
УСЫНОВИЛИ. НУ?
До десятого класса я ни разу не видела 

детдомовских детей. А потом попала в боль-
ницу, мама приезжала ко мне каждый день, и 
в один из таких дней ко мне подошел малыш и 
спросил, нет ли у меня черепахи. Так я познако-
милась с ребенком из детского дома, который 
от одиночества мечтал: если нет собственной 
мамы, то пусть будет хоть собственная черепа-
ха. И этот ребенок, не спуская глаз, издалека 
смотрел на нас. 

Так я узнала о брошенных детях.
Спустя год после прихода в «МК» (а было 

этого без малого 36 лет назад) я впервые на-
писала про детский дом — это была история о 
том, как директор и завуч Деденевского дет-
ского дома в Подмосковье отучали детей от 
курения, посыпая их еду табаком. С тех пор 
и по сей день я считаю себя обязанной при-
нимать участие в том, чтобы облегчить жизнь 
детей, преданных взрослыми.

Первым усыновителем, с которым я по-
знакомилась, была незабвенная Людмила Пе-
тровна Барскова. Если память не изменяет, она 
жила в Мытищах. В день нашего знакомства она 
сказала: личная жизнь не сложилась, решила 
посвятить себя детям. Она усыновила четве-
рых детей, и когда я приехала в гости, первое, 
что увидела, — большой эмалированный таз 
с печеньем и карамельками. И проходя мимо 
этого таза, каждый ребенок непременно тянул 
оттуда какую-нибудь подушечку с повидлом. 
И все старались почаще произносить слово 
«мама». По профессии она была поваром, а по 
призванию — спасателем. И дети, которых она 
усыновила, получили от нее бесценный дар: 
самозабвенную преданность. Среди ее детей 
не было ангелов, и как она со всем справилась, 
я не знаю. Я только знаю, что дралась она за 
них как за своих, потому что они стали своими, 
и поэтому у нее все получилось.

Потом я сама решила усыновить ребенка. 
Я трижды собирала документы на усыновле-
ние и в конце концов поняла, что не смогу от-
носиться к чужим детям как 
к своим. А без этого брать 
ребенка — преступление.

Читайте 3-ю стр.

«МК» ВЫЧИСЛИЛ, ГДЕ И КОГДА МОГУТ ВСТРЕТИТЬСЯ ТРАМП И ПУТИН

 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте 
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Глеб КУЗНЕЦОВ, 

политолог

СВОБОДНАЯ ТЕМА КИТАЙ — НОВЫЙ ЛИДЕР 
СВОБОДНОГО МИРА

Ольга  
БОГУСЛАВСКАЯ

ЗЛОБА ДНЯ

ОТКРЫТА РЕДАКЦИОННАЯ 
ПОДПИСКА 
НА ВТОРОЕ ПОЛУГОДИЕ 2017 ГОДА!

Подробности на 7-й стр.

Бывают такие деликатные истории, 
что рассказывать их можно только шепо-
том. Эта история из таких, а еще она из 
разряда тех, что понимать нужно больше 
сердцем, а не умом. 

На днях Никулинский суд Москвы вы-
нес приговор поклоннице знаменитого 
певца Александра Розенбаума. Одержи-
мая своей страстью, она не давала певцу 

прохода и наворотила такого... В общем, 
хватило для статьи УК и для приговора —  
3 года колонии общего режима. Но делo 
это запутанное и неоднозначное, да и 
виновная — не «тупая фанатка» или «юная 
профурсетка», а военнослужащая, капитан 
3 ранга 52-летняя Наталья Вострикова. 

 За решеткой женщина плачет и просит 
всю страну упросить Артиста, чтобы тот 

ходатайствовал о смягчении ей наказания. 
Обещает больше даже не приближаться 
к нему. Сам певец в это не верит и хочет 
только одного: никогда ее больше не ви-
деть и не слышать. 

Как может аукнуться сумасшедшая 
любовь к своему кумиру — в расследо-
вании «МК». 

Читайте 6-ю стр.

 В первый день регионального этапа 
Всероссийской олимпиады школьников 
по математике место одного из один-
надцатиклассников в экзаменационной 
аудитории, как стало известно «МК», 
занял студент. Так, поиском новых спо-
собов поймать за хвост незаслуженную 

победу, дающую право на внеконкурс-
ное зачисление в вуз, народ отреаги-
ровал на недавнюю попытку властей 
заткнуть утечки материалов олимпиады 
на местах.

Читайте 2-ю стр.

НА ОЛИМПИАДУ  
С ФАЛЬШИВЫМ ПАСПОРТОМ

Студент выдавал себя за школьника

Пока сильные мира сего сосредоточились на сво-
их мировых проблемах, Донбасс вновь заполыхал.  
С выходных по всей линии соприкосновения не стихают 
бои. Причем речь уже идет не просто о минометных 
обстрелах, в ход пошли все виды вооружения — с обе-
их сторон. 

Читайте 3-ю стр.

СУМАСШЕДШАЯ ЛЮБОВЬ 
АЛЕКСАНДРА РОЗЕНБАУМА

Наталья Вострикова, 
«одержимая» певцом, 
получила три года 
колонии  
за вымогательство 
денег у кумира

НА ДОНБАСС 
ВЕРНУЛАСЬ ВОЙНА

Корреспондент «МК» передает  
из Донецка,  

который впервые  
за полтора года накрыло 

«Градами»
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Лефортовский суд Москвы офици-
ально заявил: Владимир Аникеев (по 
версии следствия — организатор банды 
хакеров «Анонимный интернационал», 
она же «Шалтай-Болтай») останется за 
решеткой до 8 марта 2017 года. Аникеев 
был взят под стражу еще в ноябре, но 
об этом тогда никто не узнал. Почему? 

Не из-за того ли, что по делу проходи-
ли высокопоставленные сотрудники 
ФСБ? Сейчас их имена тоже названы: 
руководитель Центра информационной 
безопасности ФСБ Сергей Михайлов и 
его заместитель Дмитрий Докучаев. 

Читайте 2-ю стр.

ШАЛТАЙ-БОЛТАЙ СЕЛ НА ИЗМЕНУ
А кураторы знаменитой хакерской группировки 

из ФСБ — за измену
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НАВАЛЬНОГО 
ПРИНУДЯТ  
К СУДУ
Фемида  
приговорила 
оппозиционера  
к приводу 

ПРИМАДОННА 
И ПРИНЦЕССА: 
ПУГАЧЕВА 
ОЦЕНИЛА 
«ТУРАНДОТ»
Громкая премьера  
в «Геликон-опере»

Сильнее страсти, больше, чем любовь… 
Наталья Вострикова и Александр 
Розенбаум — еще до разрыва.

Наталья не оставляла 
артиста даже  
на концертах.

МЕДИКА СОБЛАЗНИЛИ БИНТЫ  
НА ТЕЛЕ ПАЦИЕНТКИ

Пьяный анестезиолог По-
дольского ожогового центра 
Московской области подо-
зревается в том, что едва не 
изнасиловал беспомощную 
пациентку прямо на больнич-
ной койке. 

Как стало известно «МК», 
инцидент произошел еще 
в начале января. 43-летняя 
местная жительница работа-
ет экспедитором вместе с су-
пругом. Во время новогодних 
каникул дама ехала вместе 
со своим мужем на автофуре, 
которая неожиданно загоре-
лась. Пострадавшую с ожо-
гами тела более 45% доста-
вили в больницу. Состояние 
женщины было тяжелым, и ее 
оставили в реанимационном 
отделении. В это время в па-
лату вошел 45-летний медик 
Байдуло Насиров (имя и фа-
милия изменены). Мужчина 
приехал в Московский регион 
из Таджикистана. В Душан-
бе он окончил медицинский 
институт и некоторое время 
работал в среднеазиатской 
республике, а с мая про-
шлого года устроился на 
работу в Подольский ожого-
вый центр анестезиологом-
реаниматологом. По версии 
следствия, он подошел к 

пострадавшей и, восполь-
зовавшись тем, что женщина 
находилась под воздействи-
ем лекарств, стал гладить ее 
по интимным частям тела на 
глазах у других больных. Как 
позже рассказала следова-
телям пациентка, она пре-
красно понимала, что проис-
ходит, но из-за воздействия 
таблеток ничего не могла 
сделать. Творившееся в реа-
нимации безобразие прекра-
тила вошедшая санитарка. 
Она выгнала из помещения 
доктора, который, по словам 
очевидцев, был сильно пьян, 
однако рассказать об этом 
инциденте руководству ме-
дработник побоялась. Шоки-
рующий факт сообщила сама 
пострадавшая после того, 
как немного поправилась. 
Женщина находится до сих 
пор в больнице, а выходец 
из Таджикистана продолжа-
ет лечить людей в ожоговом 
центре.

Как рассказала «МК» стар-
ший помощник руководителя 
ГСУ СК России по Московской 
области Елена Фокина, по 
данному факту возбужден-
но уголовное дело по статье 
«Насильственные действия 
сексуального характера». 

ПРОВОКАТОР ВРАЧЕЙ «СКОРОЙ» 
СВАЛИЛ ВИНУ НА ЖЕЛЕЗНОГО КОНЯ

Скандал с перекрытием 
легковым автомобилем про-
езда для «скорой помощи» 
случился в ночь на 30 января в 
подмосковном Пушкине. 

Как стало известно «МК», 
неприглядная история про-
изошла около 4 часов утра 
в микрорайоне Серебрянка. 
Взволнованная женщина 
сообщила на «03», что у ее 
пятилетнего малыша — ка-
шель и высокая температу-
ра, которая не сбивается. На 
место выехал наряд в составе 
водителя, фельдшера и его 
помощника. В то время как 
врачи оказывали помощь, 
напротив кареты неотложки 
остановился «ВАЗ-2108», из 
него вышла девушка и на-
правилась в подъезд. А сам 
автомобиль, в салоне кото-
рого остались двое мужчин, 
с места трогаться не спешил. 
Водитель «скорой» попро-
сил сидевшего за рулем 20-
летнего молодого человека 
отъехать, однако тот на это 
никак не среагировал. Тем 
временем из подъезда выш-
ли фельдшеры, которые спе-
шили на следующий вызов. 

Водитель включил пробле-
сковые маячки и повторил 
просьбу, однако в ответ мо-
лодчик стал требовать усту-
пить дорогу ему. Сотрудники 
неотложки вызвали полицию. 
Завидев приближающийся 
экипаж, водитель «ВАЗа» 
включил «аварийку», вылез 
из салона и, задрав капот, 
начал демонстративно ко-
паться во «внутренностях» 
автомобиля. Когда стражи 
порядка потребовали объ-
яснений, парень заявил, что 
его машина заглохла и не 
заводится. Правоохраните-
ли вручную отбуксировали 
машину на обочину и осво-
бодили путь «скорой». После 
того как доктора уехали, по-
лицейские доставили води-
теля «Жигулей» в участок. 

В пресс-службе ГУ МВД по 
Московский области пояс-
нили, что на нарушителя со-
ставлен протокол по ст. 12.17. 
КоАП РФ «Непредоставление 
преимущества в движении 
транспортному средству с 
включенными специальны-
ми световыми и звуковыми 
сигналами». 

ПУГОВИЦА, ПОТЕРЯННАЯ БРИТАНСКИМ ТОРГОВЦЕМ, 
НАШЛАСЬ СПУСТЯ ПЯТЬ ВЕКОВ

Новую интересную находку 
обнаружили археологи под 
стенами Кремля. На месте 
будущего парка «Зарядье» в 
руки ученым попал старин-
ный британский медальон 
с королевской символикой 
эпохи Генриха VIII.

Как пояснили ученые, ар-
тефакт они откопали в южной 
части территории будущего 
парка. Темно-серый круглый 
медальон диаметром пять 
сантиметров выполнен из 
сплава олова и свинца. Исто-
рики датировали находку XVI 
веком. Также археологам 
удалось определить страну 
происхождения диковины. 
Оказалось, что медальон ро-
дом из Англии: на лицевой 
части металлического круга 
нанесена гравировка в виде 
цветка. По словам ученых, 
это главный геральдиче-
ский символ королевской 
династии Тюдоров, кото-
рая пробыла на британском 
престоле с 1485 по 1603 год. 

Изображение представляет 
собой сдвоенную красно-
белую розу — символ окон-
чания многолетней борьбы 
за трон между семьями 
Йорков и Ланкастеров. Как 
объясняют историки, «роза» 
использовалась не только в 
официальной символике на 
монетах или государствен-
ных печатях, но и в качестве 
украшения предметов гар-
дероба английской знати. 
Найденный в «Зарядье» ар-
тефакт тоже, скорее всего, 
играл роль брошки или круп-
ной пуговицы от камзола. В 
пользу этой версии говорят 

четыре от-
верстия по 
краям, че-
рез которые 
медальон и 
крепился 
к  о д е ж -
де. Кроме 
главного 
символа ко-
ролевского 

престола ученые обнаружи-
ли на медальоне надпись на 
французском языке «Dieu et 
mon droit» («Бог и мое пра-
во»). Эти слова до сих пор 
являются официальным де-
визом британской монархии. 
Более того, археологам уда-
лось воссоздать образ вла-
дельца дорогой брошки или 
нашивки. Им мог быть некий 
британский предпринима-
тель или дипломат, прибыв-
ший в Москву по торговым 
делам. Скорее всего, целью 
иностранца был Старый ан-
глийский двор, который рас-
полагался на Варварке. 

ФАНТАЗИЯ РОДИТЕЛЕЙ НЕ ИДЕТ 
ДАЛЬШЕ ЦЕЗАРЯ И КУПАВЫ

Варфоломей, Цезарь 
и Купава — эти три имени 
возглавили список самых 
необычных имен, которыми 
родители называли детей в 
2016 году. Первенство сре-
ди самых популярных по-
прежнему держат Софья, Со-
фия и Мария среди девочек и 
Александр, Максим и Артем 
среди мальчиков. 

Как сообщили в пресс-
службе Управления ЗАГС 
Москвы, перечень любимых 
москвичами имен практиче-
ски не изменился по срав-
нению с прошлым годом. В 
первую «девичью» десятку 
помимо победителей попали 
Анна, Виктория, Анастасия, 
Полина, Алиса, Елизавета, 
Александра и Дарья. Топ-10 
среди мальчиков включает в 
себя имена Михаил, Даниил, 
Иван, Дмитрий, Андрей, Егор 
и Кирилл. Причем Кирилл год 
назад он занимал восьмое 
место в рейтинге, а сейчас 
уже десятое. 

Специалисты органов 

загс отмечают, что в 2016 
году москвичи не называли 
детей именами, которые 
можно было бы охарактери-
зовать как «из ряда вон». Из 
необычных и редких имен 
были зафиксированы разве 
что Цезарь, Варфоломей, Ев-
стигней, Купава, Всеслава и 
Агата Мария. По сравнению с 
вариантами прошлых лет эти 
примеры не кажутся чем-то 
выдающимся: сейчас в Мо-
скве подрастают малыши 
Космос, Джаз, Меркурий, 
Легенда, Радость и др. 

Зато в прошлом году горо-
жане нередко обращались к 
традиционным славянским и 
греческим вариантам: Макар, 
Мирон, Савелий, Василиса, 
Злата, Мирослава. Также 
было отмечено, что некото-
рые необычные имена уже 
становятся массовыми. Это 
Сафина, Стефания, Эмилия, 
Элина и Аделина среди де-
вочек и Давид и Марк среди 
мальчиков. Они вошли в топ-
50 популярных имен. 

ПЛОЩАДЬ ФИДЕЛЯ КАСТРО СТАНЕТ ЧАСТЬЮ 
МОСКОВСКОЙ «ЛАТИНСКОЙ АМЕРИКИ»

Соседствовать с улицами, 
названными именами лати-
ноамериканских политиков, 
будет площадь Фиделя Ка-
стро в Москве. Она появится 
на пересечении 2-й Песча-
ной и Новопесчаной улиц в 
районе Сокол. Такое решение 
приняла городская межве-
домственная комиссия по 
наименованию территори-
альных единиц правитель-
ства столицы.

«Место было выбрано не 
случайно, — прокомменти-
ровали «МК» в пресс-службе 
Комитета общественных 
с вя з е й п ра в и т е л ь с т в а 
Москвы. — В этом районе 
находится целый ряд объ-
ектов, связанных с деяте-
лями Латинской Америки. 
Кроме того, совсем рядом 
располагается комплекс 
ЦСКА, а Кастро болел за 
хоккейную команду этого 
клуба и не раз приглашал 
спортсменов в гости к себе 
на родину». Так, в 10 мину-
тах ходьбы находится улица 
Сальвадора Альенде — чи-
лийского президента, кото-
рый был дружен с Фиделем 
Кастро. Существует исто-
рия, согласно которой во 
время переворота политик 

застрелился из ружья, по-
даренного кубинцем. Еще 
неподалеку есть улица име-
ни покойного президента 
Венесуэлы Уго Чавеса, ко-
торый был настолько близок 
Кастро, что даже ездил на 
Кубу лечиться с ним в одной 
больнице. Но объектов, ко-
торые бы были связаны с 
Островом свободы или его 
известными личностями, в 
Москве пока нет. Проект по-
становления о присвоении 
пока безымянной площади 

имени Фиделя Кастро будет 
рассмотрен через полтора 
месяца.

Отметим, что на самой 
Кубе в конце прошлого года 
вышел закон, запрещающий 
называть площади, улицы и 
парки именем политического 
деятеля, так как сам Фидель 
был против культа личности. 
Пока представительство 
теплой страны в Первопре-
стольной инициативу мо-
сковских властей никак не 
прокомментировало.

ПОСЛЕ ВОЗДУШНОГО КУЛЬБИТА 
ПОЛОСКУН ВРЕМЕННО РАЗУЧИЛСЯ 

«СТИРАТЬ»
Молодой 

енот-полоскун, 
невероятным 
образом оказав-
шийся на вер-
хушке дерева в 
Балашихе, пре-
вратил обычный 
выходной день в 
настоящее шоу 
для местных 
жителей. Бла-
годаря ветери-
нарным врачам 
и альпинистам 
животное уда-
лось снять с вы-
соты, но не без 
приключений.

Как рассказа-
ла «МК» главный 
ветеринарный 
врач госпиталя птиц Марга-
рита Кочерга, утром в субботу 
в клинике раздался звонок от 
мужчины, который взволно-
ванно сообщил, что на дереве 
рядом с домом сидит неопо-
знанный зверь. Специалисты 
выехали по адресу и, присмо-
тревшись к животному, по-
няли, что это енот-полоскун. 
При этом его хозяев вблизи 
не наблюдалось. Он забрался 
на высоту, вцепился в ветки 
и, по всей видимости, не со-
бирался слезать. Ветерина-
ры принялись обзванивать 
все службы, которые могли 
бы спасти енота, но везде 
получили отказ. Спасате-
ли, снимающие животных с 
деревьев, пояснили, что не 
готовы рисковать ради енота. 
Пришлось очевидцам обра-
щаться к профессиональным 
альпинистам, которые, не 
мешкая, выехали на место 
происшествия. Тем временем 
вокруг дерева с необычным 
питомцем собралась толпа 
неравнодушных зрителей. 

Чем ближе альпинисты 
подбирались к еноту, тем 
выше он карабкался. В итоге 
было принято решение при-
менить альтернативный ме-
тод: ветку, на которой сидел 
зверь, привязали к веревке, 
а потом ее подпилили. Енот 

на ветке повис в 
воздухе. Внизу 
его приготови-
лись ловить вра-
чи, растянувшие 
простыню. Но от 
испуга полоскун 
расцепил лапки 
и преждевре-
менно рухнул — 
причем упал он 
не на простыню, 
а в сугроб. Снег 
смягчил при-
земление, поэ-
тому, вынырнув 
из сугроба, енот 
было бросился 
в сторону дру-
гого дерева, но 
был настигнут 
ветеринарами. 

Буквально грудью врачи на-
крыли беглеца, поместили 
его в переноску и отвезли в 
госпиталь птиц (помимо пер-
натых там лечат и млекопи-
тающих).

Первые сутки пациент при-
ходил в себя: он отказывался 
от еды и прятался при виде 
людей. Но уже на второй день 
согласился поесть. Сотруд-
ники предложили ему греч-
невую кашу с мясом, яйцо, 
йогурт, печенье, яблоки и 
орехи. Правда, к еде енот 
подошел выборочно — напри-
мер, из каши он выбрал мясо, 
а саму гречку есть отказался. 
Сейчас он по-прежнему не 
подпускает к себе людей, но 
теперь не прячется при виде 
их, а просто шипит. Живот-
ному нужна как минимум 
неделя, чтобы привыкнуть к 
новой обстановке. Как только 
стресс отступит, енот нач-
нет «стирать» — это первый 
признак, по которому можно 
судить о его хорошем само-
чувствии.

Удивительно, что падение 
обошлось без последствий, 
у енота не обнаружили ни-
каких повреждений. Тем не 
менее ближайшее время он 
проведет в стационаре, а за-
тем сотрудники подыщут ему 
новый дом. 

ПОДРОСТКА ВЫЗВАЛИ НА СМЕРТЬ 
В ТОРГОВЫЙ ЦЕНТР

Потасовка в торговом 
центре «Вегас», что на тер-
ритории Ленинского района 
Московской области, в вос-
кресенье закончилась по-
ножовщиной и смертью 15-
летнего подростка. 

Как стало известно «МК», 
трагической развязке пред-
шествовал затянувшийся 
конфликт между Николаем 
(все имена изменены. — 
Прим. авт.), его друзьями и 
парнями из противоборству-
ющей группировки. Коля был 
фанатом ЦСКА, и, возмож-
но, именно его спортивные 
увлечения стали поводом для 
ссор. Несколько дней назад 
у мальчика уже произошла 
одна стычка, тогда в него 
выстрелили из пневмати-
ческого пистолета. Вторая 
«стрелка» была назначена на 
вечер воскресенья. Николай 
договорился разобраться с 
противниками в ТЦ «Вегас», 
что на Кольцевой дороге.

Подростки собрались на 
втором этаже комплекса, 
и в это время тинейджер 
сцепился с таким же пар-
нем из другой компании. 

Дерущихся ребят разняли 
охранники, однако они не 
разошлись, а спустились в 
подземную парковку и про-
должили выяснять отноше-
ния. У обоих в руках показа-
лись ножи, но первым нанес 
два удара оппонент Николая 
Антон. Он тут же выбросил 
нож, но сам не пытался 
убежать, и его сразу же за-
держали. 16-летний подо-
зреваемый недавно бросил 
учебу и устроился в ресторан 
быстрого питания. 

Погибший Николай, после 
того как развелись родители, 
жил у бабушки с дедушкой. 
Мама стала жить с новым му-
жем, от которого у нее был 
маленький ребенок. Под-
росток мечтал стать поли-
цейским. Поэтому посещал 
подготовительные курсы в 
колледже МВД, а также за-
нимался боксом.

Как рассказала «МК» стар-
ший помощник руководителя 
ГСУ СК России по Московской 
области Елена Фокина, по 
данному факту возбужден-
но уголовное дело по статье 
«Убийство».
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ОППОЗИЦИЯ СКАНДАЛ

КОРРУПЦИЯ

ВЛАСТЬ

ЗА БУГРОМ

c 1-й стр.
В последний раз «подмена участ-
ника» на высших ступенях Все-
российской олимпиады школь-
н и ко в  п о  м а т е м а т и ке 

проводилась не менее 8 лет назад. С тех пор 
бог миловал. Но стоило, начиная с олимпиады 
по истории, передать в этом году доставку 
«олимпийских» материалов офицерам спецс-
вязи, как подзабытый опыт вернулся вновь. 

30 января перед входом в аудиторию, где 
ребятам предстояло написать работу, один 
из молодых людей, как и положено, показал 
устроителям свой паспорт. Но те, тщательно 
его осмотрев, заметили: фамилия участника 
регионального тура записана правильно, а 
вот фото явно переклеено. К столу пригласили 
одного из полицейских, дежуривших на пункте 
проведения олимпиады. И тот сразу подтвер-
дил: да, паспорт не настоящий!

Долго запираться фальшивый участник 
олимпиады не стал и признался, что на самом 
деле он никакой не одиннадцатиклассник, а 
студент одного из технических вузов Москвы. 
Как позже удалось узнать «МК», речь идет о 
Физтехе — по крайней мере, именно эту вер-
сию сейчас отрабатывают в УВД Западного 
округа Москвы, где занимаются этим делом. 
Увы, дело будет именно уголовным,: подделка 
паспорта с переклейкой фотографии — вещь 
серьезная. 

Подвергнется ли уголовному преследо-
ванию второй участник несостоявшийся афе-
ры — школьник? Если докажут факт передачи 
денег, возможно, да. Однако, как бы там дело 
ни повернулось дальше, его участие в олим-
пиаде аннулировано уже сейчас. А во всем 

ПРИНУЖДЕНИЕ К СУДУ НАВАЛЬНОГО 

остальном вместе с правоохранительными ор-
ганами будут разбираться в департаменте об-
разования Москвы.

Номер школы не называется. Однако, как уда-
лось узнать «МК», это одна из школ федерального 
подчинения, переданных сейчас городу. Юноша 
учился там на условиях экстерната. И именно это 
оказалось последней каплей, сделавшей затеян-
ную им аферу абсолютно безнадежной:

— В Москве всегда жестко подходят к про-
цедуре проведения олимпиады, — рассказал «МК» 
зампредседателя оргкомитета Всероссийской 
олимпиады школьников Москвы Иван Ященко. 
— Поэтому мы не только тщательно проверяем 
паспорта на входе, но обязательно анализируем 
нашу базу данных. Любой нештатный результат — 
например, если за все годы, как в данном случае, 
ребенок годами ничем особо себя не проявлял, 
а тут вдруг в 11-м классе ни с того ни с сего стал 
претендовать на победу в заключительном этапе, 
— привлекает наше особое внимание. Ну нельзя 
при таком раскладе выйти в 11-м классе на феде-
ральный уровень — я таких результатов не помню! 
Естественно, мы обратили на этого участника 
особое внимание. А тут еще и экстернат...

Такое вот неожиданное продолжение полу-
чило «дело об утечках с олимпиад». Кстати, не 
исключено, что как раз с помощью этих утечек об-
разованцы на местах пытались «замостить дорогу» 
для будущей торговли материалами ЕГЭ. 

Марина ЛЕМУТКИНА.

Шесть человек были убиты, восемь по-
лучили ранения в результате нападения 
на мечеть в пригороде канадского города 
Квебек. Теракт, а власти Канады именно так 
охарактеризовали случившееся, произо-
шел в тот момент, когда прихожане заканчи-
вали молитву воскресным вечером. 

Квебек — город тихий и спокойный. Населе-
ние здесь составляет около 800 тысяч, и при этом 
за весь 2015 год тут было зарегистрировано лишь 
два убийства. Понятно, что расстрел в мечети 
шокировал многих жителей.

По словам очевидцев, двое вооруженных 
мужчин, чьи лица были скрыты (по одним данным, 
надвинутыми капюшонами, по другим — лыж-
ными масками), открыли стрельбу в Квебекском 
исламском культурном центре, где в это время 
находились несколько десятков человек. В это 
время мужчины молились на первом этаже здания, 
в то время как женщины были этажом выше, рас-
сказывают канадские СМИ. «Тем были даже дети, 
— рассказывает очевидец. — Был даже трехлетний 
ребенок со своим отцом». Возраст погибших — от 
35 до 70 лет.

Один из свидетелей на условиях анонимности 
рассказал франкоязычной службе Radio Canada, 
что нападавшие говорили, как ему показалось, с 
квебекским акцентом: «Они начали стрелять, а пока 
стреляли, кричали: «Аллах акбар!» Пули попадали 
в молившихся людей… Одна пуля просвистела 
прямо над моей головой».

Двое подозреваемых были арестованы. Одно-
го из них удалось задержать в 14 милях к востоку 
от места происшествия, на берегу реки Святого 
Лаврентия. Второго подозреваемого полиция 
схватила неподалеку от мечети, где произошла 
бойня.

По информации издания Le Soleil, одному из 
задержанных 27 лет, и у него квебекское имя. Как 
сообщает эта газета, один из подозреваемых был 
вооружен автоматом — AK-47.

Канадский премьер-министр Джастин Трюдо 
назвал случившееся «террористической атакой»: 
«Видеть такое бессмысленное насилие душе-
раздирающе. Разнообразие — это наша сила, а 
религиозная терпимость — ценность, которой 
мы, канадцы, дорожим». 

Квебекский исламский культурный центр 
находится близ университета Лаваль, в котором 
учится много иностранных студентов, многие из 
которых приехали из франкоязычных стран Африки 
и Магриба. Эта мечеть в июне прошлого года уже 
стала объектом «преступления ненависти», когда 
близ ее входа во время священного месяца Рама-
дан была оставлена свиная голова с открыткой, на 
которой было написано: «Bonne appétit» («Прият-
ного аппетита»). После этого вокруг здания были 
установлены камеры наблюдения.

На момент написания этого текста оставались 
неизвестными личности нападавших и их мотивы.

В качестве версий можно рассматривать 
нападение ультраправых экстремистов, испы-
тывающих ненависть к иммигрантам вообще и 
мусульманам в частности. В пользу этого пред-
положения может говорить вышеупомянутый 
инцидент с подброшенной несколько месяцев 
назад свиной головой.

Обращает на себя внимание еще одно об-
стоятельство. Расстрел в квебекской мечети слу-
чился вскоре после того, как канадский премьер 

Трюдо заявил, что его страна продолжит принимать 
«людей, бегущих от терроризма и войны». Это 
было сказано на фоне подписания в соседних 
Соединенных Штатах президентом Трампом рас-
поряжения об ограничении иммиграции. В субботу 
Трюдо разместил в Твиттере послание о приеме 
беженцев в Канаде, а также свое фото с ребенком 
и хэштэгом #WelcomeToCanada.

С другой стороны, если нападавшие дей-
ствительно выкрикивали во время теракта «Аллах 
акбар!», то это может говорить и о причастности к 
атаке джихадистов — сторонников крайне ради-
кальных исламистских движений. В таком случае 
жертвы теракта могли рассматриваться сектант-
ски мыслящими террористами как «отступники и 
лицемеры». Однако не следует исключать и то, что 
эти выкрики были сделаны с целью запутать рас-
следование нападения (см. первую версию).

Последними громкими терактами в Кана-
де были события, случившиеся в октябре 2014 
года. Сначала в провинции Квебек в Сен-Жан-
сюр-Ришелье некий Мартен Кутюр-Руло, неза-
долго до того принявший ислам, сбил автомобилем 
двух канадских военнослужащих. Один из них от 
полученных травм умер. А 25-летний террорист-
одиночка был застрелен полицией. Спустя два 
дня после этого в канадской столице Оттаве еще 
один канадец, принявший ислам, Майкл Зехаф-
Бибо устроил нападение в Национальном военном 
мемориале, застрелив насмерть солдата. Сам 
нападавший был убит в перестрелке с охраной. 
Занимавший в то время пост главы канадского 
правительства Стивен Харпер назвал это нападе-
ние «заговором в духе «Исламского государства» 
(«Исламское государство»/ИГИЛ — террористиче-
ская группировка, запрещенная в России, Канаде 
и других странах), а нападавшего — террористом, 
вдохновившимся идеями ИГИЛ.

В августе прошлого года в Канаде, в провин-
ции Онтарио, также имел место инцидент, имевший 
отношение к терроризму. Некто Аарон Драйвер 
записал видео, на котором приносил присягу ИГИЛ 
с намерением взорвать самодельную бомбу в го-
родском центре в час пик. Канадские спецслужбы 
получили предупреждение о готовящемся теракте 
от коллег из ФБР. При попытке задержания злоу-
мышленник привел взрывное устройство в дей-
ствие на заднем сиденье в такси. После этого 
24-летний Драйвер был убит полицейскими.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

СМЕРТЬ ВО ВРЕМЯ 
МОЛИТВЫ

Полицейские машины на месте 
трагических событий.

Расстрел в мечети в Квебеке 
назвали терактом

Ap

Судья Ленинского районного суда Кирова вы-
нес постановление о принудительном приводе 
в суд Алексея Навального и Петра Офицерова. 
Оппозиционер, предприниматель и их адвока-
ты не явились на два последних заседания по 
повторному рассмотрению дела «Кировлеса» 
— в минувшую пятницу и понедельник. Засе-
дание назначено на среду, 1 февраля. 

Напомним, что в июле 2013 года Алексея На-
вального и Петра Офицерова приговорили к 5 и 4 
годам лишения свободы, изменив меру пресечения 
на условный срок. После того как в феврале про-
шлого года Европейский суд по правам человека 
признал, что в ходе первого рассмотрения были 
нарушены права подсудимых, Верховный суд вер-
нул дело на повторное рассмотрение в Ленинский 
районный суд Кирова. 

Последнее на данный момент заседание суда 
с участием Навального и Офицерова состоялось в 
среду, Из-за занятости их адвокатов следующее 
заседание было назначено не на следующий день, 
а на пятницу, 27 января. Навальный публично не 
высказывал несогласия с этим решением. Однако в 
пятницу никто из подсудимых и их представителей 
в зал заседаний не явился. В понедельник Наваль-
ный, Офицеров и их адвокаты снова не пришли в 
суд, и судья удовлетворил повторное ходатайство 
обвинения о принудительном приводе.

Пресс-секретарь Алексея Навального Кира 
Ярмыш рассказала «МК», что политик не явился 
в суд на последние два заседания, так как его 
адвокаты были в эти дни заняты в Москве и, со-
ответственно, не могли принимать участие в про-
цессе по делу «Кировлеса». Петр Офицеров, по 
словам Ярмыш, сейчас болеет, так же как и его 

адвокат Светлана Давыдова. «Обо всем этом судья 
был предупрежден вчера», — отметила пресс-
секретарь Алексея Навального. Она также выра-
зила недоумение решением судьи, предположив, 
что он вынес постановление о принудительной 
доставке накануне вынесения приговора, «чтобы 
спровоцировать изменение меры пресечения» (с 
условного срока на арест. — «МК»). 

До этого СМИ со ссылкой на представите-
лей суда сообщили, что Навальный и Офицеров 
не предоставили документов о занятости или 
болезни. Кира Ярмыш пояснила «МК», что не в 
курсе подробностей, и посоветовала уточнить их у 
адвокатов оппозиционера. Связаться с Вадимом 
Кобзевым и Ольгой Михайловой «МК» не удалось, 

на момент выхода номера в печать они были не-
доступны для комментариев. 

«Естественно, в среду в суд мы поедем», — до-
бавила Ярмыш, но предположила, что заседание 
скорее всего перенесут. Адвокаты Навального 
снова будут заняты в Москве, в частности, в среду 
возобновится процесс по делу об убийстве Бориса 
Немцова, в котором участвует Ольга Михайлова. 

Как пояснил «МК» адвокат Дмитрий Агранов-
ский, Навального могут доставить в суд судебные 
приставы. Но не исключено, что он договорится 
о том, чтобы приехать в зал заседаний само-
стоятельно. Как правило, такие вопросы решают 
сами приставы.

Валерия МАРКОВА. 

— Изначально это был политический проект, — 
рассказывает на правах анонимного источника 
сотрудник спецслужб. — Точнее, даже не так. 
Хакеры-профессионалы были реальные, и они 
начали действовать самостоятельно. Но после 
первых их выпадов в сторону Медведева на них 
вышли люди в погонах. Ну и сделали предложе-
ние, от которого, как говорится, невозможно от-
казаться. С этого момента «Шалтай-Болтай» на-
падал на либерально настроенных чиновников. 
Задача — показать их истинное лицо. Вот, мол, 
они говорят с экранов телевизоров о ценностях, 
учат всех жить, а сами позволяют себе нечто из 
ряда вон. Но чем больше контроля со стороны 
силовиков — тем более беззубыми станови-
лись все эти обнародованные переписки. По 
чиновникам они ударяли чисто формально. А в 
некоторых случаях (как с Дворковичем, который 
в переписке призывал подредактировать бюд-
жет) такой компромат даже выставлял «жертву» 
в выгодном свете. Впрочем, иногда взломщики 
аккаунтов больно били в цель…

Как бы то ни было, у хакеров был конкрет-
ный куратор от силовиков, с которым они все 
согласовывали. Теперь называют его имя — 
Сергей Михайлов. 

— Проект мог бы быть весьма интерес-
ным для политической борьбы, — уверяет экс-
сотрудник МВД Сергей Карнаухов. — Он бы 
украшал политическое поле. Но быстро пре-
вратился в чистой воды вымогательство.

По данным «МК», терпели этот коммерче-
ский проект только потому, что его участники 
на самом деле наработали отличные, если не 
сказать уникальные методики, которые могли 
в любой момент сослужить добрую службу 
государству. Но когда хакеры стали тянуть 
деньги со всех без разбора да еще подключи-
ли к этому делу украинских коллег, начались 
первые задержания. Сейчас за решеткой, по 
официальным данным, 6 человек, по неофи-
циальным — около 20. Дело настолько тонкое 
и неоднозначное, что никто не знает, чем оно 
обернется. И вот почему.

— Раскрытие сложных преступлений в 
компьютерной сфере возможно только при 
наличии признательных показаний участников 
хакерских групп, — говорит адвокат Иван Миро-
нов, который сегодня защищает гражданина 
Украины, подозреваемого в хакерских атаках. 
— Достоверно доказать причастность тех или 
иных лиц к сложным преступным компьютерным 
схемам практически невозможно. Во-первых, 
уровень профессиональных кибермошенников 
кратно выше уровня тех, кто расследует данные 
преступления. Во-вторых, следствию в прин-
ципе сложно понять, по какой схеме и какие 
инструменты были задействованы в реализа-
ции той или иной хакерской атаки. В-третьих, 
практически не остается следов, которые могут 
связать конкретное лицо с совершенным пре-
ступлением: основным принципом конспирации 
является соблюдение всех правил анонимности 
в Сети, чтобы не допустить никакой персона-
лизации и чтобы не прослеживалась связка и 
контакты с другими участниками ОПС. А бренд 
хакерам (как в случае с «Шалтаем-Болтаем») 
нужен только для политических целей. 

Задержанные, по данным «МК», призна-
тельных показаний не дают, уверяют, что не 
знали о противозаконности своих действий, по-
скольку выполняли государственные задачи. 

— Это неудивительно, — продолжает Ми-
ронов. — Все участники поименованной банды 
изначально были уверены, что они будут непри-
косновенны для правоохранительной системы, 
и на их преступления закроют глаза. 

Эксперты исключают возможность, что-
бы организованная в интересах государства 
структура могла выйти из-под контроля и без 
всяких на то санкций заниматься коммерческой 
деятельностью. Значит, «кураторы» просто не 
поделили доходы от созданной ими хакерской 
«фирмы»?! 

Интересна роль украинских хакеров в 
деятельности «Шалтай-Болтая». Известно, что 
лидер группы Владимир Аникеев часто ездил 
на Украину. Не единожды вскрытая переписка 
российских чиновников попадала на украин-
ский сайт хакеров «Киберхунта». По слухам, 
«Шалтай-Болтай» и «Киберхунта» вместе вы-
могали деньги с российских и украинских 
олигархов.

Меж тем в СИЗО №1 (так называемом 
Кремлевском централе) больше года находился 
некий 29-летний боксер, гражданин Украины 
Юрий Лысенко. По версии следствия, он под 
ником Авангард организовал ОПГ из русских 
хакеров. Те до этого чистили по мелочи банко-
маты: устанавливали оборудование, которое 
заставляло аппарат выплевывать банкноты. Вот 
16 таких «хулиганов» Авангард и объединил и 
научил переводить деньги со счетов крупных 
банков. Сейчас потерпевшими по делу проходят 
четыре, в числе которых «Уралсиб» и «Траст»; 
общая сумма ущерба — более чем миллиард 
рублей. Однако следствие полагает, что жерт-
вами стал ряд и других кредитных организаций, 
которые не хотят заявлять об этом, чтобы не 
пострадала их репутация.

Ева МЕРКАЧЕВА.

...СЕЛ НА ИЗМЕНУ
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ДОСЬЕ
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ВАЖНОВАЖНО

О группировке хакеров Shaltay 
Boltay стало известно после 
взлома микроблога премьер-
министра Дмитрия Медведе-
ва. Затем на одноименном 

сайте была выложена переписка с взло-
манных аккаунтов высокопоставленных 
чиновников и известных бизнесменов. 
В числе жертв хакеров оказались Арка-
дий Дворкович, Сергей Нарышкин, Вла-
дислав Сурков и т.д.

...С ФАЛЬШИВЫМ 
ПАСПОРТОМ

Но если Аникеева обвиняют 
по ст. 272 УК (неправомер-
ный доступ к компьютерной 
информации, совершенный 

группой лиц по предварительному сговору), 
то Михайлова и Докучаева — ни много ни 
мало — в госизмене. Чекисты сделали то, 
что можно назвать приметой времени: удач-
ный политический проект превратили в ком-
мерческий. А этого им родное ведомство 
не простило. Как и того, что ради легкой 
наживы они пошли на контакты с украински-
ми хакерами. Кстати, один из них, по кличке 
Авангард, задержан: по версии следствия, 
он обчистил крупнейшие российские банки 
больше чем на миллиард. 
В тонкостях слияния русских и украинских 
хакеров и их «кураторах» из ФСБ разбирал-
ся «МК».

Бывшего полпреда прези-
дента в Сахалинской обла-
сти Виталия Гулия (он был 
назначен на эту должность 
в 1991 году), который соби-
рался вылететь в Кишинев, 
задержали в аэропорту 
«Домодедово» силовики. 
По словам его адвоката Дагира 
Хасавова, Гулия обвиняют 
в экстремизме из-за его 
книги «Подножие российского 
Олимпа. Штрихи к портрету 

современного чиновника», ко-
торая вышла в 2014 году. При 
этом адвокату неизвестно, вся 
ли книга целиком послужила 
поводом для возбуждения 
уголовного дела по статье 282 
УК РФ или ее часть. Автор, 
со слов Хасавова, лишь при 
задержании узнал, что в его 
работе нашли признаки экс-
тремизма. Ранее издание не 
числилось в соответствующем 
списке. Известно также, что 

книга переиздавалась, и тираж 
был приостановлен в связи 
с его изъятием. Сам Гулий, 
который с 1993 года работал 
в Администрации Президента 
РФ, в своей книге писал, что 
она является исследованием 
российского чиновника как 
явления, отличающегося от 
своих советских и царских 
предшественников. По его 
мнению, он «более агресси-
вен, циничен, беспринципен, 
свободен от таких качеств, 
как щепетильность и порядоч-
ность. Он ничего не боится, 
когда ворует с размахом».

Подготовила Елена КОРОТКОВАNON-STOP
КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

В столице Филиппин  
Маниле завершился

конкурс «Мисс Вселенная-2016»,  
в котором приняли участие 86 самых 
красивых девушек со всего мира. 
Победительницей стала 23-лет-
няя француженка Ирис Миттенар, у 
которой есть пакистанские корни. 
Последний раз представительни-
ца Франции завоевала престижный 
титул в 1953 году. Второе и третье 
места соответственно достались 
25-летней Ракель Пелисье с Гаити и 
23-летней Андреа Товар из Колум-
бии. Нашу страну на конкурсе пред-
ставляла 22-летняя Юлиана Король-
кова, которая в прошедшем году 
заняла второе место на конкурсе 
«Мисс Россия-2016». К сожалению, 
ей не удалось пробиться в финал. 
Победительница, судя по всему, 
не из робкого десятка, девушка 
учится на 5-м курсе медицинского 
университета и уже практикует как 
хирург-стоматолог. Девушка любит 
экстремальные виды спорта, в том 
числе прыжки с парашютом, банджи-
джампинг и дельтапланеризм.

КАДР

Законодатели предложили 
внести изменения в УК и 
дополнить его ответствен-
ностью за «склонение к 
самоубийству». А эксперты, 
в свою очередь, предложили 
и другие способы профилак-
тики детского суицида. На 
данный момент Россия вышла 
на первое место в Европе по 
количеству детских суицидов. 
Основной причиной этого экс-
перты называют вредное влия-
ние Интернета на подростко-
вую психику и деятельность 
так называемых групп смерти, 
подталкивающих молодежь к 
решению покончить с собой. 
При этом Уголовный кодекс РФ 
предусматривает ответствен-

ность только за доведение до 
самоубийства, совершенное 
путем угроз, жестокого об-
ращения или систематическо-
го унижения человеческого 
достоинства потерпевшего. 
Наказание за подстрекатель-
ство к самоубийству в нашей 
стране, в отличие от большин-
ства стран ЕС, не существует. 
В связи с этим парламентарии 
предложили дополнить УК 
статьей 110.1 «Склонение к 
самоубийству и содействие 
совершению самоубийства». 
В соответствие с ней лица, 
склоняющие к самоубийству 
путем уговора, обмана и т.д., 
в том числе и Интернете, 
будут наказывать лишением 

свободы на срок до 2 лет. «В 
данный момент за призыв к 
суициду среди несовершен-
нолетних законодательство 
предусматривает лишь ад-
министративную ответствен-
ность, — объясняет Урван 
ПАРФЕНТЬЕВ, координатор 
Центра безопасного Интер-
нета. — Поэтому владельцы 
сайтов смерти отделываются 
небольшими штрафами, а 
затем опять создают новые, 
аналогичные информацион-
ные ресурсы. Введение в УК 
соответствующей поправки 
позволит вести оперативную 
работу, быстрее вычислять и 
закрывать подобные группы в 
соцсетях».

Всероссийский центр изучения общественного мнения (ВЦИОМ) провел опрос  жите-
лей России о том,  каких проблем в жизни россияне опасаются больше всего. Данные 
показали, что «уровень страхов» населения почти по всем позициям снизился по отношению к 
январю 2016 года. 

ЗАКОН

ОПРОС

СКАНДАЛ

ФОТО ДНЯ

ОрганизатОраМ групп сМерти гОтОВят статью

ЧегО БОятся рОссияне? 

ЭКс-пОЛпреДа презиДента на саХаЛине 
заДерЖаЛи из-за Книги О ЧинОВниКаХ

Как вы оцениваете вероятность появления следующих проблем в вашей жизни? 
 Январь-2016 Декабрь-2016
Международная напряженность,
конфликты между странами, военные действия 23 14
Удорожание  или исчезновение из продажи  
привычных товаров, обесценивание сбережений 19 10
Разгул преступности 3 -1
Беспорядки, конфликты внутри страны 0 -7

Трое террористов были 
убиты в ночь с воскресенья 
на понедельник в чеченском 
городе Шали. Бой произошел 
на посту ДПС. После того как 
инспекторы ГИБДД попытались 
остановить группу людей, по 
ним открыли огонь из автома-
тического оружия и бросили 
гранату. В ходе перестрелки 
погибли двое полицейских, 
ранения получили двое мирных 
граждан. Ответным огнем 
силовикам удалось уничтожить 
троих боевиков. Ими оказались 
жители Шали Юнус Мукаев и 
Сидик Даргаев, которые до 

этого уже были объявлены в 
федеральный розыск. А также 
Бешто Эмедиев, находившийся 
в оперативной разработке. Как 
рассказал глава Чеченской 
Республики Рамзан Кадыров, 
руководил террористами 
Магомед Рашидов — житель 
Шали, который сейчас воюет 
на стороне ИГИЛ (запрещен-
ной в РФ) в Сирии. По словам 
Кадырова, Рашидов до сих пор 
занимается вербовкой моло-
дых людей через Интернет и 
отдает приказы на убийства 
представителей духовенства и 
должностных лиц.

ЭКСТРЕМИЗМ

В ЧеЧне уБиты три БОеВиКа «исЛаМсКОгО гОсуДарстВа»

1 млн просмо-
тров набрало на 
YouTube видео 
с детенышем 
трехпалого 
ленивца из 
заповедника 
в Коста-Рике.  
Малыша назвали 
самым милым ле-
нивцем на свете.

yo
uT

uB
e.

Co
m

yo
uT

uB
e.

Co
m

Ap

c 1-й стр.Первый после инаугурации Трампа теле-
фонный разговор двух лидеров в Кремле 
восприняли с воодушевлением. Беседа 
была хорошей и конструктивной. «Мы 
увидели готовность решать сложные во-
просы путем диалога. Кроме того, главы 
государств отметили уважение как очень 
важный принцип в двусторонних отношени-
ях», — сказал в понедельник журналистам 
Дмитрий Песков, отметив, что в предыду-
щие годы именно дефицит уважения со 
стороны американской администрации 
послужил источником многочисленных 
проблем между Москвой и Вашингтоном.

Во время беседы были намечены темы, пред-
ставляющие взаимный интерес, — их предметное 
обсуждение, по словам Пескова, будет продол-
жено на личной встрече лидеров. «Помощники 
российского и американского президентов, не 
откладывая, займутся проработкой этого вопроса, 
чтобы сформулировать предложения по месту и 
времени», — заявил представитель Кремля. Он 
не смог уточнить, недели или месяцы понадо-
бятся на подготовку. Однако не исключил, что 
«встреча века» может состояться до саммита 
«Большой двадцатки» в Гамбурге, намеченного на 
начало июля 2017 года. Таким образом, речь, по 
всей видимости, идет о возрождении традиции 
проведения российско-американских саммитов, 
похороненной во время второго срока Барака 
Обамы. (С 2012 года американский и российский 
лидеры встречались исключительно «на полях» 
крупных международных мероприятий.)

Напомним, что история российско-
американских саммитов ведет свое начало с 1985 
года, когда Рональд Рейган и Михаил Горбачев 
провели свою первую встречу в Женеве. В трудные 
для сверхдержав времена саммиты обычно были 
выездными — площадками для их проведения 
выступали третьи страны, не вызывающие изжоги 
у обеих сторон. (Таких на самом деле немного, 
потому что сферы влияния — особенно в ранний 
постсоветский период — были четко поделены.) 
В благополучные годы лидеры для переговоров 
ездили в гости друг другу: с 1987 года домашние 
саммиты поочередно проходили то в России, то 
в США. Но сейчас ни о визите Трампа в Москву, 
ни о поездке Путина в Вашингтон или Нью-Йорк 
говорить не приходится. Отношения двух стран 
вернулись на стадию «холодной войны», и для их 
восстановления президентам вновь придется 
пройти по пути, проделанному 30 лет назад их 
предшественниками. 

Причем список стран-претендентов на про-
ведение выездного саммита за прошедшие де-
сятилетия также практически не изменился. В 
нем по-прежнему, несмотря на опровержения 
после утечки в СМИ, значится столица Исландии 
— Рейкьявик. Именно здесь была достигнута 
договоренность о сокращении стратегических 
наступательных вооружений (СНВ). И если Трамп 
во главу угла отношений с Россией хочет поста-
вить вопрос ядерного разоружения, то лучшего 
места действительно не найти. МИД Исландии уже 
подтвердил, что в случае поступления запроса от 
Вашингтона с удовольствием организует перего-
воры. Тем более что Хевди-хаус, служивший пло-
щадкой для проведения российско-американского 
саммита в 1986 году, стоит пустым. «Мы сделаем 
это нашим вкладом в улучшение отношений между 
США и Россией», — обещают в исландском МИДе. 
Однако идея имеет мало шансов на реализацию. 

Путин и Трамп, скорее всего, встретятся в мае
С точки зрения Кремля, Рейкьявик — это часть 
внешнеполитического наследия Горбачева, при-
ведшего к поражению России в «холодной войне». 
Такая ассоциация явно играет против выбора 
исландской столицы в качестве места проведения 
эпохальных переговоров, в которых Путин и Трамп 
должны участвовать на равных. 

Более приемлемым претендентом в этом 
смысле является Финляндия: тоже страна — член 
НАТО, но не замеченная ни в каких антироссийских 
демаршах, более того — последовательно вы-
ступающая за пересмотр санкционной политики в 
отношении РФ. Финны очень хотят принять у себя 
российско-американский саммит: по некоторым 
данным, Дональд Трамп получил соответствующее 
предложение еще 8 декабря, в ходе телефонного 
разговора с президентом Саули Ниинисте. Чуть 
позднее оно было передано Владимиру Путину 
через Дмитрия Медведева, посещавшего Фин-
ляндию с рабочим визитом. Впрочем, остаются 
два больших «но». Трампу до Финляндии слишком 
далеко лететь — получается, что лидеры России и 
США окажутся в  неравных условиях. Кроме того, 
Хельсинки явно будут использовать саммит для 
привлечения внимания к важному внутреннему 
событию — 100-летию государственной незави-
симости. А поскольку в зависимости Финляндия 
долгие годы находилась не у кого-нибудь, а у 
России, это может создать нежелательный для 
нашей страны контекст. 

Поэтому наиболее благоприятным на се-
годняшний день кандидатом для организации 
встречи на высшем уровне является Словения. 
Во-первых, у нее хорошие отношения с обеими 
сверхдержавами. (Напомним, что в 2015 году 
Дмитрий Медведев, а в 2016-м — Владимир 
Путин посещали Любляну.) Во-вторых, в 2001 

году здесь проходили переговоры Владимира 
Путина и Джорджа Буша-младшего, а значит, 
есть опыт организации выездных российско-
американских саммитов. Наконец, в-третьих, 
и, возможно, это окажется главным, Словения 
— родина жены Дональда Трампа Меланьи. По 
данным словенских СМИ, лидеры страны переда-
ли уже несколько приглашений своей именитой 
соотечественнице. А теперь нашли новый — 
беспроигрышный — повод заманить ее, да еще 
вместе с мужем, в родные пенаты. «Словения 
готова предоставить площадку для переговоров 
президентов России и США, — заявил глава 
МИД Словении Карл Эрьявец, отметив, что уже 
обсудил данную инициативу с главой россий-
ского МИД Сергеем Лавровым. — Учитывая тот 
факт, что мы успешно организовали встречу 
Джорджа Буша-младшего и Владимира Путина, 
Лавров сказал, что не видит причин не повторить 
переговоры на таком уровне».

С американской стороной Словения сможет 
обсудить свое предложение уже в ближайшее 
время: как ожидается, Сенат проголосует за на-
значение Рекса Тиллерсона главой внешнеполи-
тического ведомства США в ночь с понедельника 
на вторник мск. Словения удобна еще и потому, 
что в мае в соседней Италии состоится встреча 
«Большой семерки», участие в которой может стать 
поводом для первой поездки Дональда Трампа в 
качестве президента Америки  в Европу.

Известно и место, где в случае согласия Мо-
сквы и Вашингтона состоятся переговоры: это 
замок Брдо, построенный в XV веке. Некогда он 
служил летней резиденцией Иосипа Броз Тито, 
а теперь используется для важных правитель-
ственных мероприятий.

Елена ЕГОРОВА.

Сергей Михайлов.

Как оппозиционер поедет на заседания — самостоятельно  
или с охраной, решат судебные приставы

Задержание Навального на одном из митингов, судебные приставы 
обычно действуют более цивилизованно. 

Владимир Путин 
несколько раз был 
гостем замка Брдо: 
в 2001 году он 
встречался здесь 
с Джорджем Бушем-
младшим. 

В администрации замка уже заявили, что знают, чем удивить высоких гостей, 
особенно Меланью Трамп, которая в детстве могла только мечтать о том, 
чтобы переступить его порог. Но выдавать своих секретов не хотят. 

ПОЧЕМУ ЛЮБЛЯНА,  
А НЕ ХЕЛЬСИНКИ 
ИЛИ РЕЙКЬЯВИК
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«С избранием Дональда Трампа оконча-
тельно завершился прежний мир XX века», — 
сказал министр иностранных дел ФРГ Франк-
Вальтер Штайнмайер. По всему миру прошли 
акции протеста, знаменитые актеры, певцы и 
певицы, феминистки и либералы, а также не-
которые настоящие философы и мыслители 
заговорили о натуральном конце света, на-
ступающем после инаугурации нового пре-
зидента США.

Да, долгий ХХ век отправился в прошлое. 
Что дальше?

Контуры нового века, новых идей и проти-
востояний только предстоит очертить. И миро-
вая элита с энтузиазмом берется за дело. За 
последнее время мы услышали сразу две речи, 
программирующие (хотя бы на уровне амбиций 
их авторов) будущее человечества.

Давосский форум открывал генеральный 
секретарь компартии Китая Си Цзиньпин, и эхом 
по Швейцарским Альпам разносилось: «рыноч-
ная экономика», «отмена межстрановых торго-
вых барьеров», «снижение пошлин», «открытие 
новых рынков», «нет протекционизму»…

Спустя всего неделю по другую сторону 
Атлантики из уст Дональда Трампа летели в 
толпу слушателей совсем другие слова: «за-
щитим наши границы», «не дадим уничтожать 
наше благосостояние», «для американцев и 
руками американцев», «Америка прежде всего», 
«да здравствует протекционизм»…

Новый, XXI век будет похож на век ХХ — 
здесь точно так же схлестнутся свободный, от-
крытый мир и мир экономического протекцио-
низма и изоляции, мир границ и национализма. 
Только вот стороны поменялись местами. Кто 
бы мог 20 лет назад в самой смелой своей 
фантазии представить, что символом всего 
«разумного, доброго, вечного», символом бу-
дущего наднационального единства окажется 
Китай, а в роли ретроградов и изоляционистов 
выступят Соединенные Штаты Америки?

Свободный мир сегодня — это Китай, 
компартия, тысячи трудолюбивых и улыбчи-
вых китайцев, а «трампизм» — это изоляция, 
меркантилизм, возвращение в XIX век и эко-
номически, и политически.

Представление о благосостоянии, о пра-
вильно устроенном государстве, об экономи-
ческом достатке и национальном достоинстве 
действительно может быть описано в двух си-
стемах координат. Первая — это самообес-
печение, ограничение связи с окружающим 
миром в поиске ресурсов для собственного 
«большого рывка». Второй подход — макси-
мальная «связность», открытость, стремление 
к мировому разделению труда и первенству в 
наиболее выигрышных, перспективных для 
себя областях.

До недавних пор американцам было на-
много ближе второе понятие. В любой, самой 
удаленной и дикой стране можно было встре-
тить бодрого парня в солнцезащитных очках и 
джинсах, делающего некоторый бизнес и про-
двигающего — за счет и во имя прибыли свое-
го бизнеса — национальные интересы США. 
Американцы прокладывали железные дороги, 
пускали пароходы, груженные долларами, во 
все края земли, привечали на своей земле тех 
же китайцев, ирландцев, мексиканцев и любых 
прочих приезжих — все ради роста общего 
национального благосостояния. И эта схема 
неплохо работала. Человек со стодолларовой 
купюры — Бенджамин Франклин — говорил: 
«Веди свою маленькую торговлишку, и твоя 
маленькая торговлишка сделает тебя большим 
человеком».

Трамп возражает: «Мы защищали границы 
других государств и отказывались защищать 
свои границы. Мы тратили триллионы долла-
ров за рубежом, мы делали богатыми другие 
страны, а сами теряли свое благосостояние». 
Лавочка закрывается, ребята! Теперь «Америка 
— первая! Америка — впереди! Этим прин-
ципом мы будем руководствоваться всегда, 
все будет служить во имя американской на-
ции. Мы защитим наши границы, мы не дадим 
уничтожать наше благосостояние. Мы будем 
придерживаться формулы: для американцев 
и руками американцев».

А что же Китай, где Интернет «по карточ-
кам», танки на Тяньаньмэнь и пуля в затылок 
коррупционерам? А там творятся знакомые 
вещи: строятся железные дороги, во все кон-
цы земли отплывают пароходы, груженные 
юанями…

Китай при Си Цзиньпине превратился в 
уникальную страну, где иностранный туризм и 
экспорт капитала поощряются государственны-
ми программами, где государственные банки 
инвестируют во все, до чего могут дотянуться 
их руки, как бы далеко от Китая эти объекты ни 
располагались; китайские бизнесмены работа-
ют со всеми, кто в состоянии нанять себе пере-
водчика, а для тех, кто не в состоянии, — готовят 
переводчиков в открытой и ориентированной 
прежде всего на международное сотрудниче-
ство системе высшего образования.

Китайцы стараются делать многое для 
снижения административных барьеров для 
иностранных инвесторов, для обеспечения 
сотрудничества в высокотехнологичных сфе-
рах; они даже наступили сами себе на горло и 
начали активную борьбу с «абибасами» и «па-
наксониками», признавая главенство мирового 
интеллектуального права. А в конце этого пути 
они видят настоящее взаимовыгодное про-
никновение культур Запада и Востока, единые 
правила для иностранного и доморощенного 
бизнеса в стране, рост инвестиций в обе сто-
роны, увеличение туристического потока и 
многое-многое другое. И все это — на фоне 
искренних уверений в мирных намерениях ки-
тайцев и отказа от прямой экспансии (которым, 
конечно же, легче верить, если закрыть глаза на 
растущую и перевооружающуюся армию).

Из уст именно китайцев мы слышим, что 
протекционизм сегодня не работает, — в том 

же Давосе Си Цзиньпин выразился на этот счет 
максимально ясно: «Мы должны сохранять при-
верженность свободной торговле и инвести-
циям. Мы должны продвигать либерализацию 
торговли и инвестиций, оказывать помощь и 
быть открытыми. Необходимо сказать «нет» 
протекционизму в экономике. Потому что это 
все равно, что запереться в темной комнате: вы 
защитите себя от дождя и ветра снаружи, но 
воздух и свет внутрь также попасть не смогут. 
В торговых войнах не бывает победителей».

Да, у глобальной экономики есть про-
блемы, но это, по мнению председателя Си, 
— проблемы роста, проблемы того, что госу-
дарственное регулирование не поспевает за 
успехами глобального рынка. Трамп же видит 
в глобализме угрозу «идентичности», угрозу 
национальной экономике его страны, которая, 
к слову сказать, и создала свою национальную 
экономику на идее глобального мира и сво-
бодного движения финансов, товаров, услуг, 
технологий.

Китайцы хотят нарастить свой средний 
класс, чтобы сограждане больше зарабатывали 
и покупали больше китайского; им нужны посто-
янное движение, сотрудничество, взаимообо-
гащение. Экономический рост замедляется — и 
меняется его модель: Китай больше не хочет 
быть «отверточным цехом» для всего мира, 
он хочет превратиться из поставщика деше-
вой рабочей силы в полноценного участника 
разделения труда в инновационных сферах 
экономики. А для этого нужно включаться в 
процессы мировой экономики плотнее, всем 
вместе искать новые способы регулирования 
глобальной экономики, устранять перекосы, 
заниматься профилактикой «мыльных пузырей» 
в финансовой сфере…

Трамп, потакая своим избирателям, гово-
рит, что вся эта глобальная экономика — один 
сплошной вред и несправедливость и пора уже 
затвориться от «дождя и ветра». Одно из первых 
реальных решений Трампа на посту президента 
— это выход из Транстихоокеанского партнер-
ства, которое было так выгодно американским 
глобальным корпорациям (прежде всего фар-
миндустрии и IT), рассчитывавшим на рас-
пространение единых стандартов и патентную 
защиту на новых рынках по общим правилам. 
Избирателям Трампа, копающим уголь в Аппа-
лачах, совершенно неинтересно, как компании 
из Силиконовой долины будут продавать свои 
технологии и продукты в Китае и Индии, — они 
хотят услышать простое и емкое «мы покажем 
этим япошкам их место в мире!»

И Трамп обещает им то, чего они хотят: 
стену на границе с Мексикой, выход из Транс-
тихоокеанского партнерства (а в перспективе 
— и всех прочих партнерств и организаций), 
«Америку — американцам!».

Трамп видит мир как совокупность дву-
сторонних договоренностей-сделок (о которых 
он так любит говорить), а Си Цзиньпин пред-
лагает ему быть глобальной системой общих, 
универсальных и открытых всем правил. Китай 
стремительно превращается в символ нового 
свободного и открытого (хотя бы экономически) 
мира — и в то же время США стремительно 
утрачивают эту роль.

Нельзя сказать, что путь Трампа — это 
путь в никуда, а путь председателя Си — па-
нацея от мировых проблем. Китай, понятно, 
заботится прежде всего о своих интересах, 
ну а Трамп больше говорит, чем совершает 
реальных действий. В конце концов, выход из 
Транстихоокеанского партнерства — это вы-
ход из договора о будущем, а не из реально 
работающей организации. 

Но тенденции — налицо.
В сухом остатке именно это противо-

стояние двух крупнейших мировых экономик 
— противостояние США и Китая, изоляции и 
открытости, глобализма и стремления к хард-
корному суверенитету в духе XIX века — и сфор-
мирует картину XXI века.

Несмотря на нашу очевидную эстети-
ческую приязнь к Китеж-граду, законсерви-
рованному в водах озера, несмотря на страх 
нашего консервативного избирателя перед 
будущим (в США он ровно такой же), несмотря 
на радужное представление о «правом консер-
вативном интернационале» самообеспечиваю-
щихся экономик, мы должны смотреть правде 
в глаза и выбирать то, что нам действительно 
выгоднее. 

Мы можем сколько угодно симпатизи-
ровать Трампу в его красивом послании про 
новую картину мира, где все запрутся в своих 
уютных границах и будут работать на самих 
себя — почти в полном соответствии с идеей 
чучхе или американских общин меннонитов; с 
другой стороны, мы можем сколько угодно бо-
яться Китая и ощущать темную и таинственную 
угрозу на наших дальневосточных рубежах — 
но прежде всего этого мы должны подумать о 
своем кармане. 

России нужны свободный мир и открытая 
экономика, чтобы продавать этому миру наши 
товары. Так было раньше — когда предметом 
экспорта России были пенька и масло; так есть 
сейчас — когда мы торгуем металлами, нефтью 
и газом; так будет и потом — что бы ни стало 
предметом нашего экспорта. В этом отношении 
наши цели полностью совпадают с устремле-
ниями Китая: больше открытых рынков и проще 
доступ к инвестициям. Поэтому, несмотря на 
весь наш консерватизм, патриотизм как нацио-
нальную идею, скрепы и особый путь, именно 
это и станет рецептом нашего благополучия. 

…У свободного мира появился новый ли-
дер — Си Цзиньпин, а изоляционисты выбрали 
своим предводителем не Ким Чен Ына и не 
последователей аятоллы Хомейни, а Дональда 
Трампа.

Мир действительно встал с ног на голову. 
XXI век будет интересным.

КИТАЙ — НОВЫЙ ЛИДЕР 
СВОБОДНОГО МИРА

А в роли ретроградов выступают Соединенные Штаты Америки
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СЖЕЧЬ ИЛИ 
ОБЕЗВРЕДИТЬ?
«Мусорную» дискуссию 
«Гринписа России» и «Альянса 
зеленых» могут продолжить 
только федералы и покупатели 
топлива
Год экологии, который объявлен на всех 
просторах России, в Московской обла-
сти начинается с непростых дискуссий. 
В частности, в открытых источниках 
сообщается, что в нынешнем году в ре-
гионе намерены начать строительство 
четырех крупных мусороперерабатыва-
ющих заводов, каждый мощностью 700 
тыс. тонн в год. И если все «срастется» 
нормально, по плану, то уже к 2020 году 
объем полигонов ТБО в области убавит-
ся на целых 80%.
Однако пока планы властей вызывают 
больше вопросов. 

В частности, с превеликим трудом от идеи 
заполучить у себя под боком один из таких за-
водов отбились жители Серпуховского района, 
где протестное движение возглавил сам глава 
района. Идет давнее противостояние населения 
и постоянных слухов о строительстве такого за-
вода в Наро-Фоминском районе.

Общественников смущает тот факт, что сами 
объекты в выступлениях чиновников называются 
по-разному: то мусороперерабатывающие, то 
мусоросжигающие. А в последнее время поя-
вился новый и вполне неопределенный термин: 
термическое обезвреживание. Но если борьба с 
мусором никак не влияет на здоровье человека и 
окружающую среду, то почему ее так тщательно 
«конспирируют»? 

Масла в огонь дискуссии подлило недавнее 
заявление экологического движения «Гринпис 
России». Ссылаясь на авторитетные западные 
исследования, защитники природы утверждают, 
что подобные заводы сильно влияют на рост 
онкозаболеваний, вызывают аллергические ре-
акции и пр. 

Но на сей счет имеется и альтернативная точ-
ка зрения — и тоже от экологов, партии «Альянс 
зеленых». Ее представитель уже так проком-
ментировал заявление своих коллег: ссылаясь 
на исследования западных ученых, «Гринпис» 
по каким-то причинам не обнародует сами ис-
следования. То есть сотрясает воздух, запугивая 
жителей.

— Анализ воздействия сжигания отходов 
на здоровье человека выставлен в свободном 
доступе на нашем сайте в двух версиях, на 
русском и английском языках, — сообщил нам 
Александр Иванников, руководитель проекта 
«Гринпис России». — В нем 75 страниц. Можно 
зайти и ознакомиться. Сжигание мусора — не 
самая приоритетная программа даже по замыслу 
федерального экологического ведомства. Лучше 
его перерабатывать в полезную продукцию, как 
делают во многих странах мира.

Комментарий Минэкологии и природо-
пользования МО:

— Что касается мусоросжигающих заводов, 
то это тема федеральных властей, поскольку 
является частью федеральной программы «Чи-
стая страна». К их строительству в нынешнем 
году никто приступать не собирается, оно нач-
нется ориентировочно в 2023 г. Поскольку такие 
предприятия будут генерировать тепловую и 
электрическую энергию, то сначала необходимо 
обосновать «зеленый тариф» — цену, по которой 
ресурсоснабжающие организации будут ее поку-
пать. Все вопросы опять же не к нам. Касательно 
исследования воздействия сжигания отходов на 
здоровье человека, нам неизвестно, по какой 
методике они проводились и насколько точны 
эти результаты. 

Владимир ЧУПРИН.

УСЫНОВИЛИ. НУ?
c 1-й стр.

Людей, которые могут взять пять-
десять-пятнадцать чужих детей и 
стать для них родными, очень 
мало. Потому что это такой же дар 

богов, как талант музыканта, поэта или воена-
чальника. И как всякий талант, он достается только 
избранным. А если эти пять или пятнадцать детей 
— больные, в том числе и психически больные, 
задайте себе вопрос: вы верите в то, что чужой 
человек может принять их как родных?

Наше государство несколько лет назад при-
няло курс на принципиальное изменение участи 
детей, оставшихся без попечения родителей. 
Стало понятно, что детские дома в том виде, в 
каком они существовали в СССР, проблему не 
решают, а лишь усугубляют ее.

Стали отдавать детей в семьи. И есть мно-
жество примеров самоотверженного участия 
усыновителей и опекунов в жизни таких детей. 
И всех без исключения взрослых, которые взяли 
на себя этот труд, я считаю особыми людьми, а 
по-честному — святыми.

Но практика показала, что даже люди, по 
велению сердца взвалившие на себя этот не-
подъемный крест, в конце концов выгорают, 
выбиваются из сил. Им ежеминутно нужна по-
мощь, потому что рано или поздно они рухнут 
под тяжестью своего креста. Никого не пре-
дадут, но рухнут. И не нужно на них молиться, 
им нужно помогать. И тогда мало-помалу все 

начнет меняться. Но только не сразу, а очень 
медленно.

Поскольку в приемных семьях родители за 
каждого ребенка получают зарплату, этим стали 
заниматься в том числе и люди, которые за счет 
детей решили поправить свое материальное 
положение: построить дом, выплатить кредит 
и т.п. Таких историй немало, просто по большей 
части все происходит в тишине. Сначала пять-
десять детей взяли, потом поняли, что ошиблись. 
Сначала создали сайт усыновите.ру — теперь 
впору создавать другой: усыновили.ну? 

Думаю, нельзя единовременно отдавать в 
семью нескольких больных детей — о нескольких 
здоровых речь не идет, потому что здоровых 
детей усыновляют в младенчестве, и это совсем 
другая история. Я уверена в том, что семье, 
которая решила взять на воспитание больных 
детей, сначала нужно передать одного человека 

и скрупулезно наблюдать за тем, как родители 
справляются со своей сверхсложной задачей. 
И только после того, как выяснится, что все по-
лучилось, можно передать второго и т.д.

В новой ситуации нужна совершенно другая 
система опеки, которой пока нет. Понятно, что 
сразу ее создать невозможно. Это принципи-
ально новый институт с другими специалистами, 
которые пройдут особое обучение и за настоя-
щую, а не нищенскую зарплату встанут на страже 
интересов детей. И сейчас есть очень хорошие 
специалисты, и я считаю, они берут на себя 
такой же крест, как приемные семьи. И именно 
настоящие специалисты очень часто сами берут 
на воспитание детей. Но очень много тех, кто 
работает, аккуратно говоря, формально. А в этой 
ситуации формализм означает, что проверки 
проводятся для галочки, и что на самом деле 
происходит в семье, никто и понятия не имеет. 
И происходит это до тех пор, пока не рванет.

Никто не знает, чем закончится история 
семьи Дель, но уже сейчас понятно, что сделано 
много ошибок. Сотрудники опеки и чиновники 
наказаны, идет следствие, но это не последняя 
история с проблемами в приемных семьях. И 
давайте запомним: когда вызывают «скорую 
помощь», нельзя присылать людей с бензопилой 
и паяльником. Сначала ребенка нужно взять 
на руки, а уж потом лететь с шашкой наголо. И 
взрослого ребенка тоже. Ничего, что он боль-
шой, нужно постараться. Потому что внутри 
он маленький и слабый, как и все мы. Просто 
мы научились это скрывать, а они еще нет. И 
поэтому они совершенно беззащитны.

Ольга БОГУСЛАВСКАЯ.

НА ДОНБАСС...
c 1-й стр.

«Как в прошлый четверг «Град» 
заработал, сразу стало понятно, 
что вот и снова началось, — так 
описывает «МК» свои ощущения 

житель Донецка Рамиль Замдыханов. — При 
этом паники нет: дочку в школу вез, люди спо-
койны. Канонада отдельно — жизнь отдельно. 
Не как в 2014 и 2015 годах». Надо сказать, что 
последние значимые обстрелы города из «Гра-
дов» пришлись на ноябрь 2015 года. 

Рамилю можно верить как непосредствен-
ному свидетелю процесса — его семья живет 
неподалеку от Донецкого железнодорожного 
вокзала и всю «музыку войны» пропускает че-
рез себя. «Мы на эти мины 82 мм или 120 мм 
внимания обычно не обращаем, но вот сейчас 
стало понятно, что это не «пострелушки» между 
батальонами, а все гораздо серьезнее», — как-
то слишком спокойно поясняет он.

Донецк и Макеевка на осадном положении. 
Канонада как началась с 5 утра воскресенья, так 
и перешла на понедельник. Снова вспыхнули бои 
на окраине Авдеевки, на знаменитой «промзоне» 
— скопище брошенных железобетонных коробок 
цехов неподалеку от стратегической развилки 
у Ясиноватой. Тут все предельно близко — и 
объездная донецкая дорога с выходящими на 
нее кварталами Червоногвардейского района 
Макеевки, Ясиноватая, Донецкий аэропорт и 
ближние к нему районы Донецка.

Залп «Градов», что накрыл на прошлой не-
деле северный район города возле разрушенно-
го «Вольво-центра», пришелся по большей части 
на нежилую зону, где бои периодически идут с 
2014 года. А вот в воскресенье снаряды упали 
на станцию техобслуживания в Куйбышевском 
районе Донецка, ранив одного из рабочих. В 
понедельник погибла женщина в Червоногвар-
дейском районе Макеевки — снаряды упали в 
районе местной 5-й городской больницы, школа 
поблизости организованно спустила учеников 
в подвалы...

В городе не то чтобы паника, но оторопь. 
Продукты в магазинах не раскупают, но водой 
ванные наполнили очень споро. Так, что вызвали 
перебои с водоснабжением. Люди в Донецке 
могут выступать экспертами на любом военном 
ток-шоу по тактике: бои на «промзоне» неиз-
бежно затрагивают находящуюся неподалеку 
Донецкую фильтровальную станцию, от которой 
зависит водоснабжение Ясиноватой, Авдеевки и 
хорошего куска Донецка. Обычно для отключе-
ния воды достаточно обесточить станцию. И.о. 
главы Донецка Алексей Кулемзин целое воз-
звание к жителям выпустил с просьбой не вол-
новаться: «Учитывая массовый одновременный 
забор воды населением, в некоторых районах 
города возникло снижение давления».

Донецк войной хорошо натренирован. 
Утром в понедельник только начало бахать, сразу 
администрация укоротила маршруты транспор-
та, обрезав часть Киевского и Ворошиловского 
районов, примыкающих к Путиловскому мосту 
и железнодорожному вокзалу. К обеду стрелять 

стали меньше — маршруты тут же восстановили. 
Во всем какая-то запредельная деловитость: 
«Все знаем, уже проходили!»

Беспокойство всеобщее вызывает вопрос: 
что дальше? С середины декабря по всей линии 
фронта на Донбассе идут местные бои. Бои ло-
кальные, но складывающиеся в общую картину 
планового общего наступления украинской 
армии в «серых зонах», которые по Минскому 
соглашению-1 в сентябре 2014 года на карте 
были записаны за Украиной. К февралю 2015-
го реальное расположение сторон сильно из-
менилось. Сейчас ВСУ понемногу отжимают 
территории обратно. А это не только степи, а и 
Дебальцево на севере, Докучаевск в центре и 
села типа Коминтерново, Саханки и прочих на 
юге под Мариуполем.

Если идти по карте с севера на юг, можно 
отследить по неделям войну последнего месяца. 
На севере ВСУ подошли вплотную к Дебальцево. 
«Ну, мы привыкли уже, если снаряды в город не 
прилетают, то канонада и канонада, — поясняет 
«МК» житель Дебальцево Павел, — «бодаются» 
вокруг Калиново, Грязево, Санжаровки».

К северу от Горловки украинцы взяли в 
декабре под контроль село Новолуганское, а к 
югу 22 января миссия ОБСЕ обнаружила новую 
позицию ВСУ около Донецкой фильтровальной 
станции. Это значит, что перехватывается еще 
в одном месте трасса Донецк–Горловка. А это 
значит, что еще километр — и войска ВСУ могут 
полностью окружить Горловку.

Докучаевск давно в тылу у ВСУ. Он окру-
жен с трех сторон, действует украинский КПП. 
Единственная дорога в 25-тысячный город идет 
через Еленовку, которую в последние недели 
пару раз обстреливали. Докучаевск живет без 
мобильной связи. Украинцы стоят на всех на-
висающих над городом терриконах и занимают 
позиции на городских дачах. К этой ситуации 
все уже привыкли, но в свете последних требо-
ваний украинской делегации в Минске вернуть 
линию к «положению на 29 сентября 2014 года» 
она вдруг стала совсем «горячей».

Одним словом, перед лицом явного ско-
ординированного наступления ВСУ на всех на-
правлениях в Донецке всех очень волнует вопрос: 
чего ждать в ближайшие недели. Тем более бои 
непосредственно под городом уже начались.

Дмитрий ДУРНЕВ.

“Московский коМсоМолец”   31 января 2017 года  

Глеб КУЗНЕЦОВ, политолог

Во вторник, 31 января, с 12.00 до 
13.00 в «МК» состоится онлайн-
конференция прославленного 
советского теннисиста, фина-
листа Уимблдонского турни-
ра, спортивного комментатора 
Александра МЕТРЕВЕЛИ. 

На выходных завершился От-
крытый чемпионат Австралии по 
теннису, входящий в серию Боль-
шого шлема наряду с турнирами 
в США, Франции и Уимблдоном в 
Великобритании. Хотя бы один раз 
выиграть на таком соревновании 
— достижение; швейцарец Род-
жер Федерер победил на турнире 
Большого шлема в 18-й раз — он 

лидер среди мужчин по этому 
показателю, американка Серена 
Уильямс — в 23-й (уступает лишь 
австралийке Маргарет Корт — у 
нее 24). 

Об удивительном Откры-
том чемпионате Австралии, 
Федерере, Надале, сестрах 
Уильямс и многом другом вы 
сможете спросить у Алексан-
дра Ираклиевича Метревели 
в ходе онлайн-конференции 
во вторник, с 12.00 до 13.00, 
а также оставлять вопросы на 
сайте www.mk.ru в разделе 
«Гости «МК» в комментариях к 
анонсу уже сейчас.

ЗНАМЕНИТЫЙ СОВЕТСКИЙ ТЕННИСИСТ АЛЕКСАНДР МЕТРЕВЕЛИ 
РАССКАЖЕТ О САМЫХ ЯРКИХ СОБЫТИЯХ БОЛЬШОГО ШЛЕМА

ЗЛОБА ДНЯ

Порошенко поехал к Меркель 
жаловаться на Россию
На фоне беспрецедентного обострения 
ситуации на Донбассе Порошенко от-
правился в Германию, чтобы на встре-
че с фрау Меркель уговорить ее не 
снимать санкции с России. Этот пункт 
переговоров украинские СМИ называ-
ют чуть ли не главной темой встречи.

Хотя понятно, что, лишившись покровителя 
в лице США, украинский президент срочно 
ищет нового патрона. Ангела Меркель со своей 
жесткой позицией по отношению к России на 
эту роль сейчас подходит лучше всего. Кроме 
того, именно от канцлера Германии Порошенко, 
скорее всего, надеется узнать суть телефонных 
переговоров, которые в выходные провел новый 
глава Белого дома с Ангелой Меркель, Франсуа 
Олландом и Владимиром Путиным. 

Украинские СМИ называют и еще одну 
«стратегически важную» цель визита Петра По-
рошенко — присмотреться к новому главе МИД 
Германии Зигмару Габриэлю, заменившему 
на этом посту Штайнмайера. Именно Габри-
эль прежде заявлял, что санкции в отношении 
России нужно или снизить, или вовсе снять. 
Правда, заняв кресло главы внешнеполити-
ческого ведомства, он высказался уже более 
осторожно. По его словам, санкции будут про-
должены до полного выполнения Минских со-
глашений. Так не в его ли честь весь этот нынеш-
ний донбасcкий «салют»? Меркель и Габриэля 
будто хотят убедить, что мирно договориться с 
республиками нет никакой возможности. Опять, 
мол, с подачи России агрессию учинили.

Именно об этом и говорил Порошенко во 
время брифинга по результатам встречи с Анге-
лой Меркель. Вину за обострение на Донбассе 
он однозначно возложил на российскую сторо-
ну и заявил, что его цель — «вернуть Россию 
за стол переговоров». По его словам, это от 
снарядов «пророссийских боевиков» гибнут 
мирные люди в Донецке. Меркель была более 
сдержанна, она заявила, что альтернативы Мин-
ским соглашениям нет и «нормандский формат» 
переговоров — это правильный путь. 

Елена ГАМАЮН.

В семье Светланы было слишком 
много детей?
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Во время обстрела на этой 
станции погиб рабочий.

СОБЫТИЕ

Разноцветные корпуса, вокруг огромный 
парк, а на крыше гнездо аиста. Такой хотел 
видеть клинику для детей, болеющих раком, 
десятилетний Дима Рогачев. И даже нарисовал 
ее. Мальчик, страдающий лейкозом, расска-
зал о своей мечте Владимиру Путину, когда тот 
приехал к нему в гости в больницу. А президент 
пообещал ребенку, что такая клиника обяза-
тельно будет.

И вот уже более 5 лет на юго-западе Мо-
сквы действует уникальный научно-практический 
центр, который носит имя этого мальчика. Кли-
ника является крупнейшей в Европе: в год здесь 
принимают до 10 тысяч пациентов, делают 1200 
сложнейших операций. И хотя Диму врачам спа-
сти не удалось, но почти 80 процентов детей, 
попадающих сюда на лечение, возвращаются 
домой здоровыми. Такой рывок детская онко-
логия сделала совсем недавно — благодаря 
высокотехнологичным методам лечения. Еще 
в 90-е годы число детей с онкозаболеваниями, 
которых удалось спасти, равнялось всего 50 %, 
а полвека назад и того меньше — 10. 

 Но даже сейчас, когда врачи научились 
лечить многие формы рака, детская онкология 
продолжает оставаться страшной трагедией. А 
для родителей ребенка, которого врачи не смог-
ли или не успели спасти, никакая, даже самая 
позитивная медицинская статистика не сможет 
служить утешением. Поэтому сотрудники детско-
го онкоцентра имени Димы Рогачева постоянно 
ищут новые методы лечения для своих пациентов. 
Ведь это не только современная клиника, но 
еще и передовой научно-исследовательский 
центр.

«Разработка новых лекарств в онкологии — 
вещь очень затратная, — рассказывает Михаил 
Масчан, доктор медицинских наук, заведующий 
отделением трансплантации костного мозга 

ФГБУ «Национальный научно-практический центр 
детской гематологии, онкологии и иммунологии 
им. Дмитрия Рогачева». — Особенно когда речь 
идет о стыке фундаментальной науки и клини-
ческой медицины. К сожалению, в момент ис-
следования нового препарата никто не даст вам 
гарантию, что ваша идея окажется эффективной, 
что она принесет успех. При этом инвесторы 
хотят вкладывать средства только в надежные 
проекты. Поэтому во всем мире самые револю-
ционные, «прорывные» технологии развиваются, 
как правило, благодаря частным пожертвовани-
ям, а не за счет крупных инвесткомпаний». 

Так что, по словам детского онколога и ав-
тора проекта, который решил профинансировать 
Игорь Сечин, такой поступок вполне в тренде ми-
ровой благотворительной практики. А вот в России 
люди пока еще не привыкли к таким вложениям 
со стороны представителей крупного бизнеса. 
Отсюда неподдельный интерес прессы к вкладу 
Сечина и других топ-менеджеров нефтяной ком-
пании в детскую онкологию. «МК» тоже постарался 
получить комментарии из первых рук.

«Эта клиника уже давно находится в сфере 
интересов нашей компании. Еще с тех пор, как 
Игорь Сечин по поручению президента курировал 
ее строительство. В процессе этой работы, после 
близкого знакомства с врачами и пациентами он-
коцентра, у топ-менеджеров компании родилась 
идея — внести свой личный вклад в развитие 
детской онкологии», — рассказал нам Михаил 
Леонтьев, пресс-секретарь «Роснефти». 

Но руководству «Роснефти» хотелось не 
просто отдать деньги на благое дело, а стать 

спонсорами конкретного проекта, желатель-
но инновационного и амбициозного по своему 
значению. Познакомившись с планом научных 
разработок сотрудников центра, руководители 
«Роснефти» выбрали программу исследований 
в области клеточно-иммунной терапии раковых 
опухолей, этот проет направлен на разработку 
препаратов для детей с неизлечимыми формами 
онкологии.

«Это самые передовые методики в области 
генетической модификации клеток иммунной 
системы, таргетной терапии, трансплантации 
стволовых клеток», — сообщил Игорь Сечин. 

Действительно, сейчас 20 процентов детей 
не удается вылечить от рака, потому что для них 
не годится ни одна из существующих методик 
лечения. Им не помогают ни трансплантация 
костного мозга, ни химиотерапия, ни облучение. 
Возможно, именно для них спасением станет 
клеточная терапия. Но чтобы еще через 5 лет 
наша медицина смогла сделать следующий 
шаг и увеличить количество излечившихся от 
рака детей с 80 процентов до 90, нам сейчас 
нужно активно работать над новыми методами 
лечения. 

В чем суть клеточной терапии? У пациента 
берут его собственные иммунные клетки и по-
сле специальной обработки подсаживают их 
обратно. После такой «спецподготовки» клетки 
начинают искать и уничтожать раковые ново-
образования. Это очень сложная и затратная 
методика, особенно на первоначальном этапе 
исследований. Но если удастся достичь про-
рыва на этом направлении, то врачи онкоцентра 

имени Димы Рогачева смогут впервые вывести 
нашу отечественную медицину на один уровень 
с медициной самых передовых стран мира. 
Естественно, принять участие в таком амби-
циозном проекте лестно и топ-менеджерам 
нефтяной компании. 

«Конечно, можно было просто перечислить 
деньги на счет клиники. И это тоже было бы здо-
рово, — говорит Михаил Леонтьев. — Потому что 
онкоцентр имени Димы Рогачева — совершенно 
уникальное медицинское учреждение. Но нам 
хотелось вложиться в конкретное дело, чтобы 
потом ощутить результат. И если все получится, 
то мы будем стоять у истоков нового прорывного 
метода лечения рака».

Программа по разработке таргетной тера-
пии рассчитана на 3 года, ее общая стоимость 
составляет 266 миллионов рублей, из которых 
100 млн выделяет из собственных средств Игорь 
Сечин, остальное — его коллеги. Вся сумма будет 
перечислена немедленно. 

Ну а в заключение хотелось бы сказать, что 
для помощи больным детям совсем не обязатель-
но быть топовым менеджером крупнейшей не-
фтяной компании страны. Существует множество 
способов помочь больным детям — от частных 
пожертвований в благотворительные фонды, 
которые также спонсируют разработку новейших 
лекарств, до волонтерства и донорства. 

Главное — помнить, что даже десятилетний 
умирающий мальчик смог оставить после себя 
яркий след — замечательную клинику, в которой 
ежегодно спасают тысячи детских жизней. 

Елена БЕРЕЗИНА.

Глава «Роснефти» Игорь Сечин собира-
ется пожертвовать 100 млн рублей соб-
ственных средств на уникальное иссле-
дование в области клеточно-иммунной 
терапии раковых опухолей у детей. Его 
примеру решили последовать и другие 
топ-менеджеры компании. Все вместе 
они перечислят на счет ФГБУ «Нацио-
нальный научно-практический центр 
детской гематологии, онкологии и им-
мунологии им. Дмитрия Рогачева» 266 
миллионов рублей. О необходимости 
такой благотворительности президент 
говорил еще в 2015 году на ежегодной 
большой пресс-конференции.

ТОП-МЕНЕДЖЕРЫ 
«РОСНЕФТИ» ВЛОЖАТ 
266 МЛН РУБ 
В ЛЕКАРСТВО ОТ РАКА
Средства будут потрачены на уникальное 
исследование в области клеточно-иммунной 
терапии раковых опухолей у детей



   Ирина  БАДМАЕВА

Пенсия пошла на повышение. 
С 1 февраля она увеличится на 
5,4%, то есть на официальную 
величину инфляции прошлого 
года. Причем индексация коснется 
пенсионеров как по старости, 
так и по инвалидности, по утрате 
кормильца, за исключением 
работающих пенсионеров. 
Всего прибавку получат 31,4 млн 
человек. В результате средняя 
пенсия в 2017 году составит 13 620 
руб. Однако, по словам экспертов, 
индексация на 5,4% не покроет 
инфляцию: потребительская 
корзина пенсионеров дорожает 
быстрее. 
Пенсия в России — одна из самых живо-

трепещущих тем последних лет. По законода-
тельству она должна увеличиваться на уровень 
инфляции ушедшего года. Однако в 2016 году 
ее повысили лишь на 4%, хотя цены выросли 
на 12,9%. Разница налицо. Отказаться от пол-
ной индексации правительству пришлось из-за 

отсутствия средств в казне. Кроме того, власти 
лишили индексации работающих пенсионеров, 
посчитав, что те и так хорошо зарабатывают. 

Впрочем, оставить пожилых россиян со-
всем без компенсации правительство не риск-
нуло. Полную индексацию заменили на еди-
новременную выплату в пять тысяч рублей для 
всех пенсионеров, включая работающих. По 
данным Пенсионного фонда, в настоящее время 
процесс выплаты этих 5 тыс. рублей полностью 
завершен. В результате деньги получили свыше 
43,5 млн пенсионеров, и всего на эти цели было 
потрачено 221,7 млрд рублей. 

Тем самым чиновники несколько подсла-
стили пилюлю для пенсионеров. Кроме того, 
они обещали, что в 2017 году индексация будет 
осуществляться по обычным правилам — то есть 
по фактической инфляции предыдущего года. И 
вот с 1 февраля власти намерены сдержать свое 
слово. По словам вице-премьера Ольги Голодец, 
для того чтобы индексировать всем пожилым 
пенсии на 5,4%, правительству потребуется в 
общей сложности около 230 млрд рублей.

Но это еще не все хорошие новости, которых 
следует ожидать во втором месяце года. Уве-
личится также и стоимость одного пенсионного 
балла (индивидуального коэффициента) — на 4,1 
руб. С 1 февраля его цена будет зафиксирована 
на уровне 78,28 руб. Напомним, что именно в 
баллах (зависящих от стажа, размера зарплаты 
и срока выхода на пенсию) теперь вычисляется 
размер страховой пенсии.

Кроме того, 1 февраля вырастут все соци-
альные выплаты — пособия инвалидам, выплаты 
ветеранам войн, пособия при рождении детей, 
по уходу за ребенком до полутора лет, пособия 
женщинам, вставшим на учет в ранние сроки бе-
ременности. А вот размер материнского капитала 
останется прежним — 453 026 рублей. Причем его 
не будут индексировать вплоть до 2020 года.

Между тем правительство планирует в 
апреле провести второе повышение пенсий. 
Правда, пенсии доиндексируют в зависимости 
от доходов Пенсионного фонда за предыдущий 
год. Таким образом, в результате двух индек-
саций пенсии должны вырасти на 5,8%, что, по 
сути, больше инфляции 2016 года. 

По словам экспертов, денег в Пенсионном 
фонде на индексацию хватит. Однако она вряд 
ли полностью покроет рост цен. «Дело в том, 
что пенсионеры пользуются значительно более 
узким набором товаров. Здесь инфляция растет 
более быстрыми темпами, чем в среднем по 
экономике. Все зависит от того, какую взять для 
расчета потребительскую корзину», — поясняет 
«МК» главный экономист Института фондового 
рынка и управления Михаил Беляев. 

Не случайно министр труда и социальной 
защиты Максим Топилин заявил, что реальный 
размер пенсий в России в ближайшие три года 
будет снижаться. Подобное снижение в Мин-
труде объясняют тем, что пенсии работающим 
пенсионерам с 2016 года не индексируются. 
Впрочем, это полбеды. После того как власти 
отказались увеличить пенсии людям, которые 
трудятся, будучи уже на заслуженном отдыхе, 
их количество резко сократилось. Если ранее 
насчитывалось около 14 млн работающих пен-
сионеров, то после решения правительства 
с работы уволилось более 5 млн человек за 
полгода. «Экономя на индексации работающим 
пенсионерам, мы проигрываем в потреби-
тельском спросе, вынуждаем людей уходить с 
легальной работы в «серую зону», — отмечает 
Беляев.

   Николай ВАРДУЛЬ, главный 
редактор «Финансовой  
газеты», — специально для «ЭВ»

Росстат подвел итоги декабря и чет-
вертого квартала 2016 года. Про-
мышленность радует, явно перейдя 
в рост. Ставка драйвера подъема 
больше не вакантна. Но вопросы, 
как, впрочем, всегда, остаются.

Плюс 11,7%
Темп роста отечественной промышленности 

в конце прошлого года удивил экспертов, в чем 
прямо признаются, например, аналитики Sberbank 
Investment Research: «Данные по промышленному 
производству в России за декабрь неожиданно 
превзошли ожидания рынка. Как сообщил Росстат, 
годовой рост промышленного производства в 
декабре ускорился до 3,2% по сравнению с 2,7% 
месяцем ранее».

Действительно, индекс промышленного 
производства, рассчитываемый Росстатом по 
отношению к среднемесячному значению вполне 
благополучного 2013 года с исключением се-
зонного и календарного факторов, показывает 
рост в ноябре и декабре 2016 года (индексы со-
ставляют 100,1 и 100,5%). Хорошо, конечно, но 
стоит обратить внимание на то, что речь идет о 
превышении среднемесячного уровня четырех-
летней давности.

А что происходит внутри самой промыш-
ленности? Если добывающая промышленность 
росла в мае, июле, августе, октябре и ноябре и 
в целом по 2016 году показала рост в третьем и 
четвертом кварталах (103 и 102% соответственно), 
то обрабатывающая промышленность как начала 
расти в июне, так, споткнувшись только в июле, и 
продолжала расти до конца 2016 года. И показала 
гораздо более впечатляющие результаты — 109% 
во втором квартале, 103,5 — в третьем и 111,7% — в 
четвертом квартале 2016 года.

Если обратиться к подотраслям обрабатываю-
щей промышленности, то наивысший темп роста 
демонстрировали в 2016 году металлорежущие 

станки — 111,2% по отношению к 2015 году, тракто-
ры — 116,1%, приборы для автоматического регули-
рования — 108,5%. Главные рекордсмены: грузовые 
вагоны — 128,8% и бетономешалки — 122,5%.

Производство легковых автомобилей про-
демонстрировало ожидавшийся спад — 92,6%. 
Рекордсмен же падения — производство буровых 
установок для эксплуатационного и разведочного 
бурения — всего 61,6%. 

У каждой подотрасли своя история и свои 
объяснения взлетов и падений, но в целом ста-
тистика явно зеленеет. А в чем же обязательные 
«но»?

Три «но»
Что рост экономики опирается на рост ин-

вестиций — азбука. Что в значительной мере 
продукция обрабатывающей промышленности, 

и прежде всего машиностроения, и есть мате-
риализация инвестиций в реальное производ-
ство — тоже.

Первое «но» кроется именно здесь. В по-
следнем за 2016 год выпуске «Комментариев о 
государстве и бизнесе (КГБ)» ВШЭ подсчитали: 
«В ряде секторов, производящих около 19% обще-
промышленного выпуска и работающих прежде 
всего на удовлетворение инвестиционного спроса, 
снижаются объемы и выпуска, и инвестиций». Речь 
идет прежде всего о производстве транспортных 
средств, электрооборудовании и стройматериа-
лах. Есть исключение: машины и оборудование. Но 
и в этой важнейшей отрасли производство растет 
при сокращении инвестиций, что, естественно, 
сужает перспективы дальнейшего роста.

Второе «но» в КГБ ВШЭ сформулировано 
так: уровень загрузки мощностей «свидетель-
ствует о достижении промышленностью уровня 

т.н. потенциального выпуска», а это значит, что 
для наращивания роста нужны новые, пока от-
сутствующие инвестиции.

С инвестициями по-прежнему беда. Начиная 
с первого квартала 2014 года они почти непрерыв-
но снижались. Надежда тем не менее появилась: с 
третьего квартала 2016 года инвестиции в основ-
ной капитал показывают рост, едва заметный. 
Общий же инвестиционный итог пока остается 
негативным. Более того, сверхжесткая политика 
ЦБ сгущает негатив, сужая круг рентабельных в 
заданных условиях проектов, тормозя тем самым 
инвестиции.

Есть и третье «но». Его сформулировала На-
талия Орлова из Альфа-банка. Она заметила, что 
промышленное ускорение конца 2016 года может 
быть вызвано «дополнительными расходами пра-
вительства (800 млрд руб.) по выплате госгарантий 
по кредитам оборонного сектора». «Если это так, 
— пишет Орлова, — мы считаем, что рост замед-
лится. Потому что бюджет-2017 гораздо более 
мирный по сравнению с 2016 годом, в нем военные 
расходы существенно сокращаются».

Главная загадка
Итак, Росстат показал, что обрабатываю-

щая промышленность возвращает себе майку 
лидера роста российской экономики. Однако с 
шампанским торопиться не стоит. Более деталь-
ное погружение в тему показывает: рост самой 
обрабатывающей промышленности не имеет, во 
всяком случае, пока, устойчивой основы.

А это значит, что многое будет зависеть от 
того, смогут ли правительство и ЦБ разгадать 
загадку, заданную экономикой в кризисные 2015–
2016 годы. Загадка такая: прибыли российских 
компаний и банков в целом в эти годы выросли, 
причем значительно, а инвестиции в основной 
капитал сократились. Почему?

Загадка глубже привычной критики ЦБ. Она 
показывает, что деньги в общем-то в экономике 
есть. Главная проблема — в конверсии прибылей 
в инвестиции, а она только снижением ставки ЦБ 
не решается.

Потому что самый острый дефицит россий-
ской экономики, да что там экономики, общества 
в целом, — дефицит доверия. Государства — к 
бизнесу и гражданам. Бизнеса — к государству 
и его институтам. Граждан — и к государству, и к 
бизнесу, и друг к другу.

Как этот дефицит ликвидировать — главная 
задача. И она гораздо сложнее перехода от стаг-
нации экономики к оживлению.
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НОВОСТИ РЫНКОВ

Подготовил Игорь МЕЛЬНИКОВ

   Николай ВАРДУЛЬ, главный 
редактор «Финансовой  
газеты», — специально для «ЭВ»

Минфин официально заявил о 
возобновлении в феврале покупок 
валюты в объеме дополнительных 
нефтегазовых доходов. Рубль по-
лучил от финансовых властей не-
двусмысленное послание: «Иду на 
вы!». И тут же резко обесценился.

Сохранить кубышку
Суть «информационного сообщения» Мин-

фина «Об операциях на внутреннем валютном 
рынке» выражена следующим образом: «Пока 
фактическая цена на нефть марки «Юралс» 
превышает уровень $40 за баррель, Минфин 
России будет проводить операции по покупке 
иностранной валюты в объеме дополнительных 
нефтегазовых доходов. В случае снижения фак-
тических цен ниже указанного уровня Минфин 
России будет проводить операции по продаже 
иностранной валюты в объеме выпадающих 
нефтегазовых доходов».

Текущие цены на нефть превышают этот 
уровень, и большинство прогнозистов сходятся 
в том, что так будет весь 2017 год, так что Мин-
фин выходит на рынок в качестве покупателя 
валюты.

На самом деле заявление Минфина — это 
реляция о победе в непростой борьбе с теми, 
кто стремился дополнительные доходы бюджета 
от выросших цен на нефть пустить на новые рас-
ходы. Рубеж в $40 за баррель — это цена нефти, 
заложенная в бюджет. Нефтяные сверхдоходы 
будут конвертироваться в валюту. То есть по 
крайней мере прямо на финансирование бюд-
жетных расходов они не пойдут. $40 за баррель 
— это цена отсечения.

О том, насколько напряженной была борьба 
за бюджетные расходы, свидетельствует заяв-
ление, сделанное министром финансов Антоном 
Силуановым 21 января. Тогда о дополнительных 
нефтегазовых доходах (при цене выше $40 за 
баррель) он высказался так: «Мы будем зачислять 
в бюджет, эти деньги пойдут на расходы, потреб-
ность в источниках финансирования дефицита 

уменьшится, значит, будем меньше тратить из 
Резервного фонда». Информагентства поняли 
министра финансов буквально: он согласен 
зачислять нефтегазовые доходы в бюджет. Это 
не совсем верно, речь идет о финансировании 
не столько дополнительных расходов, сколько 
дефицита бюджета. То есть задачей-минимум 
для Минфина было снизить дефицит бюджета 
и сохранить Резервный фонд.

Заявление же Минфина от 25 января 
формально ставит точку в споре о возможном 
финансировании дополнительных расходов: 
«Дополнительные нефтегазовые доходы, по-
ступающие в 2017 году в связи с превышени-
ем цены на нефть марки «Юралс» уровня $40 
за баррель, не могут быть использованы на 
финансирование дополнительных расходов 
федерального бюджета».

Теперь решается более широкая задача: 
фактически возвращается бюджетное правило. 
Покупка на нефтегазовые сверхдоходы валюты 
— это аналог пополнения Резервного фонда. 
Однако прямо о пополнении Резервного фонда 
в заявлении Минфина не говорится. Умолчание 
вряд ли случайно. Это может означать, что со-
храняется лазейка для использования валютных 
средств, полученных бюджетом от цены на нефть 
выше цены отсечения.

Рубль осиротел
Для Минфина бюджетная тема главная. Но 

совершенно очевидно, что новая валютная по-
литика или возвращение бюджетного правила 
не пройдут бесследно для курса рубля.

Можно задаться вопросом, а какими по объ-
ему могут быть валютные закупки Минфина? В 
«информационном сообщении» приведены под-
робные и достаточно простые формулы расчета 
объема средств от нефтегазовых доходов, иду-
щих в бюджет, а также сверхдоходов, на которые 
будет покупаться валюта. Открытость Минфина 
доходит до того, что ведомство обещает заранее 
(!) публиковать «месячный объем операций по 
покупке/продаже иностранной валюты на вну-
треннем валютном рынке в текущем месяце до 
12.00 третьего рабочего дня текущего месяца». 
Мало того, «дневной объем операций по покупке/
продаже иностранной валюты на внутреннем 
валютном рынке рассчитывается как частное от 
деления объема операций по покупке/продаже 
иностранной валюты на внутреннем валютном 
рынке за текущий месяц и количества торговых 
дней в период с пятого торгового дня текущего 
месяца до четвертого (включительно) торго-
вого дня следующего месяца. Купля-продажа 
рассчитанного дневного объема иностранной 
валюты будет осуществляться равномерно в 

течение торгового дня». Никаких секретов и 
закулисья.

Объемы покупки валюты Минфином попы-
тались рассчитать эксперты, представляющие 
разные банки. Вот что у них получилось (приво-
жу в порядке убывания). «Мы считаем, что при 
текущей цене на нефть уровень дополнительных 
бюджетных доходов должен составить примерно 
1,8 трлн руб. за полный год, или примерно 150 
млрд руб. в месяц. Это предполагает, что по-
тенциальный спрос ЦБ составит примерно $2,5 
млрд в месяц», — это Наталия Орлова, главный 
экономист Альфа-банка.

«Совокупный объем покупки валюты за год 
при текущих ценах на нефть может составить 
около $17 млрд», — считает начальник анали-
тического управления банка «Зенит» Влади-
мир Евстифеев. Как полагает главный аналитик 
ВТБ 24 Станислав Клещев, «исходя из текущей 
конъюнктуры нефтяного рынка ежемесячный 
объем покупок должен составлять около $1,4 
млрд, или порядка $70 млн в день». 

«Наши расчеты показывают, что если в 
среднесрочной перспективе цена на нефть Brent 
будет оставаться в районе $55–56/баррель — 
накопленный в течение следующих 12 месяцев 
объем интервенций может достигнуть $10–11 
млрд. Таким образом, объем покупок валюты со-
ставит в среднем $40–45 млн в день», — сообщил 
аналитик ФК «Уралсиб» Алексей Девятов.

Евстифеев и Клещев почти совпадают в 
своих оценках. Общий для всех знаменатель: 
объемы покупки валюты Минфином не произ-
ведут на рынке переполох. Но дело не в этом. На 
рынке бал начинает не математика, а психология. 
А для ожиданий игроков решающее значение 
имеет непреложный факт: финансовые власти 
начинают играть против рубля. Тот все уже понял: 
котировки рубля пошли вниз.

Резоны такой игры вполне очевидны. Сла-
беющий рубль — это поддержка и бюджета, и 
экспорта, и импортозамещения. Ну а граждане, 
а граждане — потом...

Остается добавить, что в игру против рубля 
вот-вот включится ФРС США. Не потому, конечно, 
что там спят и видят, как бы насолить Москве. 
Так могут считать комментаторы наших феде-
ральных телеканалов, самому же Федрезерву 
рубль глубоко безразличен. Смысл в том, что 
ставка ФРС будет подниматься, что обусловлено 
ожиданиями от трампономики с ее увеличением 
инфляции, низкий уровень которой как раз и 
тормозил рост ставки. А дальше известная це-
почка: растущая ставка — дорожающий доллар; 
дорожающий доллар — фактор снижения цены 
нефти; снижение цены нефти — дешевеющий 
рубль.

Рубль разворачивается. Делайте выводы.

Лекарства не подорожают 
из-за новой маркировки

Премьер-министр РФ Дмитрий Медведев 
подписал документ, который дал старт проекту 
по маркировке упаковки лекарственных препа-
ратов спецкодами. Российские власти не ожи-
дают роста цен на лекарственные препараты 
из-за введения новой электронной маркировки, 
заявил вице-премьер РФ Аркадий Дворкович. 
«Будет обеспечена защита от контрафактного 
оборота, а значит, производители выиграют. 
За счет этого выигрыша они получат возмож-
ность убрать дополнительную наценку, которая 
сегодня осуществляется, чтобы закрыть риск 
оборота контрафактной продукции из своей 
цены», — отметил вице-премьер. По его словам, 
участие в системе электронной маркировки ле-
карств будет добровольным в течение экспери-
ментального периода, который продлится один 
год. Первые итоги будут подведены 1 декабря 
текущего года.

Индийцы подняли  
цену на золото
Вчера стоимость золота демонстрировала 

положительную динамику на фоне уменьшения 
курса доллара к мировым валютам, свидетель-
ствуют данные торгов. Цена апрельского фью-
черса на золото на нью-йоркской бирже Comex 
поднималась на $4,7, или на 0,40%, до $1195,8 за 
тройскую унцию. Стоимость мартовского фью-
черса на серебро увеличивалась на 0,17% — до 
$17,17 за унцию. Индекс доллара (курс доллара 
к корзине валют шести стран), напротив, сни-
жался, отыгрывая слабую статистику ВВП США. 
Ослабление доллара, как правило, положительно 
влияет на стоимость торгуемого в американской 
валюте драгметалла, повышая спрос на него со 
стороны инвесторов с иностранной валютой. Кро-
ме того, на его стоимость повлияло увеличение 
спроса в Индии, сообщило агентство Рейтер, что 
связано с прежним снижением цены на золото 
за пределами этой страны.

Аудитория Рунета 
перестала расти
Число пользователей Интернета в России 

перестало расти, сообщила исследовательская 
компания GfK. В 2016 г. хотя бы раз в месяц в 
Сеть выходило 70,4% россиян старше 16 лет — 
ровно столько же, сколько и в 2015 г. В 2014–2015 
гг. аудитория Рунета росла «впечатляющими 
темпами», отметили аналитики: у россиян появи-
лось гораздо больше новой цифровой техники 
и смартфонов, потому что они стремительно 
раскупали новую технику, желая избавиться от 
дешевеющих рублей. Кроме того, в те годы со-
товые операторы активно продвигали пакеты с 
включенным мобильным Интернетом. Именно 
мобильная аудитория остается единственным 
сегментом, который продолжает расти, — в 2016 
г. число мобильных пользователей выросло на 
12% и достигло 56 млн человек, это почти каждый 
второй интернет-пользователь в стране. 

В Россию возвращаются 
зарубежные бренды 

По оценке Knight Frank, массовое бегство 
иностранных брендов из России, наблюдавшееся 
два года назад, прекратилось. Наоборот, рынок 
активно заполняют новые игроки. В 2016 году в 
РФ появилось 55 новых зарубежных марок. Это 

немногим меньше рекорда 2014 года, когда свои 
первые магазины в разных регионах страны от-
крыли 68 иностранных ритейлеров. В целом же 
за последние 10 лет на российский рынок вышло 
288 иностранных торговых марок. Лидерами по 
стране происхождения стали бренды из Италии, 
США, Великобритании, Франции и Германии. Но 
эксперты также отмечают растущую активность 
брендов из стран постсоветского пространства 
— Белоруссия, Украина, Армения, Узбекистан. 
Чтобы удержать покупателей, им придется дер-
жать цены.

Многодетных освободят  
от налога на имущество 
Многодетные российские семьи предлага-

ют освободить от уплаты налога на имущество. 
Соответствующий законопроект размещен в 
базе законодательной деятельности Госдумы. 
По мнению авторов инициативы, необходимо 
выработать особые меры поддержки в отношении 
многодетных семей, так как «уровень доходов 
таких семей и, как следствие — благосостояние, 
как правило, снижается с появлением в семье 
каждого следующего ребенка». В связи с этим 
внесенный законопроект предлагает предоста-
вить членам многодетных семей право на нало-
говую льготу в отношении налога на имущество 
физических лиц, дополнив ст. 407 Налогового 
кодекса РФ соответствующими положениями. 
Таким образом, в результате принятия законо-
проекта более 1 млн многодетных семей будут 
освобождены от уплаты налога на имущество 
физлиц, отмечается в пояснительной записке.

Ввод жилья в Москве 
снизился на 14,2% 

В 2016 году в Москве построили и ввели в 
эксплуатацию 3,36 млн кв. м жилья, что на 14,2% 
меньше, чем годом ранее, сообщает пресс-
служба Мосгорстата. Объем работ, выполнен-
ных по виду деятельности «Строительство», в 
январе-декабре 2016 года составил 699,8 млрд 
руб., или в сопоставимой оценке 104,5% к январю-
декабрю 2015 года. Кроме того, в 2016 году в 
Москве ввели дошкольные образовательные 
организации на 4,94 тыс. мест, общеобразова-
тельные организации — на 7,4 тыс. ученических 
мест, амбулаторно-поликлинические организа-
ции — на 1,1 тыс. посещений в смену, больниц и 
больничных корпусов на 160 коек.

Участников ФЦП 
«Жилище» сократят  
на треть
Минстрой РФ планирует почти на треть со-

кратить число семей, которые улучшат жилищ-
ные условия в рамках реализации федеральной 
целевой программы «Жилище» на 2015–2020 
годы. Проект изменений размещен на портале 
публикации проектов правовых актов. Количе-
ство семей всех категорий граждан, улучшив-
ших жилищные условия в рамках мероприятий 
программы, планируется сократить до 158,3 
тыс. — это на 27% меньше, чем планировалось 
(215,24). Число молодых семей, которые смогут 
получить свидетельства о праве на получение 
социальной выплаты на приобретение (строи-
тельство) жилого помещения, могут сократить 
на 29% — с 150,38 до 107,13 тыс.

Ставки по вкладам упали 
до минимума 
По итогам второй декады января средний 

размер максимальной ставки по депозитам в 
десяти наиболее популярных у вкладчиков бан-
ках сократился в среднем от 8,4 до 8,29%, это 
минимум с февраля 2014 года.

ДРАЙВЕР ЕСТЬ. ЕЩЕ БЫ БЕНЗИНА...
Кто вывезет российскую экономику?

РУБЛЬ СТАЛ БЕЗОТЦОВЩИНОЙ
Минфин начинает покупку валюты

ТЕМПЫ РАЗВИТИЯ РОССИЙСКОЙ ЭКОНОМИКИ В 2016 ГОДУ 
(по отраслям)

Рост, %Падение, %

ВВП*

Индекс промышленного производства

Обрабатывающие  производства

Добыча полезных ископаемых

Грузооборот

Товарооборот

Реальные доходы

Реальные зарплаты

С/х продукция

Строительство

-0,6

-5,2
-5,9

-4,3

1,1

1,8
2,5

0,1

0,6
4,8

По данным прогноза Росстат

* по прогнозу социально-экономического развития на основании закона о бюджете на 2017-2019 годы. ИВ
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ПЕНСИЯМ РАЗРЕШИЛИ РАСТИ 
С 1 февраля они будут проиндексированы на 5,4%

  Владимир ДРОЗДОВ

Минувший декабрь приятно удивил 
покупателей. Ожидаемого в конце 
года в торговых сетях традици-
онного новогоднего скачка цен на 
продовольствие не произошло. 
Постарались ведущие ритейле-
ры, сумевшие сгладить сезонные 
колебания. 

Не секрет, что торговые сети быстрее и ак-
тивнее реагируют на сезонные колебания цен, 
чем магазины шаговой доступности, продуктовые 
ларьки и торговцы на рынках. Это подтверждает 
исследование X5 Retail Group, которая предста-
вила индекс «Пятёрочки» за декабрь 2016 года. 
В декабре продовольственный набор в торговой 
сети стоил в среднем по стране дешевле набора 
Росстата на 5%, в Москве — на 16%, в Санкт-
Петербурге — на 9%.

По итогам последнего месяца года продо-
вольственная корзина Росстата для европейской 
части России, Урала и Сибири оценивалась в 3702 
руб., а сети «Пятёрочка» — в 3506 руб. (индекс 
«Пятёрочки» — 95%). В Москве набор Росстата  
стоил 4448 руб., а «Пятёрочки» — 3745 руб. (индекс 
«Пятёрочки» — 84%). В Санкт-Петербурге набор 
Росстата оценен в 4446 руб., а «Пятёрочки» — всего 
4056 руб. (индекс «Пятёрочки» — 91%).

Напомним, что «индекс Пятерочки» — это 
соотношение стоимости проднабора по средним 
ценам в магазинах сети и средневзвешенных цен 
на 33 продукта, включенных в минимальный набор 
Росстата. Проще говоря, чем ниже индекс, тем 
доступнее у продуктовых ритейлеров еда.

Как пояснили в торговой сети, в минувшем 
декабре из-за сезонного фактора больше всего 
подорожали питьевое молоко и картофель. Однако 
благодаря умелой работе с поставщиками заметно 
подешевели охлажденная курица, сахарный песок, 
морковь (эти товары чаще других участвовали 
в промоакциях). На протяжении декабря целый 
ряд товаров в сети был значительно ниже, чем в 
наборе Росстата. Так, в «Пятёрочке» в среднем на 

29% было дешевле подсолнечное масло, на 18% 
— охлажденные и мороженые куры, на 16% — кар-
тофель и питьевое молоко 2,5–3,2% жирности, на 
21% — морковь, на 30% — белокочанная капуста, 
на 23% — яблоки, на 17% — сахарный песок, на 
40% — черный перец горошком. 

Кроме того, аналитики сети подсчитали стои-
мость продовольственного набора по минималь-
ным ценам «Пятёрочки». Традиционно этот показа-
тель был значительно ниже средних показателей 
Росстата. Так, в декабре набор, составленный из 
самых недорогих товаров «Пятёрочки» в категори-
ях, на всей Европейской части России, на Урале 
и в Сибири стоил 1885 руб., 2628 руб. в Москве и 
2639 руб. в Санкт-Петербурге.

Интересно, что в течение 12 месяцев 2016 
года индекс «Пятёрочки» ни разу не превысил 
показатели Росстата. Минимальная стоимость 
потребительской корзины по средним ценам муль-
тиформатной сети была на 18% ниже среднеста-
тистической и была зафиксирована в Москве в 
сентябре прошлого года. В то же время стоимость 
потребительской корзины, составленной из са-
мых недорогих товаров в категориях, в течение 
12 месяцев 2016 года была в 1,5–1,7 раза ниже 
среднероссийских показателей Росстата. 

Как полагают аналитики, ритейлеру удалось 
обеспечить лучшее ценовое предложение за счет 
оптимального ассортимента, сильной логистики, 
ассортимента собственных торговых марок. Драй-
верами низких цен стали продукты российского 
производства — яблоки, огурцы, куриное мясо, 
яйца, мука и другие товары.

ЦЕННЫЕ СЕТИ
Как вели себя цены на продукты 
перед Новым годом?
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  Ольга КВАСОВА

Покупка квартиры в новостройке 
для последующей сдачи в аренду 
— надежный инвестиционный 
инструмент. А для тех, кто покупает 
квартиру для себя, но в силу разных 
причин пока не планирует в нее 
переезжать, это возможность 
получить дополнительный доход. 

Сладкое место
Как считает управляющий партнер компании 

«Метриум Групп» Мария Литинецкая, локация — 
один из самых важных критериев, влияющих как 
на величину арендных ставок, так и на скорость 
сдачи квартиры. Ведь подавляющее большин-
ство арендаторов выбирают объекты поближе 
к метро.

Поэтому при выборе новостройки для при-
обретения недвижимости под сдачу в аренду 
нужно учитывать транспортную доступность. Чем 
она лучше, тем дороже можно сдавать квартиру. 
Однако не стоит забывать, что стоят новостройки 
у метро дороже. Если главной целью для рантье 
является высокий ежемесячный приход, то стан-
ция подземки рядом — это лучший выбор. 

Если же покупатель квартиры стремится 
«отбить» за счет аренды затраты на ее приобре-
тение, то зачастую выгоднее приобрести дешевое 
жилье в отдаленном районе. Это связано с тем, 
что ставки аренды не имеют пропорциональной 
зависимости от стоимости недвижимости. К при-
меру, квартиру в жилом комплексе в «старой» 
Москве, но за МКАДом, можно приобрести за 
2,68 млн руб. и сдавать ее за 20 тыс. руб. в месяц. 
В этом случае она окупится примерно за 11 лет. 
А если взять квартиру в новостройке у метро, 
то срок возврата инвестиций будет примерно в 
полтора раза длиннее.

Ходовой товар
Ни для кого не секрет, что самый ходовой 

товар на рынке — это однокомнатные квартиры. 
В массовом сегменте на их долю приходится до 
40% спроса. Еще четверть арендаторов хочет 
жить в «двушках». Соответственно, на эти два 
типа квартир приходится 2/3 спроса. Востребо-
ванность, в свою очередь, «тянет» вверх и став-
ки: традиционно быстрее всего растут цены на 
«однушки», на втором месте — объекты с двумя 
комнатами.

Поэтому при покупке квартиры для сдачи 
в аренду имеет смысл выбирать между этими 
двумя вариантами. Кроме того, нужно учиты-
вать и необходимость ремонта в новостройке. В 
одно-двухкомнатной квартире и финансовые, и 
временные затраты будут ниже. Соответственно, 
они быстрее окупятся.

Время сделки 
Как известно, на этапе котлована квартиру в 

новостройке можно приобрести по минимальной 
цене. Однако если недвижимость покупается для 
сдачи в аренду, то нужно оценивать не только ее 
стоимость, но и упущенную выгоду. Так, средняя 
ставка на «однушку» площадью около 40 кв. м в 
Москве сегодня составляет 35 тыс. руб. в месяц. 
Если новостройка находится на начальном этапе 
строительства, то до ее ввода в эксплуатацию 
придется ждать минимум два, а то и два с по-
ловиной года. А за эти 2,5 года можно было бы 
получить 1,05 млн руб. арендных платежей.

При выборе строящегося жилого комплекса 
нужно учитывать этот нюанс. Покроет ли рост цен 
в проекте в период строительства потенциальный 
доход от аренды за этот же срок? Сегодня, когда 
темпы увеличения стоимости недвижимости на 
первичном рынке крайне низки, покупка квартиры 
под сдачу в аренду в уже готовом или близком к 
этому доме может оказаться более выгодной.

Конкуренты — 
апартаменты
Несмотря на то что стартовые цены на квар-

тиры в Москве сегодня находятся на беспреце-
дентно низком уровне, апартаменты по-прежнему 
продаются дешевле. И при более низком пороге 
входа арендные ставки на апартаменты будут 
такими же, как и на квартиры. Соответственно, 
отбить свои вложения вы сможете быстрее. 

Более того, в Белокаменной многие 

апартаментные комплексы «заточены» под аренд-
ный бизнес. В них можно приобрести недвижи-
мость не только с отделкой, но и с меблировкой, и 
с возможностью передачи функции сдачи в аренду 
управляющей компании. Жилье в статусе квар-
тиры более интересно для тех, кто в перспективе 
планирует в него переехать сам или переселить 
родственников.

Квартира с отделкой 
Ремонт квартиры в новостройке, даже мини-

мальный, отнимает не только деньги, но и время. 
А для арендодателя любой простой, как уже было 
сказано выше, это упущенная выгода. То есть 
за каждый месяц ремонта будет недополучен 
потенциальный доход. Поэтому в первую оче-
редь нужно обратить внимание на новостройки 
с готовой отделкой. Ее наличие позволит начать 
сдавать жилье сразу после получения ключей и 
оформления права собственности. 

Кроме того, в домах с ремонтом от застрой-
щика вероятность того, что в соседних квартирах 
будут вестись шумные отделочные работы, све-
дена к минимуму. А это значит, что арендода-
телю не придется давать дисконт за подобные 
неудобства.

Голые стены 
Сдача квартир без отделки в новостройках 

за символическую плату и в обмен на ремонт до-
вольно распространена на рынке. Особенно эта 
схема популярна среди гастарбайтеров.

На практике же этот вариант может обернуть-
ся серьезной головной болью для владельца жи-
лья. Зачастую последствием подобных бартерных 
отношений между арендодателем и съемщиком 

является растянувшийся на неопределенный срок 
низкокачественный ремонт. Нередко на такие 
объявления откликаются бригады ремонтников из 
стран ближнего зарубежья, которые используют 
квартиру как общежитие, параллельно занимаясь 
другими объектами за «живые» деньги. При этом 
«по месту жительства» работы производятся 
спустя рукава, поскольку никакого финансового 
интереса здесь нет.

 
Экономия на мебели
«Путь, по которому идти не нужно, — это 

обстановка квартиры старой мебелью, которая 
за ненадобностью хранится на даче. Одно из 
важных преимуществ арендных квартир в ново-
стройках — это именно новизна. Поэтому стоит 
приобрести хоть и недорогую, но все же новую и 
качественную мебель», — заметила Литинецкая. 
Благо на МКАДе найти мебельный гипермаркет 
не проблема. 

А чтобы случайно не купить лишнее, имеет 
смысл выставить пустую квартиру с пометкой, 
что все необходимое будет приобретено под на-
нимателя. Не исключено, что на такое объявление 
обратит внимание арендатор со своей мебелью, 
как раз находящийся в поисках квартиры без 
обстановки.

Адекватная ставка
У арендаторов и арендодателей представ-

ления о том, что такое справедливая арендная 
ставка, в значительной степени расходятся. По-
этому определить степень адекватности этого 
показателя довольно непросто. Для того что-
бы оценить более-менее реальную стоимость 
аренды, которая позволит и не продешевить, и 

не затянуть срок экспозиции до бесконечности, 
нужно начать с выяснения средней ставки по 
округу и району. Это позволит примерно сори-
ентироваться в ситуации на рынке.

Затем посмотреть, есть ли в районе/округе 
новые жилые комплексы того же класса, какие 
варианты и за какие деньги предлагаются в них. 
Это даст возможность выяснить, насколько выше 
среднерыночных показателей сдаются квартиры 
в новостройках. Понимание этой разницы значи-
тельно упростит задачу. Но самый правильный 
вариант — пригласить профессионального оцен-
щика. Это не так дорого, как принято считать. И 
позволит учесть в арендной ставке все положи-
тельные и отрицательные качества квартиры.

 
Сроки окупаемости
Точные цифры зависят от огромного количе-

ства факторов. Если же оперировать средними 
показателями, то расчет будет выглядеть сле-
дующим образом: по оценке аналитиков, одно-
комнатная квартира в новостройках массового 
сегмента «старой» Москвы в среднем сегодня 
стоит 6,29 млн руб. А средняя ставка на столич-
ные «однушки» этого же класса, независимо от 
площади и локации, — 33 тыс. руб. в месяц. Без 
учета динамики изменения арендной ставки срок 
возврата вложенных средств составит около 16 
лет. 

Впрочем, в зависимости от класса ново-
стройки сроки могут значительно различаться. К 
примеру, в элитном сегменте аренда однокомнат-
ной квартиры в среднем обойдется в 130 тыс. руб. 
в месяц, а средняя стоимость такой «однушки» в 
новостройке — 30,73 млн руб. Соответственно, 
она окупится примерно за 20 лет. 

«Обыграть» ипотеку
Сможет ли заработок от аренды перекрыть 

размеры выплат по ипотеке? Если говорить о 
«старой» Москве, новостройках в финальной 
стадии строительства и рядом с метро, то, ско-
рее всего, нет. Например, доступная «однушка» 
в доме у метро «Водный стадион» обойдется в 
7,92 млн руб. При средних процентной ставке и 
сроке кредитования (12,68% годовых и 15 лет), а 
также первоначальном платеже в размере 20% от 
стоимости жилья ежемесячный платеж составит 
78,8 тыс. руб. 

По данным ЦИАН, средняя ставка на «од-
нушки» в этом районе сегодня зафиксирована 
на уровне 33,7 тыс. руб. в месяц. И даже если 
учесть качественные характеристики сдаваемой 
квартиры — новый дом с высококлассной инфра-
структурой, рациональные планировки, свежий 
ремонт, — сдать ее больше чем за 60 тыс. руб. в 
месяц вряд ли удастся. Говорить об окупаемости 
ипотеки арендой можно только в том случае, если 
первоначальный взнос составляет половину и 
более стоимости квартиры.

Мнения экспертов
«Арендный бизнес продолжает оставаться 

привлекательным для инвесторов даже тогда, 
когда остальные инструменты дают сбои, — го-
ворит управляющий партнер АН Spencer Estate 
Вадим Ламин. — Крупные игроки нередко скупают 
целый пул квартир в новостройках, а затем при-
влекают профессиональное агентство недви-
жимости в качестве УК для последующей сдачи 
и обслуживания. Эту схему взяли на вооружение 
и госструктуры, например АИЖК». 

«Количество инвестсделок на московском 
первичном рынке недвижимости за последние 
2–3 года существенно сократилось, — ответила 
Мария Литинецкая. — Но говорить о том, что они 
исчезли совсем, некорректно. В игру возвраща-
ются инвесторы, которые пользуются тем, что 
в продаже представлено огромное количество 
выгодных предложений во всех сегментах. Кроме 
того, снижение порога входа на столичном рынке 
и низкие ставки по ипотеке с госучастием привели 
к тому, что ряд клиентов приобретают квартиры в 
новостройках, что называется, впрок — подрас-
тающим детям, которые смогут в них переехать 
по достижению совершеннолетия. А пока оно не 
наступило, эти квартиры можно выгодно сдавать 
и получать дополнительный доход в семейный 
бюджет». 

Эксперты пока не видят предпосылок для 
существенных перемен на рынке аренды жи-
лья в Москве. «В этом году не предполагаются 
ни серьезные колебания стоимости найма, ни 
ощутимые количественные или качественные 
изменения в составе предложения, ни резкие 
скачки спроса», — отметила замдиректора депар-
тамента аренды квартир «ИНКОМ-Недвижимость» 
Оксана Полякова. Так что есть смысл, пока рынок 
жилья ищет дно, собрать свои активы, побегать 
по родственникам и друзьям, при необходимости 
зайти в банк, чтобы получить солидный статус 
московского рантье.

— На минувшей неделе ключевые индексы 
российского фондового рынка продолжили опере-
жающий рост. Долларовый индекс РТС вырос на 
3,5%, а рублевый индекс ММВБ прибавил 4,8%. 
Возросла торговая активность по сравнению с 
предыдущей неделей. Так, биржевые обороты по 
акциям, входящим в индекс ММВБ, выросли на 
прошлой неделе на 23%. Январь пока подтверж-
дает сезонную статистику удачного месяца для 
индекса ММВБ. Из десяти последних лет в течение 
восьми из них наблюдался рост индекса в январе. 
В то же время для индекса РТС в последние три 
года наблюдалось падение в январе на фоне роста 
курса доллара. В текущем месяце укрепление 
рубля составило более 2%. Долларовый индекс 
РТС вошел в число страновых фондовых индексов 
с наибольшими темпами роста за неделю наряду 
с индексами Мексики, Польши и Кувейта. Россий-
скому долларовому индексу удалось обновить 
максимальные значения с сентября 2014 года.

Одним из факторов поддержки российского 
рынка остается приток капиталов в российские 
активы, который увеличился с начала года. Так, 
по последним данным Emerging Portfolio Fund 
Research, с начала 2017 года приток средств в 
международные фонды, ориентированные на 
инвестиции в российские акции, составил поч-
ти $473 млн против притока в $837 млн за весь 
предыдущий год. Интерес глобальных инвесторов 
объясняется возросшими ожиданиями улучшения 
отношений России и США, что снижает рисковую 
составляющую инвестиций в российские ценные 
бумаги. Кроме того, поддержку российскому фон-
довому рынку оказывают относительно высокий 
уровень цен на нефть и сохранение возможностей 
carry trade для глобальных инвесторов в россий-
ских активах, отражающих спрэд доходностей в 
пользу российских ценных бумаг. 

Среди отраслевых индексов ММВБ в лиде-
рах роста за неделю были бумаги нефтегазового 
и металлургического секторов. В аутсайдерах 
оказался телекоммуникационный сектор. Среди 
эмитентов в лидерах по темпам роста стоит 
отметить расписки «Русал», которые вырос-
ли за неделю на 17,4%. Внимание инвесторов 
обусловлено ростом цен на алюминий. Цена 
алюминия выросла с начала года на 9% на фоне 
информации о возможном закрытии заводов 
в Китае по экологическим требованиям и на-
ходится на максимуме с мая 2015 года. Кроме 
того, позитивное влияние оказало удачное раз-
мещение на минувшей неделе долговых бумаг 
дочерней компании. На хорошей отчетности за 
четвертый квартал более чем на 13% на между-
народных торговых площадках прибавили ко-
тировки бумаг розничной сети X5. В лидерах 
роста также оказались бумаги Qiwi и розничной 
сети «Дикси», которые выросли соответственно 
на 12,9% и 10,5%. Рынок позитивно воспринял 
перестановки в руководстве этой розничной 
сети в надежде на улучшение финансовых по-
казателей. В числе лидеров по темпам роста за 
неделю можно назвать акции «Энел Россия» и 
ФСК ЕЭС, которые прибавили примерно 10%. 
Акции «Соллерс», «Новатэк» и «Северсталь» 
прибавили около 9,5%, а бумаги ЛУКОЙЛа вы-
росли на 8,9%. В лидерах по темпам снижения 
за неделю оказались бумаги «Полиметалл» и 
«Юнипро», которые потеряли около 3,8%. 

Текущая неделя обещает быть достаточно 
насыщенной на события. Состоятся первые за-
седания директоров Банка Японии, ФРС, Банка 
Англии и ЦБ РФ. Вероятность повышения ставки 
Комитетом по открытым рынкам ФРС на теку-
щей неделе в настоящее время оценивается не 
более чем в 14%, по данным Bloomberg. О том, 
что инвесторы не ожидают изменения ставки и 
роста волатильности на рынке, говорит низкий 
уровень американского индекса волатильности 
VIX, который опустился до минимального зна-
чения с июля 2014 года. На этом фоне индекс 
S&P500 на минувшей неделе вновь обновил 
исторические максимумы. Это отражает благо-
желательный настрой инвесторов. В то же время 
нельзя исключать резкой смены рыночных на-
строений. После нескольких лет опережающего 
роста коррекция вниз на ведущих мировых фон-
довых рынках давно назрела. В условиях высокой 
политической и экономической неопределен-
ности в мире поводов для коррекции может 
быть достаточно. В случае роста турбулентности 
может резкого повыситься спрос на золото на 
мировых рынках как наиболее привлекательный 
защитный актив.
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Дмитрий БЕДЕНКОВ, 
начальник аналитического 
отдела ИК «Русс-Инвест»:
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— Ключевым событием прошлой торговой 
недели для рубля стали официальные заявле-
ния Минфина (информационное сообщение от 
25.01.17) о возобновлении покупок иностран-
ной валюты с февраля этого года в размере 

дополнительных нефтегазовых доходов бюджета. 
По нашим оценкам, объем ежедневных покупок 
в феврале составит около $85–90 млн. Точные 
объемы Минфин, вероятно, обозначит в эту 
пятницу. Заявления Минфина сняли локальную 
переоцененность рубля относительно нефтяных 
котировок, наблюдаемую в последние пару не-
дель, способствовали возвращению пары дол-
лар/рубль выше отметки в 60 руб./долл., однако 
кардинальным образом на данный момент баланс 
сил на валютном рынке не изменили.

На наш взгляд, покупка валюты в объемах, 
определяемых Минфином, не должна оказывать 
значительного влияния на курс (по крайней мере, 
в краткосрочной перспективе). Соответственно, 
для российской валюты более существенную 
угрозу несут внешние риски (возможность сни-
жения нефтяных котировок или коррекции на 
глобальных рынках), нежели внутренние (покупка 
валюты со стороны ЦБ РФ). 

На текущей неделе ожидаем консолидации 
пары доллар/рубль в диапазоне 59,80–60,80 
руб./долл. На горизонте февраля видим риски 
коррекции в рубле до уровней в 61,50—62 руб./
долл.

Михаил ПОДДУБСКИЙ, 
ведущий аналитик 
Промсвязьбанка:
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Акции вне конкуренции

По оценке «ФинЭкспертизы», среди банков-
ских вкладов единственными, которые принесли 
реальные доходы в 2016 году, оказались рубле-
вые. Номинальная доходность по долларовым 
депозитам показала 2,7%. Однако на курсовой 
разнице при покупке валюты в начале года и 
продаже в конце 2016-го и инфляции владельцы 
долларовых вкладов потеряли 25,25%. Та же 
ситуация с евро: потери обошлись в 29,38%. Не 
оправдали надежд драгметаллы. Стоимость 
обезличенных металлических счетов (ОМС) в зо-
лоте, серебре и платине упала на треть. Самыми 
невыгодными оказались наличные сбережения. 
У владельцев рублевого кеша они обесценились 
на величину инфляции (-5,4%). Доллары из-за 

курса потеряли 27,26%, евро — 25,92%. С учетом 
инфляции — еще сильнее. По мнению аналитиков, 
банковские вклады в рублях — сегодня один из 
самых надежных инструментов инвестирования. 
Они позволяют не только сохранять сбережения, 
но и приумножать. Вложения в недвижимость в 
годовой перспективе также не показали рост. В 
целом по РФ 1 кв. м недвижимости подешевел 
на 6,6%. Более того, вложения в инвестиционные 
квартиры в большинстве регионов не смогли взять 
даже инфляционный барьер, хотя в долгосрочной 
перспективе вполне могут реабилитироваться. 
Только 12 регионов показали номинальную до-
ходность. За год стоимость квадратного метра 
там чуть выросла. Однако инфляция съела доход 
за исключением Брянской области и Камчатского 
края. Там доходность инвестиций преодолела 
планку в 10,3 и 3,2% соответственно. 

Самый большой навар принесли в 2016 году 
своим хозяевам ценные бумаги российских ком-
паний. Реальную доходность в 27,6% показал 
фондовый рынок — фонды акций, фонды сме-
шанных инвестиций и фонды облигаций. Как 
пояснили эксперты, рекорд обеспечили растущие 
нефтяные цены во второй половине 2016 года. 
Кроме того, правительство обязало госкомпа-
нии увеличить выплаты дивидендов до 50% от 
чистой прибыли. А чем больше компании платят 
дивидендов, тем выше цена акций. Третий фак-
тор — улучшение геополитических ожиданий, в 
частности в отношениях с Западом. 

Размер лимита  
по кредиткам  
снизился на 15,1%
В четвертом квартале 2016 года доля исполь-

зованных заемщиками лимитов по кредитным 
картам существенно выросла и впервые при-
близилась к 70%, подсчитали в Национальном 
бюро кредитных историй. При этом средний 
размер лимита по кредитным картам в 2016 году 
снизился на 15,1% и составил 47,3 тыс. руб. про-
тив 55,7 тыс. руб. в первом квартале. Наиболее 
масштабным данное снижение стало во втором 
полугодии 2016 года. В четвертом квартале 2016 
года доля использованных заемщиками лимитов 
по кредитным картам (доля утилизации) достиг-
ла 68,6% (рост на 8,1% по сравнению с третьим 
кварталом 2016 года).

  Игорь ЛАВРЕНТЬЕВ

Сегодня состоится первое в этом 
году заседание ФРС по ключевой 
ставке. От решения Федрезерва 
во многом зависит не только 
стоимость капитала американских 
компаний, но и цена на нефть, 
курсы доллара и рубля. 

Повышение ставок ФРС остается главной 
интригой этого года. Американский регулятор 
уже ясно дал понять, что не свернет с тропы 
жесткой монетарной политики и продолжит по-
вышать процентные ставки. 

Отметим, что сама экономика США создала 
для этого все необходимые условия. Ключевые 
сектора — промышленность, сфера услуг, рынки 
труда и недвижимости — на подъеме. На это об-
ратила внимание и председатель ФРС Джанет 
Йеллен в ходе своей последней конференции. «На 
решительность ФРС могут повлиять и данные по 
индексу потребительских цен, который перевалил 
за 2% в годовом выражении, потянув за собой 
доходность американских трежерис», — сообщил 
ведущий аналитик AMarkets Артем Деев. 

Прогноз Федрезерва, озвученный в дека-
бре, предполагал возможность трех повышений 
ставки в 2017 году. Но мы знаем, что прогнозы 
нередко не сходятся с реальностью. Существует 
достаточно высокая вероятность возникновения 
таких событий за горизонтом ожиданий ФРС, 
которые способны умерить повышательный пыл 
регулятора. 

Самые главные вопросы — что будет делать 
новый президент США для обеспечения роста 
экономики? Как будет меняться геополитиче-
ская ситуация? Появятся ли новые Брекзиты в 
раздираемом противоречиями ЕС? Мы этого 
наверняка не знаем. Поэтому Федрезерв будет 
действовать исходя из реальной динамики ма-
кроэкономических параметров и рыночной конъ-
юнктуры. «На предстоящем заседании ФРС мы 
не ожидаем конкретных действий — регулятору 
необходимо оценить ситуацию в экономике США 
как с точки произошедших внутренних полити-
ческих изменений, так и с точки зрения внешних 
вызовов. Тем не менее стоит обратить внимание 
на риторику ФРС в части дальнейших прогнозов 
и намерений», — говорит управляющий директор 
БКС Ультима Станислав Новиков.

Влияние на фондовый рынок возможного 
роста ставки ФРС в 2017 году не должно быть со-
пряжено с какой-то большой волатильностью, по-
скольку процесс этот планируется осуществлять 
поэтапно, а следовательно, и эффект должен 
быть достаточно плавным. «Рост ставки приведет 
к росту стоимости капитала для американских 
компаний и может вызвать корректировки в их 
стоимости. Дальнейший рост рынка будет за-
висеть от возможности Трампа выполнить свои 
предвыборные обещания по сокращению налого-
вой нагрузки и росту госрасходов», — обращает 
внимание партнер ГК UCP Михаил Трофимов. 
По его словам, ставку повышать давно пора, 
так как «экономика США находится в хорошей 
форме». 

Денис Асаинов из УК «Альфа Капитал» ожи-
дает в этом году максимум двух повышений став-
ки. По его мнению, текущее состояние экономики 
ограничивает ФРС в действиях, и Федрезерв упу-
стил окно возможностей для повышения ставки 
на растущей стадии делового цикла. Впрочем, 
регулятор будет продолжать аккуратно повы-
шать ставку, чтобы создать пространство для 
их последующего снижения при наступлении 
рецессии. Тем более растущие инфляционные 
ожидания подталкивают их к ужесточению мо-
нетарной политики. На ближайшем заседании 
аналитик не ожидает сюрпризов: «Наши ожидания 
по действиям ФРС США совпадают с рыночными, 

ключевую ставку оставят без изменения. Основ-
ное внимание будет уделяться последующему 
комментарию. Скорее всего, в нем будет указано 
на неопределенность с приходом новой адми-
нистрации и состояние экономики».

Михаил Кузин, портфельный управляющий 
УК «Райффайзен Капитал», считает, что повы-
шение возможно, но, вероятнее, все же будет 
сделана пауза для понимания программы дей-
ствий нового президента. В этом году эксперт 
ожидает трех повышений. Фондовый рынок 
сейчас живет скорее ожиданиями от действий 
президента Трампа (снижение налогов, усиле-
ние протекционизма), так что даже повышение 
ставки сейчас не будет ключевым событием для 
рынка. В целом прошедшее повышение ставки в 
декабре уже сказалось на рынке недвижимости, 
но рынок ждет более сильного влияния от новых 
мер, чем от действий ФРС.

Дмитрий Александров из ИГ «Универ» ожи-
дает двух повышений ставки по 0,25%, хотя все 
будет зависеть от динамики основных индикато-
ров состояния американской экономики. Сама 
ФРС уже заявляла о готовности повысить ставку 
трижды. «В настоящий момент статистика не 
препятствует повышению, но более вероятно, 
что ФРС решится на него 15 марта, когда, скорее 
всего, уже будет снята интрига по повышению 
потолка госдолга и сигналы роста будут более 
устойчивыми», — пояснил аналитик. 

Для рынков рост ставки, сопровождающий-
ся благоприятной статистикой с рынка труда, 
розничного кредитования, продаж и промпро-
изводства, будет положительным сигналом, 
говорящим об устойчивости восстановления и 
хороших перспективах, так что индексы могут 
очень хорошо расти — такая картина была, на-
пример, и в 2003–2005 годах, и на более ранних 
циклах. «Но ключевое условие — благоприятная 
статистика. На ее фоне не страшен даже возмож-
ный разгон инфляции: он подтолкнет вверх цены 
на сырье и акции целого ряда крупных компаний, 
прежде всего сырьевых отраслей», — отметил 
Андрей Люшин из Локо-банка. 

Еще одним стимулом для повышения 
ставок являются запланированные реформы 
Трампа: бюджетное стимулирование, увели-
чение бюджетных расходов, реформирование 
системы корпоративного налогообложения, а 
также смягчение законодательного контроля 
ряда отраслей. 

Подобные преобразования априори под-
разумевают наличие более жесткой денежно-
кредитной политики. «ФРС в этом году может 
пойти на трехкратный разгон ставок, правда, 
ожидать этого стоит не сейчас, а позже в этом 
году. Для американского фондового рынка по-
литика Трампа это лучшее, что могло произойти. 
И до тех пор пока участники рынка не получат 
возможность подвести первые итоги его пре-
зидентства он продолжит расти, переписывая 
исторические максимумы», — полагает Деев. 

На итоги февральского заседания коми-
тета по открытым рынкам рынок отреагирует 
нейтрально, так как высокую неопределенность 
вносит новая администрация президента США. 
Пока что все решения президента говорят о на-
мерении заставить создавать рабочие места в 
Америке и сломать давно сложившуюся практику 
использования дешевых ресурсов. 

Оживление в американской экономике как 
раз и будет сдерживать политика повышения ста-
вок, но для того, чтобы эти два фактора пришли 
в равновесие, должно пройти какое-то время. 
Возможно, какие-то выводы можно будет делать в 
конце первого квартала или даже через полгода. 
В любом случае в этом году надо готовиться к 
сильному доллару и возможному достижению 
паритета с евро. Добавим, что следующее засе-
дание ФРС по процентной ставке запланировано 
на 14–15 марта.

КУРС МОЛОДОГО РАНТЬЕ
10 советов, как по максимуму заработать на аренде новой квартиры

ФЕДРЕЗЕРВ БЕРЕТ ПАУЗУ ПЕРЕД ПРЫЖКОМ
Какой будет ставка ФРС в 2017 году?
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Автомобилисты 
выбирают метро 
и новую железную дорогу
Транспортники решают проблемы, годами 

копившиеся в столице, планомерно и комплексно, 
в расчете на все категории участников движения. 
Специалисты реализуют проекты в пользу как 
пассажиров общественного транспорта, так и ав-
томобилистов. К слову, последние все чаще пере-
ходят в разряд первых, пересаживаясь на метро 
и новую пассажирскую железную дорогу.

Еще 10–15 лет назад мало кто верил, что 
десятки городских районов свяжет уникаль-
ное 54-километровое Московское центральное 
кольцо (МЦК) — с современными составами на 
бесшумном ходу и удобными пересадками на 
метро, электрички и автобусы-троллейбусы. На-
против, скептики беспрестанно утверждали, что 
осилить такой проект не под силу даже крупному 
мегаполису. Однако столичные власти смогли 
запустить проект в кратчайшие сроки: в День 
города-2016 появилась четырнадцатая линия ме-
трополитена — Московское центральное кольцо: 
31 станция, 6-минутный интервал движения в час 
пик, единые билеты, тарифы и график работы с 
подземкой. Каждый день на МЦК совершается 
больше 300 тысяч поездок. Важный момент: 
пересадка с метро на пассажирское кольцо и с 
кольца — на метро осуществляется совершенно 
бесплатно!

Благодаря новой маршрутной сети «Маги-
страль», которая облегчает передвижение мо-
сквичей в центре, появилось больше автобусов, 
новые выделенные полосы, интервалы движения 
сократились в два раза. Старожилы с удивлением 
отмечают появление общественного транспорта 
на улицах, которые не обслуживались с 1990-х 
годов. «Магистраль» — это 17 магистральных, 11 
районных и 7 социальных маршрутов. Автобусы 
теперь приходят каждые 8 минут (вместо про-
шлогодних 16).

Новые маршруты автобусов, троллейбу-
сов и трамваев сети длиной более 350 км на-
дежно связывают центр Москвы с отдаленными 
районами. Теперь стало проще добираться до 
центра столицы, не спускаясь в метро. В рабо-
те задействовано около 400 машин, в салонах 
есть все необходимое для комфортной поездки, 
включая приспособления для маломобильных 
людей и Wi-Fi (последнему удивляются даже 
пресыщенные европейцы). В среднем в сутки 
обновленными маршрутами пользуются 450 
тысяч пассажиров — а это больше 5 миллионов 
с момента открытия.

В 2016 году была завершена реформа назем-
ного городского транспорта, предусматривав-
шая интеграцию частных компаний (маршруток) 
в единую систему общественного транспор-
та Москвы с переходом на единые стандарты 
оказания услуг. На 211 городских маршрутов, 

обслуживаемых коммерческими перевозчика-
ми, вышли 2 тысячи современных комфортных 
автобусов. В результате было устранено дубли-
рование маршрутов, сокращены интервалы и 
скорректировано расписание движения. Для 
каждого маршрута подобран оптимальный тип 
подвижного состава (автобусы малой, средней, 
большой или особо большой вместимости). Число 
пассажирских мест в коммерческих автобусах 
увеличилось на 30%. Маршрутами, работающими 
по новой модели управления наземным транс-
портом, пользуются около 1 млн пассажиров по 
рабочим дням.

Маршрутки успешно 
интегрировались 
в транспортную систему
Многие москвичи помнят времена, когда, 

сев в автобус, приходилось расчищать варежкой 
дырочку в замерзшем окне, чтобы не пропустить 
свою остановку (автоматические объявления, 
увы, практиковались далеко не на каждом марш-
руте). Корреспондент «МК» однажды чуть не 
вывихнула ногу, застряв в дыре в полу прямо 
посередине салона (директор автопарка, кото-
рому я позвонила, даже отнекиваться не стал, 
признавшись, что «да, автобусы старые, а денег 
на покупку новых нет»). Сейчас это уже кажет-
ся дикостью, хотя с той поры прошло каких-то 
8–10 лет… С 2010 года на улицы Москвы вышло 
больше 8 тысяч новых автобусов, троллейбусов 
и трамваев.

А информационные табло, любезно опове-
щающие пассажиров о точном времени прибытия 
наземного общественного транспорта? Благо-
даря суперсовременной электронной системе 
уровень выполнения расписания значительно 
повысился: еще в 2010 году он составлял 76% 
от общего количества рейсов, теперь же — 94%. 
Недалек тот день, когда по прибытию автобусов-
троллейбусов можно будет сверять время с точ-
ностью до секунд.

«Транспорт Москвы будет ходить как часы, 
— уверены специалисты. — Благодаря внедрен-
ному единому стандарту частные перевозчики 
в 2016 году стали работать по правилам города: 
единые проездные билеты, льготы для пасса-
жиров, расписание и требования к комфорту и 
безопасности поездок».

О возросшей популярности общественного 
транспорта среди горожан говорят и цифры. 
По статистике, в 2016 году количество поездок 
в метро (включая МЦК) по сравнению с 2010-м 
выросло на 130 миллионов. На 150 миллионов 
раз больше «накрутили» пассажиры пригородных 
электричек. На 200 миллионов больше поездок 
было совершено на такси. На 120 миллионов раз 
в 2016 году увеличилось количество пассажиров 
троллейбусов, автобусов и трамваев.

В столице внедрена самая современная 
система оплаты. В метро и МЦК теперь можно 
оплатить проезд банковской картой. Кроме того, 
доступны Pay Pass, Pay Way, Apple Pay, а также 
оплата с помощью мобильного телефона. 10,7 
млн человек используют карту «Тройка», попол-
нить ее можно на 52 тысячах точек. В маршрут-
ках заработала единая билетная система — а 
помните, как злые языки утверждали, что такого 
никогда не произойдет?..

В целом по сравнению с 2010 годом пас-
сажиропоток экономически активных граждан 
вырос на 63% (на 1,51 млрд поездок в год) и в 
2016 году составил 3,89 млрд поездок. Впечат-
ляет, не правда ли?

Дорожным заторам  
нанесен мощный удар
Москва больше не лидер по пробкам: в 2015 

году российскую столицу исключили из между-
народного рейтинга городов с самыми сильными 
дорожными заторами в мире. Потери времени 
из-за трафика снизились на 24%. Домой мы те-
перь доезжаем в среднем на 15 минут быстрее, 
чем в прошлом году.

По предварительным данным индекса за-
груженности дорог компании TomTom, потери 
времени москвичей из-за пробок сократи-
лись с 57% в 2012 году до 43% в 2016-м. (Для 
справки: индекс TomTom сравнивает средние 
показатели движения в городе в часы пик и 
по полностью свободным дорогам. Оконча-
тельные данные за прошедший год будут опу-
бликованы в апреле.) Москвичи стали ездить 
безопаснее. В 2016 году были зафиксированы 

самые низкие показатели аварийности за 7 
лет. По сравнению с 2010 годом почти в 2 раза 
(на 46%) сократилось количество дорожно-
транспортных происшествий — с 609 тыс. до 
329 тыс. случаев. За тот же период средняя 
скорость движения автотранспорта выросла 
на 13% — с 45 до 51 км/ч в течение суток. Как 
это получается? Скорость выше, а на дорогах 
безопаснее? Все верно. Транспортники пояс-
няют, что за это стоит благодарить грамотное 
распределение транспортных потоков и общее 
благоустройство. На 33 000 км улиц реоргани-
зовано дорожное движение. За безопасностью 
в пути следят 300 000 дорожных знаков и 40 
000 светофоров. А также — полторы тысячи 
видеокамер, 610 из которых установлены в 
прошлом году. На МКАДе поставили больше 
полутысячи новых фонарей.

Плюс в столице совершилась настоящая 
революция парковок: стихийный хаос уже 
почти в прошлом, а на смену пришли порядок 
и четкие правила — оставить машину можно 
только в разрешенных местах, иначе ждут 
штраф и эвакуация. Платные парковки — 
непопулярная мера, но стоит признать, что 
благодаря ей Москва сегодня не стоит, 
а едет. В 2016 году было организовано 
больше 14 тысяч новых мест городской 
платной парковки (всего имеется 81 ты-
сяча мест, в том числе 8,7 тысячи — для 
инвалидов).

Вези, такси,  
вези, вези…

Кто еще недавно мог пред-
ставить, что время ожидания такси 

после вызова составит 7–10 минут? 
Профессиональные водители, машины высокого 
класса, бюджетные тарифы — лет десять назад 
москвичи и гости города о таком и не мечтали. 
Многие были вынуждены пользоваться услугами 
частников, причем, мягко говоря, очень и очень 
сомнительного качества. Но эти, назовем их 
так, неудобства остались в прошлом: между 
правительством Москвы и крупнейшими агре-
гаторами такси заключены соглашения, целью 
которых являются повышение безопасности 
пассажиров и отказ от работы с нелегальными 
таксистами.

Невероятно, но факт: российская столица 
располагает самым большим и самым моло-
дым парком такси в Европе. В 2016 году чис-
ло легальных такси, получивших разрешения 
на осуществление таксомоторных перевозок 
в Москве, достигло 74 тысяч автомобилей. «У 
московских такси — новый стандарт работы: 
официальное разрешение на работу (патент 
от города), желтый цвет и номера; движение 
по выделенным полосам и современная дис-
петчерская служба, — поясняют специалисты 
Департамента транспорта. — 72% автомобилей 
московского такси окрашены в желтый цвет. К 
2018-му планируется довести их число до 100%. 
Такси теперь легко вызвать через Интернет, вы-
брав в приложении ближайшую машину, ждать 
придется около 7 минут (в 2010-м — 30 минут). 
С 2010 года организовали 384 стоянки такси 
на 1329 мест. 582 тысячи пассажиров ездят на 
такси ежедневно».

Конечно, люди пользовались такси все 
последние десятилетия, невзирая на пробки. 
Но сокращение заторов и современный парк 
автомобилей прибавило немало плюсов этому 
удобному и недорогому виду транспорта.

Свыше 200 тысяч горожан воспользова-
лись услугой московского каршеринга — для 
города новой, но постепенно завоевывающей 
доверие. Сейчас в Москве услуги каршеринга 
предоставляют 5 компаний с общим парком 1500 
машин. Зона действия системы охватывает всю 
территорию города внутри МКАДа плюс 10 км за 
кольцевой. В среднем одной машиной карше-
ринга пользуются 8 человек в день. Вообще же 
в системе зарегистрировались свыше 280 тысяч 
пользователей, которые в течение прошлого года 
совершили 1,3 млн поездок.

Подземка переходит 
на круглосуточные рельсы
Говорят, что особенно эффектно столица 

выглядит с воздуха. Кубики-дома, игрушечный 
Кремль — а вокруг с большой скоростью вертятся 
разноцветные кольца, будто муравьи-спринтеры 
нарезают круги на дорожке своего муравьиного 
стадиона. Это работают реконструированный 
МКАД, Третье и Садовое кольца, а также новая 
пассажирская железная дорога.

Москвичам стало удобнее и быстрее ездить 
на электричках. На Киевском направлении были пу-
щены дополнительные поезда — жителям ТиНАО, 
Переделкина и Солнцева стало легче добираться 
на работу и домой. Теперь в эту сторону могут 
ездить на 25 тысяч пассажиров больше. А также 
закупили 263 новых вагона и модернизировали 
35 поездов. Электрички теперь ходят раз в 6,6 
минуты (ранее — 7,3 минуты).

Увы — с верхотуры не видно огромных трасс 
метро, а ведь по сути под Москвой находится, 
модернизируется и продолжает активно строиться 
целый подземный город. Благодаря новым станци-
ям разгружаются действующие ветки, повышается 
комфорт поездок, и все больше москвичей могут 
сказать: «Я живу рядом с метро».

В 2016 году были открыты 5 новых станций ме-
трополитена: «Румянцево», «Саларьево», «Бутыр-
ская», «Фонвизинская», «Петровско-Разумовская». 
Проведен капитальный ремонт станции «Фрун-
зенская» Сокольнической линии метро с заменой 
эскалаторов. Закуплено 216 новых современных 
вагонов метро (с 2010 года метрополитен получил 
1661 новый вагон!). Отремонтировано 54 эскала-
тора (с 2010-го — 335 эскалаторов, установлено 
11 новых).

Модернизация путей позволила впервые в 
истории московской подземки пустить поезда 
ночью: в Новый год-2017 метрополитен работал 
без перерыва, было перевезено около 400 тысяч 
пассажиров. Планируется, что подземка будет ра-
ботать всю ночь в День города и в даты проведения 
важных матчей чемпионата по футболу-2018.

Международные эксперты 
оценили успехи московских 
транспортников
Планы на 2017 год потрясают воображение. 

Транспортники намерены, в частности, запустить 
поезд метро «Москва» со сквозным проходом 
между вагонами и 100 трамваев нового поколения. 
Обновится подвижной состав городского пере-
возчика ГУП «Мосгортранс» — на линию выйдет 
более 1 тысячи новых автобусов, в том числе 50 
современных туристических. Интервалы движения 
составов на Московском центральном кольце, 
и без того небольшие, сократятся еще больше, 
приблизившись к частоте поездов метро. Про-
должится устройство выделенных полос: в бли-
жайшие два года прибавится 83,4 км спецтрасс 
для общественного транспорта (сейчас общая 
длина выделенных полос достигла 249 км).

Расширится сеть городского велопроката, в 
том числе продолжится развитие системы аренды 
электровелосипедов, уже полюбившихся молодому 
(и не только) поколению. (Кстати, количество поез-
док на велосипедах городского проката уже увели-
чилось в два раза.) Будут запущены новые мобиль-
ные приложения для пассажиров… В общем, чтобы 
перечислить все намерения и проекты московского 
правительства, не хватит и целой газеты.

Остается добавить, что достижения Москвы 
в улучшении транспортной ситуации не остались 
без внимания международного экспертного со-
общества. В частности, Департамент транспорта 
и развития дорожно-транспортной инфраструк-
туры города Москвы стал лауреатом премии ITF 
Transport Awards в номинации «За особые достиже-
ния в области транспорта». Члены жюри отметили 
достижения российской столицы в улучшении 
ситуации на дорогах и комплексный подход к ре-
шению дорожных проблем.

Елена СОКОЛОВА.

Ты морячка, 
я звезда 

Кто такой Розенбаум — рассказывать, думаю, 
не нужно. А вот про нее стоит. 

Итак, Наталья с 1993 года служила на мор-
ском флоте в должности инженера связи, была 
капитаном 3 ранга. Вся трудовая книжка (копия 
есть в распоряжении редакции) — в записях о 
вынесенных благодарностях и награждении по-
четными грамотами «за выполнение воинского 
долга и отличные показатели». Последние годы 
Вострикова работала в Москве на должности, 
которая звучала как «ответственный исполнитель 
штаба». Если проще — была Наталья кадровиком. 
Вела педагогическо-воспитательную работу среди 
военнослужащих, организовывала для них меро-
приятия. Сослуживцы очень ее любили. Называли 
«зажигалкой» (эх, кто мог тогда подумать, что она 
едва не «сожжет» целую звезду...).

А она сама любила песни Розенбаума. Однаж-
ды родилась идея — пригласить его выступить с 
концертом в их воинскую часть. Командир одобрил, 
Наталья приступила к переговорам. Розенбаум 
сразу согласился спеть перед моряками. 

Ну а потом было личное знакомство, о ко-
тором Наталья и мечтать не могла. Выступление 
прошло с грандиозным успехом, все — включая 
самого Артиста — довольны и счастливы. Наталья 
организовала певцу еще один концерт в другой 
воинской части и еще один... В общем, они стали 
сотрудничать и подружились. 

…Изучала Наталью сначала по фото, потом 
при встрече в СИЗО (она попросила правозащит-
ников прийти к ней). Очень симпатичная женщина! 
А когда на ней морская форма, можно даже ска-
зать — красавица. Правильная речь, обаятельная 
улыбка и излучающие любовь глаза. Не исключено, 
что Розенбауму она нравилась, хотя сейчас он 
утверждает, что с самого начала пытался изба-
виться от нее. 

— Мы живые свидетели их дружбы, да и есть 
же доказательства — фотографии, — говорит 
подруга Натальи. 

На снимках и правда будто вся история от-
ношений Востриковой и Розенбаума. Вот она в 
военной форме представляет его на одном из кон-
цертов (он стоит рядом, с неизменной гитарой), вот 
они после мероприятия (он обнимает ее за плечи), 
вот посиделки в домашней обстановке — Наталья 
что-то рассказывает Александру, тот ее слушает, а 
на столе ждут нарезанные салатики... Вострикова 
познакомилась с его родителями, была у них дома 
(в распоряжении «МК» фото Натальи с ними), а 
потом приезжала на похороны матери. 

— Мы с ним дружили, и были периоды, ког-
да, так скажу... не просто дружили, — вздыхает 
Наталья. — Но мы ведь взрослые люди, это все 
вполне естественно. И никто никаких претензий 
друг к другу не имел. Я старалась ему во всем 
помогать, он эту помощь принимал. До сих пор 
существует форум-клуб «Мы — живы», который 
я создала и где собрала уникальные фото и ви-
деоархив выступлений Розенбаума. Ему все это 
нравилось, он меня всегда благодарил. Делала я 
это совершенно бесплатно. 

Форум-клуб Наталья назвала так же, как лю-
бимую песню Александра Яковлевича, «Мы живы». 
И есть в той строчки, которые особенно нравились 
и будто специально были написаны для нее:

Мужское плечо и женская рука
Друг друга в ночи коснутся боязливо.

Есть океан у моряка,
У пирамид — века,
И у поэта есть строка,
А значит, мы живы.

«Просто стала не нужна»
Наталья давно в разводе, одна воспитывает 

сына Андрюшу. В Розенбауме она увидела все, 
о чем мечтала, и сама себе нафантазировала, 
что между ними может быть что-то серьезное. Ей 
хотелось быть с ним рядом, и она... уволилась с 
военной службы.

— Он тогда был избран депутатом Госдумы, 
говорил, что может устроить меня, что я не про-
паду, — рассказывает Наталья. — Но в итоге я 
осталась без работы. Все, что он сделал, — дал 
мне письменную рекомендацию, где рассказывает, 
какая я ответственная и хорошая. 

Ну а дальше были встречи (то редкие, то 
частые). Наталья помогала организовывать для 
Розенбаума мероприятия, за что ее недолюбли-
вали его продюсеры («отбирает хлеб»), ездила за 
ним по России. 

Пытаюсь представить себе отношения Ната-
льи и Александра. Она для него — все, а он сухое: 
«Спасибо, Наташка». Иногда мог и письменно 
поблагодарить. 

Последняя благодарность, подписанная вро-
де бы самим народным артистом (экспертизу 
почерка мы не проводили), датируется октябрем 
2013-го. Там есть формулировка: «за организацию 
праздничного концерта, посвященного 30-летию 
сольной творческой деятельности».

Похоже, в какой-то момент общение с Востри-
ковой Розенбаума стало тяготить. Если не сказать 
грубее. Он перестал отвечать ей на СМС, не брал 
трубку. Но разве женщину, одержимую мужчиной, 
остановишь? А то, что у нее действительно произо-
шло некое помешательство, заметили многие. 

 — Все эти 13 лет она даже ни с кем больше 
не встречалась, — говорит одна из подруг, Ольга. 
— Был только он в ее голове. И все-все разговоры 

только о нем. Ну скажите, мог бы нормальный 
человек ежедневно тратить уйму времени и сил 
на то, чтобы бесплатно вести его фан-страницы 
в соцсетях, канал в Ютубе? Одержимость в чи-
стом виде. 

Наталья с этим не согласна. В качестве 
доказательства своей вменяемости приводит 
результаты психиатрической экспертизы. Рас-
сказывает, что жила она все эти годы не только 
одним Розенбаумом. Сына вырастила. Работала 
на хороших должностях (последняя — заместитель 
директора в кадетской школе)...

Возможно, все именно так. Но внутри Наталья 
переживала, что не получает от певца внимания, 
на какое могла бы, по ее мнению, рассчитывать. В 
итоге заболела. В военном госпитале ей сделали 
сложную операцию, в том числе удалили щитовид-
ку. А гормональный сбой обязательно сказывается 
на нервной системе, как считают врачи...

«Если Наташа вас напрягает, то вы всегда 
можете забиться в угол и порыдать» — это один 
из ее статусов на страничке ВКонтакте. Вроде в 
шутку она разместила его там, а на самом деле 
ведь Артисту стало не до смеха. 

Вскоре в Интернете появилась новость под 
названием «Александр Розенбаум борется с теле-
фонным терроризмом». На своем официальном 
сайте он обратился к поклонникам: мол, вынужден 
отменить концерт из-за излишне навязчивой по-
читательницы его таланта Натальи Востриковой. 
Зачем он привел ее ФИО? Хотел окончательно 
поставить на место? К обращению Розенбаума 
прилагался скриншот звонков от Востриковой и 

приписка от народного артиста: «функция «чер-
ный список» бессильна перед автодозвоном с 
Интернета». 

— Да, я звонила, иногда ночью, — призна-
ется Наталья. — Но ведь он мне до этого тоже 

звонил в любое время, 
когда считал нужным. 
Получается, его нель-
зя доставать ночью, 
а меня можно? За-
чем он стал всем 
рассказывать, что 
много лет пыта-
ется избавиться 
от меня? А самое 
смешное, что через 
два месяца после 
этого инцидента я 
организовала кон-
церт, и он туда пришел 
выступать. В общем, я 
очень сильно обиделась. 
Попросила его публично 
извиниться. Говорю: «Напиши 
опровержение и поблагодари за 
все». А он на это: «Не хочу». 

Все эти события происходили в 2015 
году. Наталья фактически помешалась на желании 
доказать свою правоту и отомстить. 

— Мы водили ее в ресторан, напоили вином, 
чтобы в расслабленном состоянии она пообе-
щала нам не приставать к Розенбауму, забыть 
о нем, — вспоминают близкие. — Но это было 
бесполезно. 

Честь и месть  
капитана 3 ранга
«Вострикова совершила вымогательство, то 

есть требование передачи чужого имущества под 
угрозой распространения сведений, которые мо-
гут причинить существенный имущественный вред 
правам или законным интересам потерпевшего» 
— это строчки из обвинительного заключения. 

А дальше из документа следует, что Востри-
кова провернула вот что: с чужого номера и под 
чужим именем стала переписываться с народным 
артистом, а потом заполучила не очень приличные 
его фотографии. И грозилась все это опубликовать. 
Любой из нас на такой мелкий шантаж не обратил 
бы внимания, а певец, который и так уже был из-
мучен Востриковой, не потерпел. Друзья Натальи 
думают, что как раз тогда-то он твердо решил от 
нее избавиться. Наталья заявляет, что у нее есть 
аудиозапись, где Розенбауму предлагают подбро-
сить ей героин. Он там благородно отказывается 
от этой идеи. А потом певец ведет переговоры с 
ней о деньгах, об отступных. 

Из показаний Розенбаума следует, что она 
дважды требовала от него деньги: в первый раз 10 
тысяч долларов, второй раз — миллион рублей. 

Наталья на суде объясняла это так: 
— Он первый предложил деньги, а кто же 

откажется? Я взяла в долг, чтобы вылечить зубы. 
А второй раз он спросил, мол, ну что для тебя 
сделать? Я сказала: погаси кредит. Ему бы это 
ничего не стоило, а мне из-за кредита пришлось 
бы продавать квартиру. 

В материалах «прослушки» и вправду есть 
фраза «в долг на лечение зубов», «кредит». Но от 
статьи 163 УК «Вымогательство» это не спасло. На-
талье вменили два эпизода, посадили в СИЗО №6. 
Москвичка, с жильем, с работой, военнослужащая 
в запасе, впервые задержанная — и сразу в СИЗО? 
Но, говорят, на этом настаивал Розенбаум. 

— Да вы поймите его, ему бы только ее не 
видеть, она же довела его просто до грани! — го-
ворят люди из его нынешнего окружения. 

Мосгорсуд потом 
признал избрание меры 

пресечения незакон-
ным и отменил. А На-
талья оказалась под 
домашним арестом. 
Ей бы успокоиться, 
покаяться, а она — 
за старое. На суде 
потом Розенбаум 
скажет, что не хо-
тел с ней разгова-

ривать по телефону, 
понимая, что она сама 

делает себе хуже: на-
рушает условия домаш-

него ареста. А она будет 
объяснять: не могла не по-

звонить, хотела извиниться, 
помириться. Как бы то ни было, 

при вынесении приговора это учли. 
— Три года, целых три года! — воскли-

цает сын Натальи Андрей. — Для мамы это как 
300 лет. Для нее сама эта история — кошмар, она 
переживает очень. Объективно, она ведь нигде 
ни строчки плохой не написала про Розенбаума, 
ни слова не сказала. Она бы на такое не пошла, 
просто пугала, в ней говорила обида. 

 Сама Наталья тоже уверяет, что не стала бы 
порочить певца, что не держит на него зла и про-
сто просит: пусть он поверит и походатайствует о 
ее освобождении на апелляционном заседании. 
Поможет ли такое ходатайство оправдать ее? Вряд 
ли. Но вот снизить срок — да. 

— И у меня все равно останется суди-
мость? — шепчет Наталья. — Я же военная. А это 
бесчестие. 

Правозащитники отправили Розенбауму 
письмо-обращение в защиту Натальи. Про-
читает ли? Он сейчас на гастролях в Америке. 
Его помощники говорят, что он только сейчас 
расслабился: Наталья за океаном, да еще и в 
СИЗО, — точно не доберется...

Комментарии психолога Натальи 
КОМИССАРОВОЙ: 

— Судя по развитию этой истории, у женщины 
происходили изменения в психике. Это не явля-
ется никаким диагнозом, но психика у нее стала 
слишком подвижная, тонкая и чувствительная. И 
изменения отразились в поведении. 

Вообще люди, которые создают себе кумира, 
— они чувствуют себя не совсем полноценны-
ми, потому что у них в жизни чего-то недостает: 
любви, внимания и т.д. Это потребность в чем-то, 
которую они закрывают таким образом. Героине 
самой нелегко жилось во всей этой ситуации. Она 
находилась в стрессовом состоянии, и желание 
отомстить, когда ее стали игнорировать, было 
компенсацией (чтобы не произошло самораз-
рушения изнутри). Вся нереализованная обида, 
злость — это фактически желание вернуть себе 
себя через то, чтобы другому было плохо. Проще 
говоря — это попытка унять боль свою собствен-
ную, причинив ее другому. 

Так что деньги не были первостепенные. Они 
— та самая компенсация. И, кстати, Наталья могла 
чувствовать, что она вложила энергию, время, силы 
в человека, а в ответ ничего не получила. И, соот-
ветственно, взять у него денег — это совершенно 
естественно. Эта история — урок для всех, кто 
встает на тропу мщения. Этот путь может привести 
в такие ситуации, о которых человек изначально 
и подумать бы не мог. 

Ева МЕРКАЧЕВА.
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В 2011 году Наталья Вострикова попала в Книгу рекордов за организацию концерта 
с исполнением самого большого количества произведений одного автора:  

225 песен Александра Розенбаума звучали на протяжении 14 часов 53 минут 
без перерыва (ровно столько длился марафон в Санкт-Петербурге).

c 1-й стр. СУМАСШЕДШАЯ ЛЮБОВЬ...
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Подведены итоги реализации 
транспортной программы  
столицы с 2010 года

Самый простой способ показать в кино 
город далекого и счастливого будущего 
— придумать невиданное средство пере-
движения. Промчится по-над Тверской 
летающее такси, пронесется над дома-
ми на 50-метровой высоте поезд на воз-
душной подушке — и эпизод для фильма 
«Москва-2025» готов.
Впрочем, почему речь идет о далеком 
будущем? Не исключено, что чудеса тех-
ники появятся в столице достаточно ско-
ро. А многие уже появились. 24 января на 
заседании президиума правительства 
Москвы заместитель мэра Максим Лик-
сутов доложил об итогах работы своего 
ведомства — Департамента транспорта 
и развития дорожно-транспортной ин-
фраструктуры — в 2016 году и задачах 
на 2017-й. Эксперты уверены: благо-
даря грамотно выстроенной политике 
правительства Москвы в сфере развития 
транспортной системы города ситуация 
на дорогах столицы продолжает улуч-
шаться.

КОМФОРТНЕЙ
БЫСТРЕЕ, БОЛЬШЕ,

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Кандидат технических наук, доцент МАДИ Сергей ЗЕГЕ:

— Проект развития платных парковок — это, как ни странно, один из основных способов 
улучшения качества обслуживания москвичей, пользующихся личным транспортом. Если парковка 
в дефиците — значит, она должна быть платной, но доступной.

Я думаю, что нам необходимо расширение предложения — нужны многоэтажные парковки, 
находящиеся вне улиц. Все-таки центральные улицы должны быть свободны для движения. Объем 
предложения должен коррелировать со спросом, тогда все будет логично. Возможно, в будущем 
мы придем к практике бронировать парковку — за несколько часов или даже за несколько дней. 
Парковки должны предлагать москвичам хорошее обслуживание — для платежеспособных людей. 
Конечно, малообеспеченный контингент таким образом отсекут от пользования центром города 
на автомобиле.

Развитию общественного транспорта в Москве сейчас уделяется много внимания. Я полагаю, 
что нашей главной целью должно стать строительство Второго пересадочного кольца в ближайшее 
время, — это то, что действительно нужно людям. Нужнее, чем продлевание линий метро дальше 
и дальше, за пределы МКАД. Хотя, конечно, в городе еще осталось достаточно территорий, ко-
торые находятся вне пешеходной доступности от метро и МЦК. Это вынуждает людей садиться 
в собственную машину: ехать на перекладных ни у кого нет желания.
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«Некоторые действительно 
умирают на сцене,  
но я не из тех»
— Скажите, вас можно назвать уже 

пенсионером?
— Ну конечно, давно. 
— Но ведь для артиста нет такой катего‑

рии, он играет, что называется, до конца.
— Всех это не касается. Это касается, на‑

пример, г‑на Зельдина, еще нескольких персон. 
А остальные, конечно, стареют, и силы, так сказать, 
уже не те. И играть, я считаю, не надо уже, потому 
что это через силу только будет. Нет, некоторые 
имеют такое крепкое здоровье, что они могут там 
продолжать и играть до ста лет. Я не из тех.

— Но вы же знаете, как говорят: в здо‑
ровом теле здоровый дух. Можно сказать и 
наоборот, что для артиста сам факт, что он 
играет, продлевает его жизнь. Известно даже, 
что артисты мечтают умереть на сцене.

— Ну что за мечта? Ерунда это. Не может 
быть такой мечты. Некоторые действительно так, 
умирают на сцене, но я не из тех.

— Но вы помните, как ушел из жизни Ан‑
дрей Миронов?

— Не знаю, как он ушел.
— В 87‑м году на гастролях в Риге. Играли 

«Фигаро».
— Да, бывает, я тоже был свидетелем одной 

смерти актера на сцене. Но мне это не грозит, 
потому что я уже не играю на сцене.

— И как вы себя ощущаете без театра и 
без кино?

— Прекрасно. Всему свое время. Играть надо, 
пока ты молодой, пока у тебя много сил, энергии. 
А когда энергетика начинает падать вниз, уже, 
я считаю, пора остановиться.

— Недавно в «Ленкоме» я был на спектакле 
«День опричника». Леонида Броневого вывоз‑
ят на каталке, у него там маленькая роль. 
Но как важно просто видеть Броневого!

— Может быть, я верю. Слава богу, что 
там такая роль, которую он может играть, 
сидя на кресле. Хорошо, что такую роль он 
имеет, и тогда действительно можно играть. 
Но в принципе я считаю, что это не следует 
делать.

«Непонятно, кто это  
с Банионисом?»
— Регимантас, а как проходит ваш 

день? Вот вы проснулись утром…
— Утром пришла корреспондентка 

из одного журнала, литовского, и я давал 
ей интервью. Это заняло довольно мно‑
го времени, а потом сразу вы позвонили. 
Потом я съездил в продовольственный 
магазин, купил что‑то, приготовил обед и 
ждал вашего звонка.

— А что вы будете делать сегодня 
вечером?

— Придут ко мне из нашего Малого театра, 
которым, по‑моему, до сих пор руководит Римас 
Туминас. В этом театре будут проводить мой не 
юбилей, а день рождения.

— Кстати, как вы относитесь к этой цифре 
интересной — 80?

— Ну что, я нормально отношусь. Всему свое 
время, наступило и мне 80 лет. Что поделать, я не 
могу ничего отменить. Я тоже, наверное, приду в 
этот вечер в театр. Там будут представлять книгу 
обо мне. Я свои какие‑то архивные бумажки отдал 
театроведу одному, и она написала книгу. Она еще 
не издана. Может, и не будет издана, не знаю.

— Но это все предъюбилейное. А обычные 
дни? Вы одиноки?

— Нет, я бы так не сказал. Все равно со мной 
живет еще один мой сын, младший. Он работает, 
я ему иногда готовлю кушать. Он поздно приходит, 
возвращается после работы, голодный, конечно, 
я ему готовлю ужин. А так… то почитаю, то еще 
что‑нибудь. Проходит время очень быстро.

— На улицах в Вильнюсе вас узнают?
— Нет. Может быть, иногда, из поколения, 

которое старше. Но это редко бывает. А если узна‑
ют, то литовцы не очень быстро показывают свои 
эмоции. Поэтому если узнают, то не показывают 
этого.

— Зато, когда вы приезжали в Москву, вас 
там, наверное, узнавали на каждом шагу?

— Нет, это не так. Хотя мы с Банионисом 
там часто ходили, но все узнавали Баниони‑
са, а меня нет. Говорили: «Непонятно, кто это с 
Банионисом?» 

— Но вы же знаете, как вас любят в 
России?

— Да, знаю. Это приятно. 
— Больше, чем в Литве, может быть 

даже.
— Наверное. 
— Знаете почему? Не только потому, что 

вы замечательный артист и не только пото‑
му, что помнят фильмы, где вы играли. Но 
еще россияне больны такой болезнью, как 
ностальгия.

— Ностальгия по чему? 
— По тому времени, которое ушло. По той 

стране, которой больше нет. По той атмосфере 
и тем отношениям между людьми, которых 
тоже уже практически нет. 

— Ну может быть. Но я другого взгляда при‑
держиваюсь. Я считаю, что ни о чем не надо жа‑
леть, как поет Эдит Пиаф. (Поет по-французски.) 
Помните эту песню? Я считаю, что жалеть не надо 
вообще.

— Это очень, наверно, здравая позиция. 
Но я слышал, что вы говорили, почти жалова‑
лись: вот ушли из одного Союза, а оказались 
в другом, где Литва превратилась в придаток 
ЕС. Вам не обидно?

— Я в эти дела абсолютно не влезаю и не сужу. 

Вообще, полити‑
кой я не занима‑
юсь, поэтому мне 
гораздо проще. 
Знаете, мир схо‑
дит понемножку с 

ума. Но, наверное, всем старикам так кажется 
— Но когда вы играли героя Гражданской 

войны Сергея Лазо… Вы тогда были молоды. 
А сейчас как вы относитесь к этому герою, к 
этой роли?

— С тех времен уже много воды утекло. И даже 
отношение к этому герою, по‑моему, и в России 
очень разное. Теперь уже не так просто и однознач‑
но рисуют его судьбу. Это уже далекое прошлое, 
я не возвращаюсь к этому времени.

«Золотую свадьбу  
не встретили»
— Есть ли у вас друзья в России? 

Остались?
— Были. Сейчас очень редко бываю я в Рос‑

сии, потому что сниматься мне уже не предлагают. 
Наверное, режиссеры не представляют меня как 
Деда Мороза, я похож на него немножко. В таком 
виде меня режиссеры не видят, поэтому вообще 
не приглашают сниматься. Я очень давно был в 
Москве, поэтому связи, отношения с друзьями, ко‑
нечно, ослабли и очень уже в далеком прошлом. 

— Вы довольны своими сыновьями, 
тем, что из них получилось? Какие у вас 
отношения?

— Ну конечно, родители всегда хотят, что‑
бы сыновья были какими‑то значимыми людьми, 
занимали какие‑то посты или были королями, 
президентами. Я на это смотрю гораздо проще. 
Я доволен тем, чем они занимаются. Важно, что‑
бы им самим это нравилось. А нравится мне, не 
нравится, не имеет никакого значения.

— Есть ли у вас человеческая близость 
с ними, понимание? Или не всегда это 
происходит?

— Не всегда. По разным вопросам мы часто 
имеем свои разные мнения. И согласия такого, 
что сыновья — отпрыски того же самого дерева… 
такого нет. Но они имеют право и свою жизнь, и 
свои мысли, и свое поведение выстраивать так, 
как они сами хотят. 

— Хотели бы вы, чтобы старшие сыновья 
чаще приезжали к вам?

— Двое живут здесь, в Вильнюсе, а только 
один живет в Лондоне. Но он собирается приехать 
на мой день рождения.

— Младший сын, с которым вы живете, 
чем занимается?

— Он автомобильный мастер, занимается 
ремонтом машин. 

— У него пока еще нет семьи?
— Жена есть, но детей пока еще нет.
— То есть так и живете втроем: вы и сын 

с женой?
— Они вообще странно живут. (Смеется.) 

В будние дни они живут отдельно: сын живет 
со мной, жена его имеет свою квартиру. А вот в 
субботу‑воскресенье они встречаются, садятся 
в машину и выезжают на дачу, в деревню, и там 
вместе проводят конец недели.

— Высокие отношения, интересные.
— Да, мне тоже интересно.
— Но вы, как мудрый человек, не соби‑

раетесь их поучать?
— Ни в коем случае! Правда, иногда таким 

соблазнам я поддаюсь, но понимаю, что моим нра‑
воучениям грош цена. Просто они сами решают.

— Не так давно у вас случилась траге‑
дия, ушла из жизни ваша жена. Ведь это был 
счастливый брак?

— Да‑да. Но я не собираюсь приводить нашу 
жизнь в пример молодым. 

— Когда вы много снимались, уезжали, 
ваша жена понимала вас в этом?

— Можно сказать, что да, абсолютно пони‑
мала. Потому что она сама была киноактрисой 
и певицей.

— Сколько лет вы вместе прожили?
— Надо посчитать… Золотую свадьбу не 

встретили.

«Зимы надоедают 
проклятые»
— Вспомните, пожалуйста, свой самый 

счастливый день в жизни. Если он у вас был.
— Много было счастливых дней. Всегда актер 

счастлив, когда роль получается, когда она у зрите‑
ля находит отклик. Но так далеко не всегда бывает. 
Сколько ролей мы играем и сами не любим этих 
ролей, и они у зрителя ничего не вызывают. Потому 
что актер зависим, он не сам выбирает роли.

— Один из самых моих любимых филь‑
мов — это «Мираж», где вы играете Фрэнка 
Моргана.

— Ой, а я забыл уже. Так, немножко помню, 
чуть‑чуть… 

— Вы же во всех этих литовских фильмах 
хоть и разоблачали прогнивший Запад, играя 
американцев, бельгийцев и кого угодно, но 
это было что‑то особенное, наше западное 
кино.

— Мне часто давали роли западных граж‑
дан. Просто мы, литовцы, находимся на границе 
Востока и Запада, и у нас, наверное, есть и то, 
и другое.

— Вы играли в фильме Николая Губенко 
«Из жизни отдыхающих» с Жанной Болотовой. 
Помните атмосферу на съемках?

— Там была плеяда прекрасных актеров… 
Некоторых уже нет, к сожалению. Николай же сам 
театральный актер, поэтому репетиции проходили, 
пробы — процесс был похож, как в театре. Это 
было очень приятно. Ведь обычно в кино почти не 
репетируют, а сразу снимают, попал, не попал — 
это другое дело. 

— Регимантас, вам никто не говорил, 
что вы внешне и по игре похожи на Джека 
Николсона?

— Первый раз слышу! (Смеется.)
— Да, у вас взгляд очень похож. Такой про‑

низывающий, где вся прошлая жизнь видна, 
и чертики в глазах.

— Ну вы тут переборщили! 
— Тогда сравните американскую ак‑

терскую школу с советской, литовской или 
российской.

— Просто американцы более свободные 
люди. Когда они играют, это видно. Это просто 
образ жизни, наверное, дает, а не какая‑то школа. 
Хотя у них действительно замечательная школа, 
и к ней очень много приложил сил, я считаю, Ми‑
хаил Чехов, который там оформил свою систему 
обучения актерскому мастерству. Ну и там он 
много работал…

—  А  Ч е х о в  б ы л  у ч е н и к о м 
Станиславского.

— Да, только они разошлись потом. Ста‑
ниславский говорил: «Я в данных обстоятель‑
ствах», — а Михаил Чехов говорил по‑другому: 
«Я не в данных обстоятельствах, но я вам, зрители 
дорогие, рассказываю про того человека, который 
мне рисуется в воображении, я передаю вам свое 
видение этого человека». Это, я считаю, гораздо 
правильнее. Хотя долгое время мы работали под 
влиянием системы Станиславского, которая в 
свое время была революционной, но потом начала 
деградировать. 

— У вас никогда не было желания уехать 
и жить и сниматься в той же Америке или в 
Германии, например?

— Никогда! И не потому, что я являлся патрио‑
том своего государства. Нет, скорее потому, что 
актерская работа связана с языком. Если ты не 
знаешь языка, нечего тебе совать свой нос туда. 
Хотя я снимался в Германии немало, но раньше 
было просто: можно говорить на любом языке, 
потом все переозвучивалось. 

— Но вы все‑таки мир повидали?
— Да, я считаю, достаточно. Так что у меня 

никакой ностальгии, куда‑то уехать… Может быть, 
хотелось, чтобы было теплее… Зимы надоедают 
проклятые, холода. Хотя довольно мягкие сейчас 
зимы. Есть государства, где лето не кончается во‑
обще. Хотелось, может, там побывать, но сейчас 
уже здоровье не такое, чтобы куда‑то ездить.

«В принципе, конечно, 
старость не радость» 
— В Москве, после того как вы снялись 

у Жалакявичюса в «Никто не хотел умирать» 
вместе с Будрайтисом и Банионисом, вас 
воспринимали как трех литовских мушкете‑
ров. Но вот недавно ушел из жизни Донатас 
Банионис, ваш друг…

— Да‑да‑да. Мы не так давно, пока он был 
жив, играли спектакль «Невозможная встреча» — 
о Бахе и Генделе, есть такая пьеса немецкая. Мы 
долго играли, и вот сейчас уже все… больше не 
будем играть. 

— А с Будрайтисом вы встречаетесь 
иногда?

— На сцене мы никогда не встречались. 
А в жизни… Вильнюс — небольшой город, тут 
можно без особого труда встречаться. 

— У вас еще был спектакль «Последние 
луны», где вы играли старика, у которого умер‑
ла жена, и сын хочет быстрее отправить его 
в дом престарелых. Вы говорили, что очень 
хорошо понимаете вашего героя — через себя, 
через свою судьбу даже.

— Мне очень многие вещи там были близки. 
Я с удовольствием это играл, пока еще был в со‑
стоянии играть, пока еще имел силы. А вот сейчас, 
когда я на самом деле стал такого возраста, то 
уже, наверное, не смог бы. 

— Насколько вы можете понять тех ста‑
риков, которых сдают в дома престарелых? 
Слава богу, у вас нет такой судьбы, вы живете 
в своем доме.

— Разные судьбы, каждый случай отдельно 
надо смотреть. Но в принципе, конечно, старость 
не радость, да. 

— А какие плюсы в этом возрасте, 
Регимантас?

— Про плюсы говорил еще в свое время ан‑
глийский писатель Сомерсет Моэм. У него есть 
книга «Подводя итоги». Уже к старости он начинает 
подводить итоги всего того, что он накопил. Там 
есть вещи интересные, поучительные. Но главный 
плюс, наверное, опыт. 

— В юбилей вас будут чествовать, на‑
верное, наградят?

— Нет‑нет‑нет, не надо никаких наград, ника‑
ких подарков. А вот если придут какие‑то знакомые, 
друзья, родственники, мне будет приятно. Но я 
ничего не буду играть уже. Ничего. 
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КРОССВОРД

ГОСТИ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Незаменимый орех для 
приготовления марципана. 4. Вывод, сделан‑
ный после осмотра и анализов больного. 10. 
Верующий в нирване. 11. Краткое бесчувствие  
голодной барышни. 13. Общая сумма в подсче‑
тах. 14. Кондитерское изделие к праздничному 
столу. 15. Кузнец, приглашавший на сеновал 
молоденьких крестьянок. 16. Карлик или вели‑
кан из скандинавской мифологии. 18. Недуг, при 
котором больно глотать. 20. Каждый «рядовой» 
из таблицы Менделеева. 22. Напитки, которые 
не продают покупателям моложе восемнадцати 
лет. 23. Наука, изучающая строение тела. 24. 
Мировоззрение человека, который во всем 
ищет плюсы. 27. Шарлатан, обманывающий 
честных граждан. 30. Медицинское название 
потери памяти. 32. Основной добытчик в се‑
мействе царя зверей. 34. «Бита», упоминае‑
мая в русских былинах. 35. Бабуля, которая 
обилечивает пассажиров троллейбуса. 36. 
Слабак, который боится собственной тени. 38. 
Пирожное, созвучное фамилии французского 
композитора. 39. Процесс, при котором чайник 
свистит. 40. Солдат, воюющий не за идею, а за 
деньги. 41. Нарезка из карбонада, буженины и 

бекона. 42. Хобби с крючком или спицами.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Ученая степень, средняя 
между бакалавром и доктором наук. 2. Человек, 
который подставляет плечо в трудную минуту. 
3. Балбес, который ничего не желает делать. 5. 
«Швея» с острием и ушком. 6. Искусственная 
пещера в европейских парках. 7. Еда, которую 
надо съесть самому. 8. Напарник Тарапуньки на 
эстраде. 9. Плотная тяжелая занавеска для окна 
или двери. 10. Знахарь, лечивший Буратино в 
доме Мальвины. 12. Самая мелкая пташка на 
земле. 17. Пушкинский Пимен по роду занятий. 
19. Рабыня, которая делит ложе с султаном. 
20. Постельные сцены в фильме для взрослых. 
21. Длинный ров для водопроводных труб. 25. 
Сын принца Уильяма для английской королевы 
Елизаветы II. 26. Специалист по управлению 
производством. 27. Каждый бременский вир‑
туоз из мультфильма. 28. Остаток сверх нормы. 
29. Гидротехническая «перегородка» на реке. 
31. Ошибка, стоившая медали фигуристу. 33. 
Смысловое ударение в речи. 34. Неожиданный 
довесок к зарплате. 37. «Младший брат» реше‑
та. 38. Позаимствованное из американской 
игры холодное оружие русских бандитов.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 30 ЯНВАРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Ботинки. 4. Самосуд. 10. Энергия. 11. Охламон. 13. Лось. 14. Щука. 15. 
Ессентуки. 16. Нерест. 18. Спячка. 20. Нонсенс. 22. Лазутчик. 23. Налетчик. 24. Приданое. 
27. Зарплата. 30. Аграрий. 32. Верста. 34. Наклон. 35. Стойкость. 36. Риск. 38. Кекс. 39. 
Серебро. 40. Тротуар. 41. Красота. 42. Интерес.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Боулинг. 2. Июнь. 3. Корсет. 5. Арахис. 6. Овощ. 7. Деканат. 8. Мятежник. 
9. Портвейн. 10. Эстрада. 12. Нунчаки. 17. Секундант. 19. Проталина. 20. Начинка. 21. Со‑
лярий. 25. Регресс. 26. Ефрейтор. 27. Зоркость. 28. Триллер. 29. Дворник. 31. Унисекс. 33. 
Аспект. 34. Ньютон. 37. Кейс. 38. Кафе.

куплю
❑ автовыкуп

дороже  
т. 8(926)543-91-11

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП 
т. 8(499)126-02-60

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

предлагаю
❑ АДВОКАТ

www.все-виды-юридических-услуг.рф 
т. 8-495-649-69-40

❑ бесплатная
консультация ведущих 
юристов! 
т. 8-495-115-02-51

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои.

Алкоголизм. 
Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-910-087-36-81

❑ массажисток 
т. 8-915-472-26-64

❑ массажисток 
т. 8-966-194-01-01

предлагаю

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21
❑ часы, иконы 

т. 8-965-397-31-37

куплю
❑ книги б/у. Выезд 

т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

куплю
❑ материнские платы,  К52, 

СП, реле, ПП3.
(495) 945-60-02

❑ изготовление книг и 
брошюр от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

предлагаю
❑ ОТДЫХ по Москве! 

ВЫБОР! 
т. 8-965-180-34-65

❑ отдых!
ЛЮБАЯ станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ ОТДЫХ 
т. 8-968-987-78-83

❑ отдых 
м. "Кузьминки" 
т. 8-929-501-59-28

❑ отдых 
т. 8-903-003-91-42 
Круглосуточно

❑ отдых 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
т. 8-925-789-14-94

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

❑ расслабление 
т. 8-915-172-29-10

❑ релакс 
м. "Отрадное" 
т. 8-966-000-03-30, 
м. "Медведково" 
т. 8-966-000-09-90

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

 отдых!
Остановись и отдохни. 
Центр 
т. 8-966-194-01-01

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

В четверг, 2 февраля, в 12.00 в редакции га‑
зеты «Московский комсомолец» состоится 
круглый стол на тему «Инициативы платного 
въезда в город, баланс платных и бесплат‑
ных возможностей для автомобилистов в 
Москве и в международной практике».

Изменения последних лет показали, что 
справиться с транспортным коллапсом в городе 
власти решили с помощью введения и ежегод‑
ного расширения платных парковок и увеличе‑
ния их тарифа. В декабре прошлого года был 
принят проект платного въезда в город, правда, 
не затронувший столицу. За какие еще транс‑
портные услуги автомобилистам надо заплатить 
рублем, чтобы снизился накал дорожных про‑
блем? Уместен ли в Москве международный 

опыт, например, с выдачей разрешений для 
покупки машин? Эти и другие острые вопросы 
обсудят участники круглого стола: директор 
Института экономики транспорта и транс‑
портной политики НИУ ВШЭ Михаил Блинкин, 
президент Федерации автовладельцев России 
(ФАР) Сергей Канаев, депутат муниципального 
округа Басманный Евгений Будник, а также 
представители столичного Дептранса.

Аккредитация: тел/факс 8(495)781‑
47‑12, e‑mail: sos@mk.ru. При себе обя‑
зательно иметь следующие документы: 
удостоверение журналиста/пресс‑карту; 
паспорт. Адрес пресс‑центра «МК»: улица 
1905 года, дом 7, стр. 1 (вход со стороны 
ул. Костикова).

ЗА ЧТО ДОЛЖНЫ ПЛАТИТЬ АВТОМОБИЛИСТЫ?

Регимантас Адомайтис — это просто музыка какая‑то. Не наша музыка, не со‑
ветская. Хотя большую часть жизни он прожил в СССР. Он был так любим здесь, 

его так всегда ждали! Без него отечественное кино представить невозможно. Ге‑
ниальный западный артист в русском антураже — это штука посильнее, чем «Фа‑
уст» Гёте. 
Любовь проходит? Никогда. Только теперь Регимантас живет в совершенно другой 
стране, теперь он иностранец. Может быть, даже не живет, а доживает. Хотя он, 
философ, абсолютно с этим не согласен: «Надо принимать жизнь такой, как она 
есть». Он прав. Но ощущение от нашего разговора очень грустное. Сегодня любим‑
цу бывшей огромной великой страны исполняется 80 лет.

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
с 1 февраля по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
2 февраля с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
м. «Лермонтовский проспект», Жулебинский б-р, д. 16
м. «Свиблово», ул. Снежная, д. 13, к. 1
м. «Царицыно», ул. Луганская, д. 9
р-н Богородское, ул. Краснобогатырская, д. 13, стр. 3
3 февраля с 8.00 до 20.00
р-н Старое Крюково, Зеленоград, корпус 900,  
у м-на «Перекресток»
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27,  
у к/т «Орбита»
м. «Проспект Вернадского»,  
пр-т Вернадского, д. 14, у к/т «Звездный»
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16а, у к/т «Энтузиаст»
4 февраля с 10.00 до 16.00
м. «Багратионовская», ул. Барклая, д. 12,  
напротив «Аптеки»

м. «Динамо», южный выход к Московской аллее
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, вл. 3, к. 1
р-н Рязанский, ул. Михайлова, д. 29, к. 1,  
у к/т «Восход»
5 февраля с 10.00 до 16.00
м. «Бульвар Дмитрия Донского»,  
ул. Старокачаловская, д. 5
р-н Восточный, пос. Восточный, ул. Главная, д. 21а
р-н Некрасовка, пос. Некрасовка,  
ул. 1-я Вольская, д. 17, к. 1, у м-на «Пятерочка»
р-н Северный, пос. Северный,  
ул. 9-я Северная линия, д. 5
6 февраля с 8.00 до 20.00
м. «Перово», Зеленый пр-т, д. 20, напротив управы
м. «Университет», выход к МГУ
м. «Щелковская», Московский автовокзал
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8,  
у ТЦ «Седьмой континент»
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+В подписных пунктах «МК» с 1 февраля по 31 марта открыта досрочная 

редакционная подписка на второе полугодие 2017 года по выгодным ценам!

ОТКРЫТА РЕДАКЦИОННАЯ ПОДПИСКА НА ВТОРОЕ ПОЛУГОДИЕ 2017 ГОДА!

ПОДПИСКА С ОПЛАТОЙ НА СЧЕТ РЕДАКЦИИ
Подробности на странице сайта:

www.mk.ru/podpiskaMK
Все вопросы о подписке по телефону 8(495)665-40-80 и на е-mail: podpiska@mk.ru

Кадр из фильма 
«Никто не хотел 
умирать».

Кадр из фильма  
«Из жизни отдыхающих».

“Московский коМсоМолец”    
31 января 2017 года
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НИКОЛСОН Кадр из фильма «Зеленый фургон».
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ВА Регимантас АДОМАЙТИС:  

«Ни о чем не надо жалеть»



ГЛАВНАЯ  
ТЕМА

Вы ход ят д ва музыканта после 
репетиции.
Один другого спрашивает:
— Ну что, теперь на грамзапись?
— Да.
Идут в буфет, обращаются к буфетчице:
— Нам по 100 грамм, пожалуйста. И на 
нас запишите.

Одна старушка нашла на улице бумажник 
с 10 000 долларов. Как всякий честный 
и порядочный человек она поступать не 
стала.

— Вашего ребенка как зовут?
— Ну, если ласково и сокращенно 
— Олежка.
— А если по документам и полностью?
— Олигофрен...

В результате взрыва на ликеро-водочном 
заводе все живое в радиусе 3 км требует 
продолжения банкета.

Женщина показывает подруге фотографии 
из семейного альбома. На одной из фотогра-
фий женщина средних лет держит на коленях 
ребенка.
— Смотри, какой я была 30 лет назад!
— Да, а кто этот очаровательный ребенок?

3

4

5

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Регимантас Адомайтис (1937), актер театра и 
кино, народный артист СССР
В а н г а  (1 9 11 –1 9 9 6 ) ,  б о л г а р с к а я 
предсказательница
Алексей Волин (1964), заместитель министра 
связи и массовых коммуникаций РФ
Вера Глаголева (1956), актриса, режиссер, на-
родная артистка России
Алексей Грибов (1902–1977), актер МХАТа, на-
родный артист СССР
Сергей Иванов (1953), специальный представи-
тель Президента РФ по вопросам природоохран-
ной деятельности
Алексей Миллер (1962), председатель правления 
ОАО «Газпром»
Надя Рушева (1952–1969), юная московская 
художница
Франц Шуберт (1797–1828), австрийский 
композитор

ПОД ГРАДусОМ
По информации Гидрометцентра России, сегодня 
температура ночью в Москве -16…-14°, днем в 

Москве -8...-6°. Местами гололедица; ночью пере-
менная облачность, без осадков; днем облачно с 
прояснениями, местами небольшой снег, ветер 
юго-западный, западный, 5–10 м/с.
Восход Солнца — 8.23, заход Солнца — 17.02, 
долгота дня — 8.38.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитобио-
логии, ожидается слабая геомагнитная буря.

ДАТсКИй уГОлОК
Международный день ювелира.
День рождения русской водки.
1892 г. — прошли первые соревнования на лыж-
ном трамплине Холменколлен в Осло.
1912 г. — в газете «Нью-Йорк Ивнинг Джорнал» опу-
бликована первая в мире страница комиксов.
1943 г. — ночью генерал-фельдмаршал, коман-
дующий 6-й немецкой армией Вильгельм Паулюс 
сдался в плен советским войскам.
1977 г. — в Париже открыт Национальный центр 
искусств и культуры имени Жоржа Помпиду.

КуРс ВАлЮТ
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сПОРТКуРЬЕР КулЬТуРЫ

Самому Джакомо Пуччини, не дожившему до 
премьеры и не успевшему завершить партитуру 
(он умер в 1924 году), приписывают фразу: «Опера 
закончилась как жанр, поскольку люди потеряли 
вкус к мелодии и готовы терпеть музыкальные 
композиции, не содержащие ничего мелодиче-
ского». Написал он это в некоем письме или нет 
— неважно. Здесь чистая правда: в это время уже 
созданы «Соловей» Стравинского и многие дру-
гие сочинения для музыкального театра (весьма 
талантливые и даже гениальные), для которых 
вокальная и мелодическая природа жанра оказа-
лась отодвинутой на дальний план. Символична 
даже мучительная смерть композитора от рака 
гортани: больше в опере не поют…

«Турандот» — страшная опера. Мрачная, 
резкая, тотально минорная, но при этом наполнен-
ная прекраснейшим мелодизмом, роскошными, 
почти джазовыми гармониям — септаккордами, 
нонаккордами. И в этом своем качестве она тоже 
последняя: композиторы ХХ века, создавая зло-
вещие образы, все упростили и стали прибегать 
к примитивным средствам: разрушению тональ-
ности, использованию жестких диссонансов, 
додекафонной технике. Пуччини удалось создать 
жутковатый мир, в котором правит безжалостная 
принцесса, сеющая смерть, повергающая в ужас 
народ и даже собственного отца-императора, не 
покидая границ прекрасного.

Вот и «Геликон» поставил эту оперу в рамках 
прекрасного. Прежде всего маэстро Федосеев за 
пультом — счастье для всех ценителей музыки. 
Невозможно осознать, что этот дирижер, в биогра-
фии которого — постановки оперных спектаклей 
по всему миру, впервые ставит оперу в России. 
Во всяком случае, браво «Геликону», который ис-
правил эту вопиющую несправедливость. Оркестр 
звучит великолепно. Замечательна медь, которой 
в этой партитуре отдана особая роль.

Истинный лирик, маэстро Федосеев усилил 
лирическую сторону музыки, связанную с партией 
Лиу, которую исполняет Юлия Щербакова. Она 
аккуратно и с большим вкусом использует прием 
глиссандо, что в сочетании с ее необыкновенно 
красивым, полным обертонов, теплым тембром 
производит волшебное впечатление. Лиу — оли-
цетворение любви, но она не схема; она живая, 
настоящая, и ее гибель вызывает у зрителей 
искренние слезы.

Как всегда, в режиссуре Бертмана каждый 
персонаж наделен ясным, индивидуальным 
человеческим характером и внятными мотива-
циями, не только не противоречащими тексту 
партитуры, но и еще глубже раскрывающими 
авторский смысл. Принц Калаф в исполнении 
Виталия Серебрякова, обладателя красивого 
и сильного тенора, над которым он иногда, в 
особенно сложных и напряженных моментах, 
теряет контроль, — эмоциональный, открытый, 
горячий юноша. Момент, когда он внезапно ста-
новится одержимым под гипнозом неземной 
красоты Турандот, резко преображает его. Он 
не внимает уговорам министров Пинга, Панга и 
Понга (три прекрасные актерские и вокальные 
работы Дмитрия Янковского, Виталия Фомина и 
Ивана Волкова), которые тщетно убеждают его, 
что Турандот — это только иллюзия.

На самом деле Турандот уродлива — и в этом 
причина ее жестокости по отношению к мужчинам, 
которых она посылает на казнь. Почему же они в 
нее влюбляются? Не скажу — не допущу спойле-
ра. Но когда в финале Калаф получает ту, ради 
которой умерла Лиу, становится по-настоящему 
страшно. И продолжать нет смысла. Так что счаст-
ливый финал, дописанный композитором Франко 
Альфано, здесь явно неуместен. И хотя многие 
специалисты считают, что замысел Пуччини был 

именно таким — завершить оперу хеппи-эндом, 
чему есть подтверждение в виде авторских на-
бросков, — тем не менее данное решение, ко-
торое, кстати говоря, применяется не впервые 
в постановках «Турандот», драматургически и 
музыкально убеждает.

Елена Михайленко очень хороша в партии 
Турандот. Агрессивность ее образа, которая 
проявляется не только во внешнем облике, но 
и в манере пения, нигде не нарушает вокальных 
законов. Она не переходит на крик, на речитацию, 
оставаясь на территории бельканто с учетом 
всех стилистических особенностей исполнения 
пуччиниевских опер. Турандот одета в очень кра-
сивое белое платье. Только если присмотреться, 
увидишь, что оно декорировано белоснежными 
черепами. И тогда вспоминаешь, что в китайской 
традиции белый цвет — цвет траура.

Костюмы в этом спектакле, как и вся визу-
альная сторона, символичны и эстетичны. Ярких 
красок нет: белый, черный, блекло-багряный, 
бежево-фисташковые оттенки. Соломенный пле-
теный занавес, фантастический свет, создающий 
перспективу, объем, завораживающую игру с све-
тящимися сферами. И над всем этим — гигантская 
Луна, вращающаяся, объемная, напоминающая 
планету Меланхолия из одноименного фильма 
Ларса фон Триера и несущая тот же фатальный 
смысл.

О хоре, как обычно, можно складывать 
панегирические баллады. Выразительная пла-
стика Эдвальда Смирнова — и танец, и пан-
томима, и просто способ существования на 
сцене этой толпы, в которой каждый сам по 
себе и при этом элемент целого. «Народ Китая» 
— важнейший персонаж оперы. Он все время 
меняется: то испуганный, то подобострастный, 
то озлобленный — все это геликоновский хор 
поет, танцует, как отобранный после жесточай-
шего кастинга корус-лайн бродвейского шоу. 
Только еще лучше.

Об этом спектакле, конечно, будут спорить. 
И о трактовке сюжета, и об отказе от дописанного 
финала, и о решении образа заглавной героини, и 
о музыкальном прочтении партитуры. И это очень 
хорошо. Последняя опера — не завершение дис-
куссии об актуальности жанра. А ее начало. 

Екатерина КРЕТОВА.

На носу февраль, последний месяц зимы. 
По идее, совсем скоро, уже 1-го числа, со-
стоится отчетно-выборная конференция 
Федерации бокса России (ФБР). Симво-
лично, не правда ли? У нас тут все как в 
олимпийском боксе. Три зимних месяца 
как три раунда, в которых оппоненты пы-
таются взять верх, конкретнее — стать 
президентом ФБР. Шлемы отменили. 
Бьют по-настоящему. А вот о точности 
попаданий можно еще поспорить.
На самом деле, говоря о трех раундах битвы за 

президентский пост, не стоит забывать о настоящей 
боксерской жизни. Ведь даже реальный бой — это 
всего лишь то, что видят болельщики, а подготовка 
к нему идет гораздо дольше. В этом случае, навер-
ное, началось все давным-давно. Сложно сказать, 
когда именно, но разногласия стали видны публике 
еще летом 2016-го на Олимпийских играх в Рио-де-
Жанейро. Главный тренер национальной команды 
— легендарный боксер Александр Лебзяк — открыто 
говорил про «туристов в составе сборной» на Играх. 
Ну а после этого сразу всплыл и непонятный многим 
конфликт с Федерацией бокса России. 

Внутренняя кухня стала достоянием обще-
ственности, а особо остро это проявлялось в усло-
виях того, что приближались новые выборы главы 
организации. Вкратце — хронология событий. Все 
было намечено на 1 февраля. Затем 17 ноября в 
СМИ рванула «бомба»: Эдуард Хусаинов избран 
президентом ФБР. А меньше чем через сутки сама 
федерация заявила, что эти выборы признаны не-
действительными, срок остается прежним — 1 
февраля. Ладно, готовимся.

Затем, уже 27 декабря, пошли сообщения о 
том, что Международная ассоциация любитель-
ского бокса (AIBA) когда-то давно дисквалифи-
цировала Хусаинова. И якобы из-за этого он не 
может претендовать на какие-либо посты в России 
(что даже само по себе, как оказалось, вовсе не 
взаимосвязано). А едва наступил Новый год, как в 
ФБР заявили о намерениях... вообще упразднить 
должность президента.

Казалось бы, тут уже прижимают к канатам 
слишком явно. Если бы не несколько фактов.

Самый малоизвестный из которых и одно-
временно самый весомый: после той дисквали-
фикации Эдуард Хусаинов обратился с апелляцией 
в Спортивный арбитражный суд в Лозанне (CAS), 
который удовлетворил эту жалобу и еще тогда от-
менил отстранение. Но со своих должностей он был 
уже снят, в том числе и с поста вице-президента 
AIBA. Впрочем, на данный момент, насколько нам 
известно, никаких противопоказаний нет. Именно 
поэтому, чтобы уж наверняка, его оппоненты пост 
главы ФБР хотят убрать в принципе.

«Это истерика, — прокомментировал ситуацию 
сам Хусаинов. — Группа людей пытается сорвать 
выборы, делает это уже не в первый раз, но мы все 

равно выиграем». Эдуард Ришатович уверен в том, 
что его поддерживает боксерская общественность. 
В том числе и множество олимпийских чемпионов 
разных лет. Все тот же Александр Лебзяк гово-
рит так: «С тех пор, как ушел Хусаинов, все стало 
гораздо хуже. В бокс обязаны вернуться профес-
сионалы. Именно они должны руководить нашим 
видом спорта. Хусаинова знают за рубежом, его 
многие поддерживают. И таких отношений внутри 
организации, как сейчас, при нем и представить 
было невозможно». 

Сторонники Хусаинова подчеркивают и тот 
факт, что за него выступают почти все регионы 
нашей страны, в том числе и один из крупнейших 
— Санкт-Петербург, в котором в его поддержку 
собрали уже очень много подписей. Что двигает 
ими? Поговорив с людьми «в теме», а их много среди 
моих знакомых, услышал главный аргумент: Эдуард 
Ришатович — настоящий фанат, он 7 лет руководил 
ФБР (2000–2007 гг.) и точно знает, что нужно для 
того, чтобы вернуться на прежние позиции.

Так ли это? Давайте посмотрим. Возьмем, 
например, за главное мерило Олимпийские игры. 
И просто сравним. В Афинах-2004 было 3 «золота» 
и столько же «бронзы». А Рио-2016 — 1 золотая 
медаль, 1 серебряная и 3 бронзовых. 

Чем же сильна вторая сторона? Так называ-
емым «административным ресурсом», который 
может как помочь — найти спонсоров, заручиться 
поддержкой властей и так далее, — так и наоборот. 
Правда, свою кандидатуру с выборов уже снял гла-
ва Высшего наблюдательного совета федерации 
Евгений Муров. И при этом болельщикам не очень 
понятно, зачем в принципе надо упразднять долж-
ность президента, если может сломаться система, 
которая работает?

...Сейчас российский бокс стоит на распутье. 
Возможны два варианта развития событий. Плюс 
один призрачный. Либо организация пойдет по 
пути одной из сторон — той, которая выиграет 1 
февраля. Либо лагеря каким-то образом найдут 
компромисс. И это, конечно, было бы идеально: 
профессионалы у руля, которых поддерживают на 
всех уровнях власти. 

Но так как у утопии мало шансов стать ре-
альностью, об этом приходится забыть. Для нас 
же, поклонников бокса, главное не то, кто будет 
президентом, главное — то, что все мы искренне 
хотим, чтобы бокс в нашей стране вышел из кризиса. 
И единственное российское «золото» Олимпиады 
не освистывалось в зале как «судейское». А чтобы 
это произошло, прежде всего нужен порядок в 
своем доме.

Итак, третий раунд: соперники, по углам! А 
после боя, пожалуйста, коснитесь перчатками в 
знак уважения друг друга...

Алексей САФОНОВ.

Премьера последнего творения Пуччини «Турандот» состоялась в «Геликон-опере». Его 
поставила интернациональная творческая группа во главе с худруком театра Дмитрием 
Бертманом: художник Камелия Куу (канадка китайского происхождения), художник 
по свету Томас Хазе (американец), наш хореограф Эдвальд Смирнов и дебютант на 
российской оперной сцене, выдающийся дирижер Владимир Федосеев. Премьеру 
посетили директор ГАБТа Владимир Урин, руководитель Михайловского и Новосибир-
ского театров Владимир Кехман, а также звезды шоу-бизнеса и спорта: Алла Пугачева, 
Максим Галкин, Ирина Винер. Спектакль оказался в полной мере адекватен гениаль-
ной партитуре, которую некоторые эксперты в области музыкального театра считают 
последней в оперном жанре — не только в творчестве Пуччини, но и вообще в истории 
мирового музыкального искусства.

сМЕРТЕлЬНАЯ 
ИллЮЗИЯ

Премьера оперы 
«Турандот»  

в «Геликоне»
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Удар! Еще удар!
Отсутствие президента в ФБР  
не пойдет на пользу российскому боксу

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 

НОВОСТЬ ДНЯ

МАКЛАРЕНА  
ОПЯТЬ ЛОВЯТ  
НА ОШИБКАХ?

В понедельник мир облетела но-
вость о том, что уже получившая 
известность хакерская группа 
Fancy Bear заполучила письмо 
бывшего директора лозаннской 
лаборатории Всемирного анти-
допингового агентства Марсьяля 
Сожи главе WADA Крэйгу Риди. В 
данном письме на основе анали-
за 67 проб российских спортсме-
нов поднимается вопрос досто-
верности доклада Макларена о 
проблеме допинга в российском 
спорте.
Сожи якобы утверждает, что на одной 

из страниц доклада Макларена содержит-
ся довольно грубая ошибка. Там написано: 
«По итогам расследования независимой 
комиссии в 2013 году WADA просило лабо-
раторию в Лозанне оставить для дальней-
шего расследования 67 допинг-проб, но те 
были уничтожены лабораторией в марте 
2013 года». Сведения, по мнению Сожи, не 
соответствуют действительности.

Из этих 67 якобы уничтоженных проб в 
начале года 54 были подвергнуты анализу 
и после вскрытия обеих пробирок дали от-
рицательный результат. Спустя три месяца 
они были уничтожены, и такое действие 
регламентировано, причем перед этим 
лаборатория прислала в WADA оповеще-
ние, тем самым как бы попросила у высшей 
инстанции выдать ей соответствующие 
разрешения. А ответ не пришел. Выходит, 
что «чистые» 54 анализа ушли в «мир иной», 
но остались под подозрением.

Проб осталось 13. В одной вещество 
нашли быстро, другие попали под подо-
зрение и были сохранены на 3 месяца 
распоряжением WADA. В июне 2013 года 
генеральный директор агентства Дэвид 
Хоуман дал добро на дополнительный 
анализ. А результат проверок в июне 2013 
года был таков: в 2 образцах содержались 
анаболические стероиды.

Все вышеизложенное пока — утечка. 
Но конечный итог исследования — 3 нару-
шения в 67 анализах россиян. А если цифра 
соответствует истине, то мы получаем 
вполне заурядный процент нарушения 
законов честного спорта. Раз так, о какой 
тотальной «допингизации» в России можно 
говорить? 

Надежда ВАРЗОНОВА.

Эдуард Хусаинов.

Главный спортивный сюжет выходных в рос-
сийском спорте игровых видов: забастовки 
в волейбольных краснодарских «Динамо». 
Мужская команда не вышла на домашний 
матч с «Енисеем» из Красноярска. Женская 
потратила деньги на командировку в Казань, 
где пожала на площадке руки соперницам, 
а потом ушла в раздевалку.
В итоге был сорван один из самых ожидаемых 

матчей в женской Суперлиге, переживающей непро-
стое время — летом в Турцию уехала лидер сборной 
России Татьяна Кошелева, а карьеру игроков завер-
шил квартет двукратных чемпионок мира, в том числе 
Любовь Соколова и Екатерина Гамова. Еще весной 
эти трое, звезды мирового волейбола, играли за 
Краснодар и Казань, оспаривая титулы. 

Сегодня два этих клуба де-факто не соперники. 
Южное «Динамо» рискует не завершить сезон в том 
составе, который подарил Краснодару участие в 
волейбольной Лиге чемпионов. Об этом и мотивах 
отказа от игры в Казани — Елена Гендель, одна из 
самых ярких волейболисток нашей Суперлиги и лидер 
кубанской команды. 

— Зачем нужно было приезжать в Казань, 
тратиться на отель и билеты, а потом отказы-
ваться от игры?

— Мы хотели играть, тем более в Казани. Это 
город, где есть волейбольная культура, традиции 
и публика. Может, этих людей не так много, как бы 
нам, игрокам, хотелось, но они есть. Эти люди всегда 
приходят на матчи. Я играла в казанском клубе и могу 
судить о том, что говорю.

— В Сети есть видео, где вы жмете руки со-
перницам и уходите с площадки. Лично вы — в 
слезах.

— Для меня лично такая ситуация — отказ от 
соперничества, от игры — недопустима. Я хотела 
бы сыграть, но то, что в итоге случилось, — не мое 
личное решение.

— Это так команда решила?
— Да. Последнее слово во многом осталось за 

главным тренером. Если бы Константин Ушаков был 
категоричен: «Нет, вы должны играть», команда бы 
провела матч. Но Ушаков сказал, что в сложившейся 
ситуации он на стороне персонала, игроков. Ему мы 
верим. В ситуации, когда люди в клубе живут в долг, 
он умудряется находить нужные слова, мотивируя 
команду. 

— Кто именно принимал решение о бойкоте 
матча в Казани?

— Оно было общим и вызрело, что называется. 
Я уезжала на 5 дней в Новосибирск, где получаю вто-
рое образование, а в команде прошло собрание. Его 
провел президент клуба. Разговор состоялся прямо 
в игровом зале после тренировки. Слов было много, 
но никакой конкретики по срокам начала выплат. 
Девочки ждали реакции руководства на отказ от игры 
мужской команды, но ничего вообще не произошло. 
Клуб у нас единый, проблемы общие. Но мальчики 
идут на последнем месте в Суперлиге, а мы прошли 
квалификацию в Лиге чемпионов, а до грустной исто-
рии в Казани дома шли на третьем месте. 

— Почему команды молчали 6 месяцев, 
устроив акции устрашения только сейчас?

— Особенности финансирования волейбольного 
клуба в Краснодаре таковы, что задержки в выплатах 
— норма жизни. Год назад женскую команду рассчи-
тали в декабре. Задержка с выплатами тогда была 7 
месяцев, да деньги игроки получили. Но в этот раз 
начался новый календарный год, а денег нет. До 15 
февраля можно менять клуб, но позже — нет. 

— Команда написала открытое письмо на 
имя главы региона. Зачем?

— Мы написали несколько писем. Может, даже 
сделаем видеообращение к Президенту России. 
Почему мы должны молчать? Свою работу команда 
делает честно. Ту же Казань мы дома обыграли, в 
Лиге чемпионов пытаемся «кусаться» и выглядеть 
максимально достойно. Но денег нет уже даже на 
тейпы, без которых нельзя играть в волейбол, и про-
стейшие медикаменты. 

— В обществе нет сегодня запроса на реше-
ние проблем профессиональных спортсменов. 
Такие письма вызывают только раздражение у 
публики. Спортсменов с окладами в миллион 
рублей, уж извините, никому не жалко.

— Мне кажется, что волейболисты, если гово-
рить о сумме гонораров, меньше всего заслуживают 
упреков. Я не играю за сборную — нет возможно-
сти из-за лимита на таких игроков, как я. (Гендель 
заиграна за Белоруссию, сменила гражданство, став 
россиянкой и выбрав в качестве места жительства 
Санкт-Петербург. Но вакансия натурализованного 
игрока в сборной России занята Наталией Гончаро-
вой. — «МК».) А в команде Краснодара собраны люди, 
которые выигрывали для России чемпионаты мира, 
Европы, еврокубки. Клуб дважды кряду побеждал в 
Кубке ЕКВ, где до Краснодара вообще никто и ничего 
не мог выиграть. Наши письма и грустная история в 
Казани — это попытка достучаться до тех, кто может 
нам ответить на несколько важных, определяющих 
нашу спортивную жизнь и планы вопросов.

— Что именно вы хотите услышать?
— Нужен ли профессиональный волейбол хо-

рошего уровня Краснодарскому краю? Если клуб 

в нынешнем виде не нужен, можно сказать об этом 
честно, чтобы игроки нашли себе новые места работы. 
Пусть не у всех получится, но нужна ясность. Если 
денег вообще нет, нужно говорить об этом с игроками. 
Диалога сегодня нет, но есть чувство, что нас обма-
нывают, скрывая объективную информацию.

...Женская команда в Краснодаре собирала 
очень ярких игроков, а ее в разные годы поддержи-
вали руководители крупных компаний. Клуб де-факто 
курирует Федерация волейбола России. Константин 
Ушаков — ассистент Владимира Кузюткина в женской 
сборной, эту же должность он занимал в штабе Юрия 
Маричева. Тренерский штаб мужской команды — 
тоже два специалиста, работавшие с национальной 
сборной. Андрей Воронков выиграл для страны Ми-
ровую лигу и чемпионат Европы, Александр Климкин 
помогал Воронкову и Владимиру Алекно. 

Тем удивительней нынешнее положение дел в 
клубе, который трудно назвать рядовым для нашего 
волейбола. Вряд ли клуб «Динамо» умрет, но срывы 
матчей его командами — повод задуматься, как жить 
дальше, и не только конкретному клубу. Но это тема 
для долгого и серьезного разговора. 

...И два слова про футбольную «Кубань». Она тоже 
переживает сложное время. По нашим данным, смер-
ти клуба, который обременен громадными долгами, 
власти не хотят. Но при этом почему-то губернатор 
Краснодарского края Вениамин Кондратьев решил 
просить о помощи вице-премьера и президента РФС 
Виталия Мутко. В Москву, по сведениям «МК», ради 
встречи с Мутко в январе прилетал курирующий 
ФК «Кубань» вице-губернатор Андрей Коробка. При 
поддержке Мутко клуб надеется решить за 2017 ка-
лендарный год проблему реструктуризации долгов, 
которые в массе своей оформлены как займы. Среди 
тех, кто ссужал деньги клубу, насколько нам извест-
но, и компания, принадлежащая главе Федерации 
гандбола России Сергею Шишкареву. В одном только 
этом случае ФК «Кубань» задолжал несколько сотен 
миллионов рублей!

Алексей ЛЕБЕДЕВ, Дмитрий ЛЮБИМОВ.

СКАНДАЛ УИК-ЭНДА

В Краснодаре крутят «Динамо»
В российском волейболе заканчиваются деньги

Матчи между тремя 
«Динамо»  — главный «десерт» 
Суперлиги. Здесь — игра 
Москвы с Краснодаром.
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